
Холодильники 
раздуло 
от долларов
Бытовая техника дорожает 
по курсовым причинам

Отпускные цены на крупную 
бытовую технику в РФ растут 
в среднем на 8–10% на фоне 
ослабления рубля, сообщают ди-
стрибуторы и ритейлеры. Речь 
идет как о товарах,  ввозящихся 
через параллельный импорт, 
так и об официальных поставках, 
например из Китая. Участники 
рынка уточняют, что в отдельных 
категориях, например среди по-
пулярных моделей телевизоров 
Samsung и LG, на подорожание 
влияет и дефицит товара. Экс-
перты добавляют, что способ-
ность крупных компаний создать 
достаточные запасы на складах 
помогает сдержать рост цен.

Отпускные цены для магазинов 
на климатическое оборудование ки‑
тайской Hisense с 12 апреля повыси‑
лись на 4–8%, сообщили „Ъ“ в ком‑
пании. Как следует из имеющихся 
в распоряжении „Ъ“ писем, входя‑
щий в группу Hisense бренд Goren‑
je уведомил ритейлеров, что с 1 мая 
цены на бытовую технику вырастут 
минимум на 5% из‑за «значительного 
повышения цен на исходные мате‑
риалы». Аналогичные письма мага‑
зины получили от китайской Midea: 
компания уведомляла, что с 20 марта 
повысила цены на крупную и встра‑
иваемую технику Midea, Toshiba 
и Comfee «в среднем на 5%». В Midea 
не ответили „Ъ“.

Коммерческий директор Holodil‑
nik.ru Алексей Погудалов подтвер‑
дил „Ъ“ получение писем от Midea 
и Gorenje. По его словам, последний 
раз такие уведомления приходили 
около года назад, после начала во‑
енных действий на Украине. При‑
чиной, по его словам, стало ослабле‑
ние рубля, поэтому подорожание 
затронет и технику, ввозимую в Рос‑
сию путем параллельного импорта, 
«все сделки заключаются в долларах 
и евро, поэтому стоимость этой тех‑
ники вырастет». Господин Погудалов 
сказал, что розничные цены увели‑
чатся сопоставимо росту закупочных 
цен от вендоров — в пределах 10%.

Глава представительства про‑
изводителя бытовой техники Can‑
dy‑Hoover Group в России (входит 
в состав китайской Haier Group) Глеб 
Мишин также сообщил, что их ком‑
пания из‑за курса валют вынужде‑
на повышать цену на свою продук‑
цию, не уточнив цифр, «что касается 
электроники, которая производится 
на территории России, тут все будет 
зависеть от уровня локализации». 
Если иностранных компонентов ис‑
пользуется много, то и стоимость ко‑
нечного оборудования будет расти 
пропорционально, если оно мини‑
мальное или полностью локализо‑
вано, то стоимость останется такой 
же, говорит господин Мишин.

С начала апреля доллар приба‑
вил в цене более 4 руб., евро — более 
6 руб. Их курсы неоднократно обнов‑
ляли рекорды (см. „Ъ“ от 6 апреля). 
Цены на бытовую технику за послед‑
ние два месяца уже выросли в сред‑
нем на 10% именно из‑за курсовых 
колебаний, «сейчас это единствен‑
ный фактор, который влияет на ры‑
нок, логистических и регуляторных 
изменений не было», говорят в ГК 
«F+ tech‑Марвел».
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«Суперджет» летает, но SaM по себе
Авиакомпании просят ОДК взять ответственность за французские двигатели

По данным „Ъ“,  эксплуатанты 
SSJ 100 обратились в  Минтранс 
с просьбой дать «ОДК-Сатурн» 
статус разработчика двигате-
ля SaM146 производства рос-
сийско-французского СП Power-
Jet. Это нужно для проведения 
капремонтов и согласования из-
менений в документацию само-
лета. Сейчас ОДК признана 
лишь разработчиком модифика-
ций, который может обновлять 
сервисные бюллетени и «дово-
дить их до сведения перевозчи-
ков». По мнению источников „Ъ“ 
в отрасли, ОДК не хочет брать 
на себя ответ ственность за про-
дление ресурса и серьезные 
ремонты двигателя, без кото-
рых доступный парк самолетов 
 начнет сокращаться.

Как стало известно „Ъ“, Ассо‑
циация эксплуатантов воздушно‑
го транспорта (АЭВТ) попросила 
Минтранс обратиться в правитель‑
ство «с предложением наделить 
предприятие „ОДК‑Сатурн“ (вхо‑
дит в ОДК „Ростеха“) полномочия‑
ми разработчика двигателя SaM146, 
установленного на SSJ 100». В пись‑
ме главы АЭВТ Владимира Тасуна 
на имя главы Минтранса Виталия 
Савельева (есть у „Ъ“) говорится, 
что такая необходимость возни‑
кла «в целях поддержания в акту‑
альном состоянии эксплуатацион‑
ной документации». Источник „Ъ“ 
в Минтрансе подтвердил получе‑
ние письма в марте, от комментари‑
ев в ведомстве и АЭВТ отказались.

Разработчик — это держатель 
сертификата типа SaM146 СП Pow‑
erJet, зарегистрированное во Фран‑
ции (по 50% у «ОДК‑Сатурн» и Safran 
Aircraft Engines). Двигатель был 
сертифицирован в EASA и валиди‑
рован в РФ авиарегистром МАК. 
В феврале 2022 года французская 
сторона остановила поставки за‑
пчастей, техподдержку и ремонт 
двигателей, а также обязательства 
как разработчика двигателя.

В ОДК „Ъ“ сообщили, что ПАО 
«ОДК‑Сатурн» в июне 2022 года по‑
лучило в Росавиации сертификат 
разработчика модификаций двига‑
теля SaM146. Согласно ФАП‑21, раз‑
работчик модификаций отвечает 
только за второстепенные измене‑
ния. В ОДК уточнили, что это дает 
право на работы по обновлению ка‑
талогов запасных частей, выпуск 
сервисных бюллетеней, уточнение 
ремонтной документации, которые 
доводятся непосредственно до экс‑

плуатантов. «Обновление руковод‑
ства по технической эксплуатации 
самолета находится в ответствен‑
ности разработчика SSJ 100 („Ир‑
кут“.— „Ъ“)»,— отметили в ОДК. 

Официально эксплуатанты SSJ 
отвечать на вопросы „Ъ“ отказа‑
лись. По словам источников в двух 
компаниях, проблема в том, что без 
разработчика двигателя невозмож‑
но продление ресурса и никакие 
серьезные работы с ним, не пред‑
усмотренные эксплуатационной 
документацией. По словам одно‑
го из собеседников „Ъ“, некоторые 

типы работ «технически реализу‑
емы, но документально не офор‑
млены, ответственность в случае 
инцидентов остается размытой». 
«Разработчик двигателя отвечает 
за все, что происходит с двигате‑
лем,— от восстановления летной 
годности до продления его ресур‑
са или нетиповых ремонтов, что 
по понятным причинам брать 
на себя никто не хочет»,— отмечает 
один из собеседников. В «Иркуте» 
и ОАК от комментариев отказались.

Еще один собеседник „Ъ“ отме‑
тил, что вопрос с ответственностью 

за согласование ремонтов не перво‑
степенный, поскольку восстановле‑
ние горячей части двигателя в лю‑
бом случае не освоено в РФ. Вопрос 
с продлением летной годности воз‑
никнет у всех перевозчиков «не од‑
новременно, но встанет», подчерки‑
вает источник „Ъ“ в отрасли. Ресурс 
двигателей, поставленных на пер‑
вые партии SSJ, составляет 7580 ци‑
клов «взлет‑посадка», более новых 
SaM146 — 8590 циклов.

В «Ростехе» „Ъ“ уточнили, что 
Safran в рамках PowerJet отвечала 
за горячую часть двигателя — газо‑

генератор в составе компрессора 
высокого давления, камеры сгора‑
ния и турбины высокого давления, 
систему управления двигателем, 
коробку приводов и интеграцию 
двигателя. «ОДК‑Сатурн» произво‑
дит холодную часть — вентилятор 
и турбину низкого давления, вы‑
полняет общую сборку и стендо‑
вые испытания.

«Это означает, что каждая сто‑
рона обладает технической до‑
кументацией на свой вид работ, 
чего не имеет другая сторона. Та‑
ким же образом была распределе‑
на ответственность за поставку за‑
пчастей для выполнения ремонта 
и поддержки эксплуатации»,— по‑
яснили в корпорации. Там добави‑
ли, что сейчас необходимо «заново 
создавать ряд иностранных ком‑
плектующих, чем и занимается 
российская сторона, ключевой во‑
прос не в скорости, а в надежности.

Подписываться под работами, 
на которые нет подтвержденных 
Росавиацией полномочий, ни‑
кто не будет, уверен исполнитель‑
ный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев. Но продление ресурса 
SaM146, которое интересует экс‑
плуатантов,— это серьезная рабо‑
та, и нет уверенности, что ее можно 
реализовать без масштабного бюд‑
жетного финансирования, даже 
если бы у разработчика был пол‑
ный пакет сертификатов.

Основной вопрос в том, какова 
позиция властей в отношении про‑
екта SSJ 100 с двигателями SaM146: 
на фоне того, что разработчик и го‑
сударство направляют максимум 
ресурсов на SSJ New, поддержа‑
ние эксплуатации SSJ 100 не мо‑
жет иметь более высокий прио‑
ритет, говорит глава «Авиапорта». 
«На создание импортозамещен‑
ного самолета выделяются сред‑
ства и установлены строгие сро‑
ки. А информации о масштабном 

финансировании создания ре‑
монтной документации на SaM146 
и иностранные системы SSJ пока 
не было»,— добавляет он. 

Возможным решением может 
стать передача статуса разработчи‑
ка двигателя одной из авиакомпа‑
ний—эксплуатантов SSJ или ее тех‑
центру, полагает он. В качестве 
альтернативы некоторые перевоз‑
чики видят наделение такими пол‑
номочиями одного из техцентров 
в Иране, что Олег Пантелеев счита‑
ет потенциально реалистичным.

Айгуль Абдуллина

Пятница  14 апреля 2023  №65 (7510 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Госдума уполномочила президента 
защищать граждан от решений иностранных 
или международных структур —3

новости | В деле о теракте,  
жертвой которого стал Владлен Татарский, 
появились два новых фигуранта —4

спорт | Международную федерацию  
бокса IBA может заменить  
новая федерация World Boxing —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Казанский стрелок  
Ильназ Галявиев приговорен  
к пожизненному заключению —4

07  Алкоголь уходит в стоки 
Российские дистрибуторы 
запасаются импортным

07  Круговращение турбин 
на рынке 
«Ренова» продала  
крупнейшего производителя 
паровых агрегатов 
малоизвестной компании

07  Цемент 
схватился на дорогах 
Производители просят 
проверить обоснованность 
транспортных ограничений

08  Евро отыгрался на рубле 
Российский рынок  
по-своему отразил  
мировое ослабление доллара

09  Абонентов просят 
представиться 
Роскомнадзор активизировал 
борьбу с серыми SIM-картами

деловые  
новости

Российские разработчики двигателя для SSJ не хотят брать на себя ответственность  
за его «французскую» часть — в результате самолеты рискуют остаться без двигателей   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Русфонда —6

Горе от интеллекта 
Использование ИИ отрегулируют законом

«Единая Россия» готовит законопроект 
по регулированию искусственного интел-
лекта (ИИ). Документ должен определить 
ответственность и исключить случаи ис-
пользования ИИ мошенниками. Источ-
ники „Ъ“ предполагают, что в рамках ре-
гулирования может быть введен запрет 
на использование ИИ в критически зна-
чимых отраслях. Также власти планиру-
ют оценить риски для рынка труда, свя-
занные с распространением технологии. 
Больше всего она беспокоит творческие 
профессии: дикторы озвучки, художни-
ки и музыканты опасаются потери работы 
и нарушения авторских прав. Но компании 
не готовы отказываться от нейросетей, 
помогающих оптимизировать расходы.

Зампред комитета Госдумы по инфор‑
мполитике Антон Горелкин 13 апреля зая‑
вил в Telegram‑канале «Единой России», что 
фракция работает над законопроектом, ко‑
торый будет регулировать деятельность ИИ: 
«Совместно с министерствами мы плани‑
руем провести оценку изменений на рын‑
ке труда, связанных с распространением 
ИИ‑решений. Сейчас технологии, которые 
должны были избавить человека от излиш‑
него физического труда, пытаются вместо 
этого взять на себя решение творческих за‑
дач». В сообщении говорится, что речи о за‑
прете нейросетей не идет: законопроект дол‑
жен «актуализировать существующие акты, 
определить ответственность и исключить 
использование ИИ мошенниками». В аппа‑
рате депутата отказались уточнить детали.

Между тем правительство работает ско‑
рее в обратном направлении. В Минэко‑

номики „Ъ“ сказали, что вместе с Центром 
компетенций по реализации федерального 
проекта «Искусственный интеллект» (Сбер‑
банк) и Национальным центром развития 
искусственного интеллекта при правитель‑
стве РФ (НИУ ВШЭ) по поручению вице‑пре‑
мьера Дмитрия Чернышенко «проводят 
исследование по выявлению барьеров нор‑
мативно‑технического регулирования, пре‑
пятствующих внедрению ИИ‑технологий». 
По результатам будет подготовлен «план нор‑
мативного регулирования ИИ».

В других странах тоже пытаются регулиро‑
вать ИИ. Так, в Великобритании правительст‑
во предложило создать закрытый пилотный 
проект, в ходе которого будут отрабатываться 
модели практического применения законода‑
тельства по ИИ для бизнеса (см. „Ъ“ от 29 марта). 
Китай хочет проверять безопасность систем 
генеративного ИИ до их выпуска. В США пла‑
нируют разработку регулирующих норм для 
ИИ. Италия и Германия в марте ввели времен‑
ные ограничения на использование чат‑бота 
ChatGPT для обработки данных пользовате‑
лей. Прежде всего речь идет о регулировании 
рекомендательных сервисов, таргетирующих 
и предлагающих информацию пользовате‑
лю на основе алгоритмов, считает директор 
по правовым инициативам Фонда развития 
интернет‑инициатив Александра Орехович: 
«Кроме того, с повышением популярности 
нейросетей встает вопрос пределов их при‑
менения. ИИ способен влиять на формирова‑
ние мнения пользователей и даже, по мнению 
некоторых экспертов, навязывать его».
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Участникам СВО  
откроют второй фронт
«Росмолодежь» готовится привлечь их 
к воспитанию молодежи

Федеральное агентство по делам мо-
лодежи (Росмолодежь) планирует при-
влечь в сферу молодежной полити ки 
демобилизованных военнослужащих, 
участвовавших в специальной воен-
ной операции (СВО). Пока речь идет 
об их трудоустройстве в региональные 
центры и клубы военно-патриотиче-
ской направленности и детские лагеря. 
В дальнейшем чиновники рассматри-
вают возможность интегрировать быв-
ших бойцов в систему патриотического 
воспитания на базе школ и вузов. Так-
же в «Росмолодежи» считают, что таких 
граждан можно привлекать для работы 
с трудными подростками, состоящими 
на внутришкольном учете и в полицей-
ских подразделениях по делам несовер-
шеннолетних (ПДН).

«Росмолодежь» в рамках проекта «Твой 
герой» планирует привлечь в сферу моло‑
дежной политики демобилизованных во‑
еннослужащих, участвовавших в специаль‑
ной военной операции. В марте программу 
презентовал замруководителя админист‑
рации президента Сергей Кириенко. С се‑
редины марта уже более 130 ветеранов бо‑
евых действий прошли четырехдневную 
программу подготовки в образовательном 
центре «Машук». Как пояснили „Ъ“ в «Рос‑
молодежи», они «участвовали в мастер‑клас‑
сах по ценностным ориентирам молодежи 
и наставничеству»: «Особое внимание в про‑

грамме подготовки уделяется темам педаго‑
гики и психологии для того, чтобы молодые 
специалисты, вернувшиеся с СВО, могли 
ориентироваться в запросах, потребностях 
и интересах молодых людей, а также пони‑
мать особенности развития молодого поко‑
ления». Предполагается, что участники СВО 
по возвращении смогут рассчитывать на тру‑
доустройство в региональные и муници‑
пальные центры патриотического воспита‑
ния — сейчас их более 1,1 тыс. В основном 
детей там обучают по программам допол‑
нительного образования, военно‑патриоти‑
ческого, гражданского воспитания, а также 
готовят к службе в рядах вооруженных сил 
РФ. Помимо таких центров чиновники на‑
мерены интегрировать демобилизованных 
военнослужащих в региональные воен‑
но‑патриотические клубы и объединения, 
молодежные центры, детские лагеря и отде‑
ления Российского движения детей и моло‑
дежи «Движение первых».

Помимо площадок дополнительного об‑
разования «Росмолодежь» хотела бы ин‑
тегрировать бывших бойцов в систему па‑
триотического воспитания на базе школ 
и вузов — «при наличии соответствующего 
образования и подготовки». Как уточнили 
в агентстве, решение о привлечении таких 
граждан к работе в школах и вузах будут при‑
нимать Минпросвещения и Минобрнауки.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 357,9

миллиарда долларов составил на 1 апреля внешний долг РФ, сообщил вчера ЦБ. За первый квартал 
2023 года он уменьшился на $22,6 млрд, или на 5,9%. Показатель стал минимальным за последние 16 лет. 
В комментарии ЦБ сказано, что в значительной степени динамика первого квартала определялась сокра-
щением внешнего долга прочих секторов по привлеченным кредитам, в том числе в рамках отношений 
прямого инвестирования. Внешняя задолженность прочих секторов уменьшилась за квартал на 6,6%, 
до $225,1 млрд. Внешний долг органов госуправления снизился на 12,7%, до $40,2 млрд. Задолженность 
ЦБ и банков стала меньше на 1%, сократившись до $92,6 млрд.

ФИНАНСИРОВАНИЕ НАУКИ

Публикаций  
у грантополучателей 
РНФ не стало меньше

Российский научный фонд (РНФ) об-
народовал данные об итогах своей 
работы в 2022 году. Александр Хлу-
нов, глава РНФ, крупнейшего госу-
дарственного института, предостав-
ляющего российским исследовате-
лям гранты на проведение исследо-
ваний, констатировал, что обстоя-
тельства, в которых оказалось науч-
ное сообщество РФ в прошлом году 
(значимое сокращение контактов 
с частью мирового научного сообще-
ства после начала военной операции 
России на Украине, волна эмигра-
ции), не помешали фонду выполнить 
главную задачу прошлого года — 
увеличение с 24 млрд до 32 млрд 
руб. объема распределяемых фон-
дом грантов (рост числа проектов — 
с 5,1 тыс. до 8,2 тыс.) и сохранение 
публикационной активности авторов, 
поддерживаемых РНФ. Отметим, что 

«грантовая машина» РНФ в любом 
случае инерционна: обстоятельства 
2020–2022 годов включают в себя 
в том числе пандемию, что также 
отражается на активности сообще-
ства. Тем не менее у РНФ есть осно-
вания полагать, что в прошлом году 
потерь в реализации модель фонда 
не понесла.

Одним из критериев эффектив-
ности РНФ считает публикационную 
активность по научным исследова-
ниям в рамках ранее выданных гран-
тов: на 2022 год она практически 
не упала (см. диаграмму) на фоне 
очевидного падения с 2019 года об-
щего числа публикаций ученых из 
РФ, например, по метрикам Web of 
Science Core Collection (WoS). «Каче-
ственность публикаций, поддержан-
ных РНФ» видна по динамике публи-
каций в верхнем квартиле (Q1) WoS 
таких статей: в 2018 году она состав-
ляла 31,5%, в 2022 году — 37,8%. 
В топ-10 научных журналов, в кото-
рых публиковались грантополучатели 
РНФ, выделяются журналы, посвя-
щенные химии, материаловедению, 
онкологии (химия, материаловеде-
ние, инженерные науки — но не ме-
дицина — получают наибольшую 
долю финансирования РНФ, более 
трети). Список организаций, сотруд-
ники которых поддерживались гран-
тами РНФ, консервативен: в топ-
5, как и ранее, МГУ, СПбГУ, ИТМО, 
Казанский университет, ВШЭ. Луч-
ше всего освоили грантовую систе-
му исследователи Северо-Западно-
го ФО (в том числе за счет активно-
сти Сибирского отделения РАН), где 
на 1 тыс. исследователей приходит-
ся 52,3 гранта РНФ,— в ЦФО цифра 
составляет 20,7, в СКФО — менее 
всего по РФ, 10. Популяция молодых 
исследователей-грантополучателей 
крупнее всего в ЦФО.

Дмитрий Бутрин

ПУБЛИКАЦИОННАЯ АКТИВНОСТЬ 
РОССИЙСКИХ АВТОРОВ 
В WEB OF SCIENCE (ТЫС.)

Публикации 
в WOSS CC
авторов из России

Публикации, авторы
которых
поддержаны РНФ

202020192018 2021 2022

11,7

61,1

75,5

90,3
96,7

90,9

12,013,513,614,1

ИСТОЧНИКИ: CLARATIVE ANALYTICS, РНФ.
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Ужесточение бюджетно-налоговой по-
литики в 2022 году позволило большин-
ству государств сократить дефицит бюд-
жета — наиболее выраженным этот эф-
фект был в развитых странах, следует из 
обзора Международного валютного фон-
да. Инфляция поддержала рост доходов 
бюджетов, однако теперь для ее сниже-
ния потребуется синхронизация фискаль-
ной и монетарной политики — это позво-
лит регуляторам не прибегать к более вы-
раженному ужесточению. Дополнитель-
ным риском для экономик в фонде счита-
ют фрагментацию торговли — перестрой-
ка цепочек поставок в долгосрочной пер-
спективе может привести к снижению ми-
рового ВВП. 

В прошлом году бюджетно-налоговая поли-
тика во многих странах стала более жесткой — 
три четверти экономик сокращали госрасходы 
и долговую нагрузку после рекордных трат во 
время пандемии параллельно с ужесточением 
денежно-кредитной политики. При этом у 19% 
стран мира такое монетарное ужесточение со-
провождалось более мягкой фискальной по-
литикой, говорится в обзоре Международно-
го валютного фонда (МВФ). Сокращение бюд-
жетных расходов должно было способствовать 
снижению инфляционного давления, теперь 
же ключевой проблемой становится более до-
рогое обслуживание долга.

Уровень долговой нагрузки правительств 
в прошлом году снизился с 95,5% до 92,1% (пик 
был достигнут в 2020-м — 99,7% ВВП), но те-
перь страны наращивают не только военные 

расходы, но и поддержку высокотехнологич-
ных отраслей (за счет выделения льгот наци-
ональным производителям). Поэтому в этом 
году долговая нагрузка вновь вырастет — 

до 93,3%, прогнозируют в МВФ. К 2028 году по-
казатель может достигнуть уровня 2020-го. 

Средний уровень дефицита бюджета в про-
шлом году сократился с 6,6% до 4,7%, в том чис-
ле в развитых странах — с 7,5% до 4,3% (в разви-
вающихся остался без изменений — 5,2%). Дол-
говая нагрузка снизилась до 113% мирового 
ВВП, но при этом она остается выше, чем была 
до пандемии. В среднесрочной перспективе 

этот показатель, по прогнозу МВФ, вырастет 
до 118% ВВП. В развивающихся странах в этом 
году ожидается расширение среднего дефици-
та на 1,6 процентного пункта. Большинство го-
сударств столкнутся также с удорожанием об-
служивания долга и со снижением доходов. 
Это касается и стран — сырьевых экспортеров. 

Ускорение инфляции в прошлом году поло-
жительно повлияло на бюджетные доходы — 
в развитых странах этот эффект оценивается 
в 3,1% ВВП, в развивающихся — в 2,5% (у сы-
рьевых экспортеров он был еще более выра-
женным). Это же обстоятельство позволило со-
кратить уровень дефицитов, однако полагать-
ся только на инфляцию — не слишком устой-
чивая стратегия, предупреждают в МВФ. При 
этом в фонде особо подчеркивают, что фи-
скальная и монетарная политика должна быть 
синхронизирована для борьбы с инфляци-
ей — это позволит центробанкам проводить 
менее жесткую политику. 

При этом МВФ беспокоят и возможные по-
следствия фрагментации мировой торговли. 
ВВП некоторых стран в долгосрочной перспек-
тиве сократится на 12%, заявила вчера глава фон-
да Кристалина Георгиева на пресс-конференции 
в рамках весенней сессии руководящих органов 
МВФ и Всемирного банка. По ее словам, анализ 
экспертов фонда показал, что в целом для гло-
бальной экономики издержки от фрагментации 
могут составить 7% ВВП. Более высокий уровень 
потерь может быть связан с «технологическим 
разъединением» и фрагментацией потоков ка-
питала, в том числе прямых инвестиций.

Татьяна Едовина

Долги стали меньше, но дороже
МВФ оценил последствия фискальной политики в кризисном году 

Директор-распорядитель МВФ  
Кристалина Георгиева опасается 
разделения мировой торговли и по-
токов капитала на отдельные части  
ФОТО ELIZABETH FRANTZ / REUTERS

Генпрокуратура опубликовала проект при-
каза, который может внести некоторую яс-
ность в вопрос о том, на основании каких 
именно материалов налоговых органов 
следователи могут возбуждать уголовные 
дела по налоговым статьям. При осущест-
влении прокурорского надзора предписа-
но исходить из того, что поводом для воз-
буждения дела являются только матери-
алы, направленные в рамках специально-
го порядка — когда недоимка не была по-
гашена в установленный срок. Сейчас же, 
говорят в бизнес-объединениях, нередки 
ситуации, когда дела заводятся раньше — 
уже по материалам информационного об-
мена с налоговой.

Опубликованный Генпрокуратурой проект 
приказа об осуществлении надзора за исполне-
нием законодательства в налоговой сфере ка-
сается среди прочего и порядка возбуждения 
уголовных дел по налоговым преступлениям. 
Эта тема стала проблемной для российского 
бизнеса. Поясним, в 2022 году был возвращен 
действовавший в 2011–2014 годах порядок воз-
буждения дел следователями лишь по матери-
алам, направляемым им налоговыми органа-

ми. Порядок передачи материалов закреплен 
в ст. 32 Налогового кодекса (НК): если в тече-
ние 75 дней после вступления в силу решения 
о привлечении к ответственности по результа-
там налоговой проверки недоимка не была по-
гашена, налоговики обязаны направить мате-
риалы в следственные органы.

Однако практика показала, что есть и более 
короткий путь. Предусмотренный ст. 82 НК 
информационный обмен между госорганами 
о нарушениях и мерах по пресечению престу-
плений позволяет оперативно направлять све-
дения в следственные органы — и они также 
используются для возбуждения дел. В этой свя-
зи в проекте приказа подчеркивается, что про-
куроры при осуществлении надзора должны 
исходить из того, что поводом для возбужде-
ния дела являются только материалы, направ-
ленные по ст. 32 НК.

Бизнес-омбудсмен Борис Титов обращает 
внимание на то, что практика направления 
материалов до вступления в силу решения 
о привлечении к ответственности и до истече-
ния срока добровольного погашения недоим-
ки создает почву для избыточного давления на 
бизнес. Как минимум потому, что вышестоя-

щим налоговым органом недоимка еще может 
быть сокращена до суммы, «не дотягивающей» 
до порога уголовной ответственности.

В РСПП „Ъ“ подтвердили наличие проблемы 
возбуждения дел по материалам, переданным 
до истечения сроков, предусмотренных ст. 32 
НК. «Известно уже о нескольких таких случа-
ях — и в Москве, и в регионах»,— сообщил ви-
це-президент по правовому регулированию 
и правоприменению РСПП Александр Варва-
рин. По мнению члена Генсовета «Деловой Рос-
сии» Екатерины Авдеевой, для решения про-
блемы целесообразно установить гарантиро-
ванный минимальный срок оплаты недоимки.

По словам партнера МЭФ LEGAL Алексан-
дра Ерасова, хотя при правке УПК предпола-
галось, что дела будут возбуждаться только по 
результатам налоговых проверок, изменения 
были сформулированы так, что оставили пра-
воохранительным органам лазейку: в УПК про 
налоговые проверки ничего сказано и прямых 
отсылок к ст. 32 НК нет. И, поскольку в кодек-
се есть положения об информобмене, возник-
ла правовая неопределенность: допустимо ли 
возбуждение дел по материалам, полученным 
по такой процедуре. В связи с этим бизнес про-

сил власти конкретизировать положения УПК 
и дать официальные разъяснения — появле-
ние проекта приказа Генпрокуратуры и связа-
но с выполнением этого пожелания.

Руководитель аналитической службы «Пепе-
ляев Групп» Вадим Зарипов отмечает, что про-
ект приказа касается не налоговых органов, 
а следователей, которые рассматривают полу-
ченные в рамках информобмена данные в ка-
честве материалов для решения вопроса о воз-
буждении дела. Хотя у прокуроров есть меха-
низмы воздействия через меры прокурорско-
го реагирования и от них зависит, будет ли пе-
редано дело в суд, наличие приказа, по его мне-
нию, не гарантирует полного соблюдения пред-
усмотренного законом порядка — окончатель-
но закрыть этот вопрос может только совмест-
ное письмо ФНС и СКР. Но, по мнению Алексан-
дра Ерасова, «появление разъяснения поможет 
решить проблему, поскольку покажет право-
вую позицию надзирающего органа». Согласна 
с этим и партнер Criminal Defense Firm Анна Го-
луб — она напоминает, что прокурор вправе от-
менить решение о возбуждении дела, если оно 
было принято неправомерно.

Евгения Крючкова, Диана Галиева

Следователей попросят не торопиться
Генпрокуратура намерена прояснить основания для возбуждения «налоговых» дел

В работе экономистов Европейского цен-
трального банка (ЕЦБ) в апреле 2023 года 
обсуждается вопрос, который ранее прин-
ципиально не мог бы обсуждаться в эконо-
мике современного типа. Основываясь на 
«вынужденном эксперименте» марта 2020 
года, в ЕЦБ констатируют, что в нынешней 
логике предоставление ликвидности эмис-
сионным банком небанковскому посред-
нику на финансовом рынке — исполнение 
функции кредитора последней инстанции — 
рационально «в ненормальных условиях».

Работа экономистов ЕЦБ Иоганнеса Брекен-
фельдера и Мари Гоэровой «Нужен ли небан-
кам доступ к кредитору последней инстанции? 
Опыт бегства из фондов» вышла в серии «Work-
ing papers» европейского эмиссионного инсти-
тута. Формально документ является не позици-
ей ЕЦБ (точнее, его управляющих структур), а на-
учной работой, но в этой серии банк скорее кон-
статирует взгляд своих экономистов на пробле-
му, а не предлагает ее обсудить. Между тем тема 
еще 20–30 лет назад могла бы считаться невоз-
можной: Иоганнес Брекенфельдер и Мари Гоэ-

рова осторожно предлагают согласиться с тем, 
что центробанк (в данном случае как эмиссион-
ный институт, а не регулятор банковского сек-
тора или, как в России, мегарегулятор финансо-
вого рынка) может эффективно выполнять роль 
кредитора последней инстанции для небанков-
ских финансовых посредников, то есть посред-
нических структур, «не производящих деньги» 
в терминах банковской системы с частичным 
резервированием.

Текст, впрочем, анализирует не обычные бан-
ковские кризисы, а ситуацию марта 2020 года: 
пик обвала на финансовых рынках, связанный 
с объявлением Всемирной организацией здраво-
охранения пандемии COVID-19, привел к мгно-
венному кризису ликвидности в финансовых си-
стемах во всем мире, который и ЕЦБ, и ФРС США 
решали крупными вливаниями, в том числе 
по программам покупки активов у банков (APP 
и PEPP) со стартовым лимитом €750 млрд в слу-
чае ЕЦБ (предел по расширению — €1,85 трлн), 
а затем и программам Bridge LTRO, в ходе кото-
рых банки заняли у ЕЦБ более €100 млрд. Часть 
бумаг, под которые центробанки предоставля-

ли ликвидность банкам, были задействованы 
в операциях репо, и немалая их доля принадле-
жала фондам коллективных инвестиций и ин-
вестфондам. Последние также испытывали про-
блемы, схожие с банковскими: клиенты в па-
нике, аналогичной bank run, закрывали пози-
ции (fire sale), фонды испытывали острые про-
блемы с ликвидностью, но воспользоваться ЕЦБ 
и ФРС как кредиторами последней инстанции 
не могли, рассчитывая только на рынок, пайщи-
ков и залоги активов. Сами интервенции марта 
2020 года помогли через перетоки ликвидности 
из банков в фонды в том числе (как «тест плаце-
бо» используется ситуация в США в октябре 2018 
года, где ФРС на массовое вливание ликвидности 
не пошла). Но Иоганнес Брекенфельдер и Мари 
Гоэрова, по сути, задаются вопросом: было бы 
лучше (и кому), если бы фонды в марте 2020 года 
получали ликвидность напрямую, а не через бан-
ковские балансы и рынки репо?

Ответ авторов: прямая поддержка небанков-
ских заемщиков была бы по ряду причин, свя-
занных в том числе с регулированием перето-
ков между отдельными частями финансовой 

системы, значительно более эффективна, чем 
APP, PEPP и Bridge LTRO, а ликвидация пробле-
мы margin calls для фондов при их прямом кре-
дитовании центробанком на горизонте от года 
увеличила бы прибыльность фондов на 3,6 про-
центного пункта, сократила бы на 61% объемы 
fire sales. Делая все необходимые оговорки о про-
блеме moral hazard для фондов, клиенты кото-
рых спасались бы от потерь такими интервенци-
ями, спасении небанковских инвесторов от ры-
ночных потерь эмиссионным институтом и не-
возможности такой стратегии для «нормальной 
ситуации» (пандемия автоматически признает-
ся «ненормальной ситуацией», речь по логике 
авторов не идет о реализации рыночного риска, 
который нужно учитывать и нет возможности 
страховать), экономисты ЕЦБ приходят к выво-
ду: да, такое расширение функций центробанка 
могло бы быть полезно, эффективно и уменьша-
ло бы потери общего благосостояния. 

Вопрос о том, допустима ли страховка ЦБ 
для нефинансового рынка, очевидно, ждет 
своих исследователей.

Дмитрий Бутрин

Центробанк не только для банков
В ЕЦБ считают, что спасать интервенциями инвестфонды — неплохая идея
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Группа депутатов Госдумы во главе 
со спикером палаты Вячеславом Во-
лодиным и лидерами всех думских 
фракций внесла в четверг поправки 
к закону «О безопасности», наделяю-
щие президента полномочиями по 
защите граждан от решений ино-
странных или международных струк-
тур. Также парламентарии подгото-
вили поправки к Уголовному кодексу 
(УК) об ответственности за содейст-
вие исполнению таких решений. Экс-
перт считает новую инициативу «ес-
тественной реакцией» на решение 
Международного уголовного суда 
(МУС) о выдаче ордеров на арест пре-
зидента Владимира Путина и уполно-
моченной по правам ребенка в РФ 
Марии Львовой-Беловой объясняет, 
что теперь любые контакты с этой 
структурой будут рассматриваться 
Россией как преступление.

Поправки (есть в распоряжении „Ъ“) 
в целях ускорения их принятия вносятся 
в два правительственных законопроек-
та, уже одобренных Думой в первом чте-
нии. Один из них — изменения в закон 
«О порядке предоставления Российской 
Федерацией военного и гражданского 
персонала для участия в деятельности по 
поддержанию или восстановлению меж-
дународного мира и безопасности» — 
прошел первое чтение 4 апреля. Второй 
проект, уточняющий ответственность за 
террористический акт и диверсию, был 
одобрен в декабре 2022 года, а ко второму 
чтению депутаты внесли в него поправ-
ки, ужесточающие наказание за терро-
ризм, диверсии и государственную изме-
ну. Комитет по госстроительству и зако-
нодательству рекомендовал принять его 
во втором чтении 13 апреля, но накануне 
Совет палаты решил не ставить документ 

в думскую повестку четверга в связи с по-
явлением новой инициативы.

Поправки к закону «О безопасности» на-
деляют президента полномочиями по за-
щите граждан РФ в случае принятия ино-
странными или международными органа-
ми решений, противоречащих российско-
му законодательству. Вторым проектом в УК 
вводится новая статья 284.3 «Оказание со-
действия в исполнении решений междуна-
родных организаций, в которых РФ не уча-
ствует, или иностранных государственных 
органов». Согласно этой норме, помощь та-
ким организациям в исполнении их реше-
ний об уголовном преследовании россий-
ских должностных лиц, военных или до-
бровольцев, «содействующих выполнению 
задач, возложенных на Вооруженные силы 
РФ», будет наказываться штрафом в разме-
ре от 300 тыс. до 1 млн руб. либо лишением 
свободы на срок до пяти лет.

Кроме того, депутаты хотят резко уже-
сточить наказание по весьма редкой ста-
тье 360 УК (нападение на лиц или учрежде-
ния, которые пользуются международной 
защитой): такие преступления предлага-
ется карать лишением свободы на срок от 
7 до 12 лет (сейчас — от 2 до 6 лет), а также 
приравнять к самому нападению даже «уг-
розу его совершения». То же деяние, совер-
шенное в целях провокации войны или 
осложнения международных отношений 
(ч. 2 ст. 360), будет наказываться тюрем-
ным сроком от 12 до 20 лет (сейчас — от 5 
до 10 лет). Ранее официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова, комменти-
руя решение МУС, подчеркивала, что, «со-
гласно международному праву, должност-
ные лица государств пользуются иммуни-
тетом», а «у должностных лиц высокого 
ранга этот иммунитет абсолютен».

Напомним, с предложением разрабо-
тать изменения в законодательство, за-

прещающие деятельность МУС в России, 
Вячеслав Володин выступил после того, 
как этот суд 17 марта выдал ордер на арест 
президента Владимира Путина и уполно-
моченной по правам ребенка в РФ Марии 
Львовой-Беловой. Господин Володин так-
же напомнил, что в 2002 году в США был 
принят специальный закон о защите во-
еннослужащих, согласно которому ни 
один американский гражданин или союз-
ник не может быть арестован или задер-
жан по ордеру суда, участником которого 
США не являются, в том числе МУС.

В свою очередь, глава комитета Сове-
та федерации по конституционному зако-
нодательству и госстроительству Андрей 
Клишас счел подобную реакцию парла-
ментариев на решения МУС «излишней». 
«МУС — фиктивный институт, его реше-
ния ничтожны, правовых последствий 
для России не создает. Законодательная 
реакция органов власти России на этот 
коррумпированный и некомпетентный 
квазисуд будет излишней»,— пояснил се-
натор ТАСС.

Завкафедрой уголовного процесса 
юридического факультета МГУ Леонид Го-
ловко считает инициативу законодателей 
«вполне естественной реакцией прежде 
всего на одиозное решение Международ-
ного уголовного суда о выдаче ордера на 
арест президента». «Оно было абсолютно 
необъяснимо и даже где-то диковато, по-
тому что Россия не является участником 
МУС. Смысл теперь в том, что любые кон-
такты с этим судом кого бы то ни было рас-
сматриваются на территории России как 
уголовное преступление. Любой, кто дает 
консультации МУС и просто отвечает на 
его запросы, уже совершает с точки зре-
ния России уголовное преступление»,— 
разъясняет господин Головко.

Ксения Веретенникова

Этот МУС для меня вне закона
Госдума ответила Гааге законопроектом на ордер

Конституционный суд (КС) в очередной раз 
проверит нормы избирательного законода-
тельства, касающиеся регистрации канди-
датов на выборах. Суд принял к рассмотре-
нию жалобу Оренбургского отделения 
КПРФ, которое просит разобраться с пра-
ктикой отказа в регистрации всего партспи-
ска из-за опечаток в отдельных фамилиях. 
Это часто встречающаяся практика для от-
сева кандидатов, с которой сталкиваются 
и другие партии, подтверждает эксперт. 
И изменить ее, по его убеждению, действи-
тельно, может только Конституционный суд.

КС принял к рассмотрению жалобу Орен-
бургского отделения КПРФ на нормы закона об 
основных гарантиях избирательных прав гра-
ждан, регламентирующие порядок выдвиже-
ния кандидатов политическими партиями. Об 
этом сообщается на сайте суда. Прецедент, на 
который ссылаются коммунисты, произошел 
на довыборах депутатов Орского городского со-
вета, проходивших в сентябре 2022 года. КПРФ 
выдвинула на них свой список кандидатов, од-
нако избирком Советского района Орска отка-
зал в его заверении, сославшись на неточности 
в документах: фамилия одного из кандидатов 
в бюллетене для тайного голосования и в про-
токоле заседания счетной комиссии была напи-
сана с ошибкой. «А если не заверен список, то 
кандидат не может подать в избирком докумен-
ты на регистрацию,— объясняет первый секре-
тарь оренбургского обкома КПРФ Максим Аме-
лин.— Таким образом, все наши одномандатни-
ки выбыли из борьбы. Мы не спорим с тем, что 
в фамилии одного из кандидатов была допуще-
на опечатка. Мы признаем ошибку и согласны 
с тем, что этого депутата избирком должен был 
исключить из списка. Но еще три человека, кото-
рые также выбыли из борьбы,— мы считаем, что 
их права были грубейшим образом нарушены».

КПРФ пыталась оспорить это решение снача-
ла в вышестоящем избиркоме, а затем и в суде, 
но везде получила отказ. Суды признали опечат-
ку критичным нарушением, а также пришли 
к выводу, что избирательное объединение нару-
шило порядок выдвижения, повторно направив 
в комиссию уведомление о выдвижении канди-
датов — уже с уточненными данными.

Но закон не запрещает повторное выдвиже-
ние партией кандидатов, тем более что оно про-
водилось уже после того, как избирком отказал-
ся заверить поданный в первый раз список, на-
стаивают оренбургские коммунисты в своей жа-
лобе. Кроме того, напоминают они, комиссия 
обязана незамедлительно извещать кандидатов 
о недостатках в документах. Однако избиратель-
ное объединение никакого извещения не полу-
чало и было лишено возможности исправить си-
туацию, а это можно было сделать, просто ото-
звав кандидата, в фамилии которого была до-
пущена опечатка. Его также могла исключить 
и сама комиссия. Заявители напоминают, что 

ранее КС уже признал неконституционной нор-
му закона «О выборах депутатов Госдумы», кото-
рая разрешала Центризбиркому снимать весь 
список одномандатников из-за отдельных оши-
бок. Из сформулированной тогда судом пози-
ции следует, что те кандидаты, в отношении ко-
торых ошибок не обнаружено, должны быть до-
пущены до выборов, однако в оренбургском 
деле суды общей юрисдикции эту позицию про-
игнорировали, полагают авторы жалобы. Поэто-
му оренбургский обком КПРФ просит признать 
неконституционными нормы закона о гаранти-
ях избирательных прав — в той части, в которой 
они позволяют отказывать в регистрации спи-
ска из-за опечаток в информации о его отдель-
ных представителях.

Опечатки — это такой инструмент избира-
тельного отсева списков, который очень ча-
сто используют по принципу «друзьям — все, 
остальным — закон», говорит электоральный 
юрист и бывший председатель ярославского об-
лизбиркома Олег Захаров. Комиссия, объясня-
ет он, может просто известить партию о недо-
статках, и та их исправит, либо исключить из 
списка кандидатов с ошибками и зарегистри-
ровать его. Такой подход исповедует и КС, кото-
рый сначала обязал избиркомы извещать кан-
дидатов и партии о недостатках в их докумен-
тах, чтобы избежать отказов по формальным 
основаниям, а потом еще и настоял на обязан-
ности комиссии извещать также о некомплек-
те документов, напоминает эксперт. На практи-
ке эту норму трактовали так, что о недостатках 
в сданных документах извещать надо, а об от-
сутствии необходимых документов — нет, и за 
это отказывали без извещения. Если комиссия 
мотивирована применять формальный подход, 
то она может трактовать расхождения в списках 
кандидатов как нарушение порядка выдвиже-
ния, а это уже основание для снятия всего спи-
ска, поясняет господин Захаров. И без вмеша-
тельства КС, по его мнению, «эту парадигму не 
развернуть». Хотя очевидно, что ситуация, ког-
да избирком по одному и тому же фактическо-
му основанию способен и зарегистрировать 
список, и снять его, не может быть признана 
разумной и справедливой, полагает юрист. Он 
вспоминает, что в том же 2022 году в Северной 
Осетии сняли состоявший из 70 человек спи-
сок партии «Новые люди» на выборах в регио-
нальный парламент из-за ошибки в имени од-
ного и в отчестве второго кандидата. Если КС 
сейчас поддержит коммунистов, то можно бу-
дет добиваться пересмотра ранее принятых ре-
шений и по другим делам, надеется Олег Заха-
ров. Также КС может в своем постановлении 
инициировать необходимость внесения в изби-
рательное законодательство изменений, чтобы 
исключить возможность подобного примене-
ния спорных норм закона в будущем, резюми-
рует эксперт.

Анастасия Корня

Непроходные опечатки
Конституционный суд просят  
подтвердить право партий на ошибку

В «Росмолодежи» считают, что шко-
лы и вузы могли бы задействовать таких 
сотрудников в качестве инструкторов 
в военно-спортивных лагерях, в кружках 
и клубах военно-патриотической направ-
ленности, во время «армейских недель» 
в воинских частях, а также в «поддержке 
шефских связей» между ними и вузами. 
Помимо этого, демобилизованных бой-
цов могут привлекать к разработке проек-
тов, акций и мероприятий по военно-па-
триотическому воспитанию, а также про-
грамм для «популяризации героического 
образа защитника Отечества». «Росмоло-
дежь» видит в бывших военнослужащих 
потенциальных наставников для моло-
дых людей по основам военной службы, 
которые также могли бы заниматься про-
филактической работой с трудными под-
ростками, состоящими на внутришколь-
ном учете и в полицейских ПДН.

Руководитель рабочей группы по психо-
логическому благополучию населения при 
комитете Госдумы по делам семьи, женщин 
и детей Алексей Богачев считает, что демо-
билизованным военнослужащим «необхо-
димо обучение, подготовка, может быть, 
даже специальная психологическая». Не-
скольких дней, полагает он, хватит толь-
ко на то, чтобы понять, готов ли человек 
прямо сейчас начать работать с молодежью 
или ему нужна реабилитация. При этом го-
сподин Богачев считает, что наставничест-
во принесет пользу самим бывшим бой-
цам: «Человек, который прошел СВО, зака-
лился как личность, но испытал сильную 
травму и может страдать от посттравмати-
ческого стрессового расстройства (ПТСР). 
Но после определенной реабилитации 
он, вместо того чтобы вести какую-то хао-
тическую деятельность, может вести соци-
ально-полезную работу с молодежью». От-
метим, ранее „Ъ“ сообщал о готовности 

Минздрава оказывать помощь пациентам 
с ПТСР — ведомство представило соответ-
ствующие клинические рекомендации. 
Опрошенные в связи с этим эксперты заяв-
ляли „Ъ“, что ПТСР диагностируется далеко 
не у всех участников и жертв вооруженных 
конфликтов, но со времен войны в Корее 
доля ветеранов с ПТСР устойчиво растет.

Демобилизованные граждане могут 
и не захотеть работать в школах или цен-
трах воспитания, говорит сопредседатель 
профсоюза «Учитель» Всеволод Луховиц-
кий. Он также не уверен, что все старше-
классники воспримут таких людей в ка-
честве наставников и отнесутся к ним по-
ложительно. Господин Луховицкий ука-
зывает, что для работы с молодежью не-
обходимо специализированное четырех 
или пятилетнее образование, а за пару не-
дель или месяцев получить необходимые 
навыки и умения невозможно. Он сомне-
вается, что эта инициатива дойдет непо-
средственно до школ. В прошлом различ-
ные чиновники в разные годы предлага-
ли проводить уроки ОБЖ и начальную во-
енную подготовку военнослужащим, вер-
нувшимся из Афганистана и Чечни, но 
массово эту практику так и не внедрили, 
говорит господин Луховицкий.

Некоторые представители педагогиче-
ского сообщества опасаются, что приход 
участников СВО в образовательные учре-
ждения может привести к травмирова-
нию учащихся, которых наставники по-
знакомят со своим опытом, и в некоторых 
случаях это рискует пойти вразрез с феде-
ральным законодательством. Так, ст. 5 фе-
дерального закона «О защите детей от ин-
формации, причиняющей вред их здоро-
вью и развитию» прямо запрещает рас-
пространять среди молодежи информа-
цию, которая обосновывает или оправды-
вает допустимость насилия и жестокости.

Политолог Константин Калачев считает 
эту инициативу скорее «самопиаром» «Рос-

молодежи», которая, по его мнению, ско-
рее демонстрирует «желание быть в трен-
де», нежели стремится добиться практи-
ческого результата. «Чтобы мотивировать 
и заинтересовать детей, нужно обладать 
рядом навыков и талантами,— говорит 
он.— Сомневаюсь, что участие в военных 
действиях может быть достаточным осно-
ванием, чтобы заинтересовать молодежь». 
При этом господин Калачев считает тен-
денцией милитаризацию воспитательно-
го и образовательного процесса в России: 
«В этой сфере все больше не просто патрио-
тического, а военно-патриотического».

В Минпросвещения не ответили на за-
прос „Ъ“. В январе 2023 года глава ведом-
ства Сергей Кравцов заявлял, что курс на-
чальной военной подготовки в школах 
смогут преподавать участники специаль-
ной военной операции после переподго-
товки. Вчера господин Кравцов заявил, 
что его ведомство вместе с Министерством 
обороны разработало концепцию по под-
готовке к службе в армии, не раскрыв дета-
лей и не комментируя, будут ли к этой ра-
боте привлекаться участники СВО. В ряде 
вузов сейчас действует факультативный 
формат встреч со студентами «Откры-
тый диалог», в котором принимают учас-
тие в том числе и участники СВО, расска-
зал „Ъ“ замглавы Минобрнауки Констан-
тин Могилевский: «В университетах необ-
ходимо заниматься не только образовани-
ем, но и воспитанием. Мы видим интерес 
студентов к этим встречам. У них много во-
просов на актуальные темы. Рассказывают 
им про цели и задачи СВО, про то, что из 
себя представляет противник». По его сло-
вам, делать такие встречи обязательными 
для студентов пока не предполагается.

Анна Васильева,  
Наталья Костарнова

Участникам СВО  
откроют второй фронт

Российские врачи составили рейтинг при-
вивок, от которых отказываются родители. 
Информацию об этом предоставил „Ъ“ про-
фессиональный сервис «Актион Медицина», 
который регулярно опрашивает медиков. 
Чаще всего родители боятся АКДС — общей 
вакцины от коклюша, дифтерии и столбня-
ка. 80% врачей готовы уделять время на 
разъяснение пользы прививок, однако толь-
ко в 10% случаев им удается переубедить 
родителей.

Профессиональный сервис экспертной под-
держки медиков «Актион Медицина» предоста-
вил „Ъ“ результаты опроса врачей на тему отка-
за от прививок. На вопросы сервиса ответили 
463 врача, из них 52% — педиатры. Исследова-
ние показало, что 58% опрошенных медиков ре-
гулярно сталкиваются с нежеланием воспользо-
ваться бесплатной вакцинацией детей в роддо-
ме и поликлинике. При этом почти треть опро-
шенных врачей сталкиваются с отказами при-
вивать детей в 20–40% случаев; еще 10% медиков 
сказали про 40–60% случаев, а 6% сообщили, что 
больше 60% родителей игнорируют вакцина-
цию. Более половины респондентов (52%) услы-
шали от родителей аргумент про боязнь ослож-
нений. Еще 40% сталкивались с убежденными 
«антипрививочниками», которых «невозможно 
убедить прививать ребенка». А 3% врачей сооб-
щили, что родители доверяют только иностран-
ным вакцинам.

В ходе опроса врачи рассказали, от каких при-
вивок россияне отказываются чаще всего. 78% 
респондентов назвали АКДС — адсорбирован-
ную коклюшно-дифтерийно-столбнячную вак-
цину. На втором месте (42%) — проба Манту и ди-
аскинтест (диагностика туберкулеза; не являет-
ся вакциной, однако воспринимается частью ро-
дителей как потенциально опасное действие). 
На третьем месте БЦЖ — вакцина от туберкуле-
за (38%). Далее следуют оральная полиомиелит-
ная вакцина (36%) и вакцина против кори (33%). 
А 15% врачей ответили, что сталкивались со слу-
чаями отказов от всех этих прививок. При этом 
почти половина опрошенных врачей (48%) зая-
вили, что часто родители предъявляют «необо-
снованные медотводы», выписанные коллега-
ми, чтобы «перестраховаться».

Попытки переубедить убежденных против-
ников вакцинации предпринимают 80% опро-
шенных врачей. Они рассказывают о пользе 
прививок и о тяжелых осложнениях заболева-
ний, от которых те защищают. Но изменить ре-
шение родителей получалось только у 38% ре-
спондентов. 10% это удается «почти всегда», если 
перед ними «не антипрививочники». 28% чаще 
удается убедить родителей, «но это непросто».

Людей, которые занимают откровенно анти-
прививочную позицию, не так уж и много, го-

ворит доцент кафедры инфекционных болез-
ней у детей РНИМУ им. Н. И. Пирогова Иван 
Коновалов. Однако они создают дополнитель-
ное информационное поле и «заражают сом-
нениями» людей, которые не имеют достаточ-
ного количества информации из актуальных 
и компетентных источников. Инфекционист 
телемедицинского сервиса «Доктис» Елизаве-
та Темник чаще всего слышит от родителей, ко-
торые не хотят прививать детей, такой аргу-
мент: «Зачем, если инфекция встречается край-
не редко?» В таких случаях она объясняет: на 
уровне семьи прививать ребенка или нет — 
ответственность родителя, но на популяцион-
ном уровне непривитые дети повышают веро-
ятность распространения инфекции и возник-
новения вспышек. Елизавета Темник напоми-
нает, что большой спектр тяжелых заболева-
ний можно предотвратить с помощью приви-
вок, причем не только тех, которые включены 
в нацкалендарь. Это, например, рак шейки мат-
ки, инфекции лор-органов, ротавирусный га-
строэнтерит.

Напомним, в январе Роспотребнадзор объя-
вил о начале «подчищающей» иммунизации от 
кори. Так называют вакцинацию непривитых 
и не болевших ранее, а также привитых одно-
кратно детей и взрослых. Позже, в марте, надзор-
ная служба сообщила, что в России выросло чи-
сло заболевших корью: такие случаи зафиксиро-
ваны в Московской, Ленинградской, Самарской, 
Новосибирской областях, Алтайском и Красно-
дарском крае и еще ряде субъектов. А власти Ма-
хачкалы с 7 апреля установили во всех муници-
пальных образовательных организациях вре-
менный запрет на посещение детей, не приви-
тых против кори или привитых однократно. 12 
апреля столичное управление Роспотребнадзо-
ра сообщило, что в РГУ нефти и газа был обна-
ружен случай заражения корью. Из-за этого уни-
верситет должен на 21 день перейти на дистан-
ционный формат работы.

Иван Коновалов объяснил „Ъ“, почему в Рос-
сии сейчас фиксируются локальные вспышки 
кори. По его словам, в конце 1980-х практически 
все инфекции были побеждены с помощью при-
вивок, и даже у медработников возникли сомне-
ния в необходимости продолжать «всеобъемлю-
щую вакцинацию». «Поэтому в 1990-е, в 2000-е 
родилось достаточное количество детей, родите-
ли которых не озаботились этим вопросом. Ког-
да с 2010-х мы начали наблюдать массовые завоз-
ные случаи, допустим, кори, оказалось, что уже 
взрослые люди заражаются»,— говорит эксперт. 
Показательно, что от 20% до 30% заболевших ко-
рью — лица старше 16–18 лет. В результате ин-
фекция перестала быть «классической детской 
болезнью», констатирует врач.

Наталья Костарнова

Хардкорь
Врачи рассказали, каких прививок боятся родители

Школьникам найдется  
на кого равняться   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАНЮШИНА
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В уголовном деле о теракте, жертвой которого стал 
военный корреспондент и блогер Максим Фомин 
(известен как Владлен Татарский), появились сра-
зу два новых фигуранта. Благодаря в том числе 
показаниям исполнительницы Дарьи Треповой, 
активно сотрудничающей со следствием, был уста-
новлен украинец Юрий Денисов, передавший ей 
бомбу, вмонтированную в статуэтку, а также рос-
сиянин Дмитрий Касинцев, приютивший предпола-
гаемую террористку. Первого объявили в розыск, 
а второго арестовали по обвинению в несообщении 
о преступлении. В деле также есть целый ряд неу-
становленных лиц.

Следователи управления по расследованию воен-
ных преступлений, геноцида и реабилитации нациз-
ма ГСУ СКР благодаря показаниям обвиняемой Дарьи 
Треповой и разработкам ФСБ установили еще двух фи-
гурантов уголовного дела о теракте и незаконном обо-
роте взрывчатки и взрывных устройств (ст. 205 и 222.1 
УК РФ). Одним из них стал гражданин Украины Юрий 
Денисов, которого в ФСБ уже назвали участником ди-
версионно-террористической группы, а другой оказал-
ся жителем Санкт-Петербурга Дмитрием Касинцевым. 
Последнему следователь ГСУ СКР предъявил обвинение 
в несообщении о преступлении (ст. 205.6 УК РФ). По вер-
сии следствия, молодой человек знал о том, что Дарья 
Трепова причастна к взрыву 2 апреля в кафе Street Food 
Bar в Санкт-Петербурге, тем не менее предоставил в ее 
распоряжение квартиру на улице Федора Абрамова, не 
сообщив о девушке в правоохранительные органы. Это 
затруднило розыск на тот момент подозреваемой Трепо-
вой и, соответственно, дало возможность ее сообщни-
ку Денисову покинуть страну. Поскольку прямая связь 
между террористами и Дмитрием Касинцевым, также 
решившим помогать следствию, пока не установлена, 
Ленинский райсуд Санкт-Петербурга по ходатайству ГСУ 
СКР ограничился в его отношении домашним арестом. 
По предъявленному обвинению фигуранту грозит за-
ключение на срок до одного года, принудительные ра-
боты или штраф.

В свою очередь, Юрия Денисова, уроженца Донец-
кой области Украины, следователи ГСУ СКР планируют 
вскоре объявить в международный розыск и обратиться 
в Басманный райсуд с ходатайством о его заочном аре-
сте. По данным ФСБ, связанный с СБУ Денисов в фев-
рале 2023 года перебрался через Латвию в Москву, где 
приобрел автомобиль ВАЗ-2112 2002 года выпуска с но-
мерами Кировской области, который использовал для 
слежки за Владленом Татарским. Он же, полагают в спец-
службе, мог изготовить взрывное устройство на основе 
пластиковой взрывчатки и вставить его в бюст военкора. 
Посылку с ним через сервис экспресс-доставки получила 
Дарья Трепова, которая 2 апреля, действуя по инструк-
ции Денисова, явилась в Street Food Bar, где Владлен Та-
тарский проводил творческий вечер. Военкор, ранее 
встречавший девушку на похожих мероприятиях, в том 
числе в Москве, и знавший ее как Анастасию, принял 
подарок и посадил неподалеку от себя. Взрыв прогре-
мел, когда Владлен Татарский находился между бюстом 
с бомбой и Дарьей Треповой. Оказавшийся в эпицентре 
взрыва военкор погиб на месте, пострадали еще 40 че-
ловек. Трепову даже не контузило, а слегка оглушило. 
По некоторым данным, на допросе она сообщила, что 
не приводила бомбу в действие, а лишь сняла ее с пре-
дохранителя. Telegram-канал Shot отмечает, что он был 
магнитным.

Кто именно дистанционно инициировал подрыв, 
еще предстоит установить. Что касается Денисова, то 
уже на следующий день после теракта он вылетел в Ар-
мению, а оттуда в Турцию, где его следы затерялись.

По данным „Ъ“, помимо Треповой, Денисова и Ка-
синцева в расследовании фигурирует целый ряд неу-
становленных лиц, в том числе из числа сотрудников 
СБУ и представителей властей Украины. При этом не 
исключено, что заочные обвинения в терроризме по 
этому делу предъявят руководителям признанного экс-
тремистским и запрещенного в России Фонда борьбы 
с коррупцией (ФБК; ликвидирован судом) Леониду Вол-
кову и Ивану Жданову (оба признаны Минюстом РФ 
иноагентами.— «Ъ»). По версии ФСБ, мотивами дейст-
вий Дарьи Треповой, которая являлась сторонницей 
ФБК, были и призывы с их стороны «о ведении подрыв-
ной деятельности в России с целью изменения консти-
туционного строя».

Напомним, что в отношении обоих в ГСУ СКР возбу-
дили уголовное дело о публичных призывах к осуществ-
лению террористической и экстремистской деятельнос-
ти (ст. 205.2 и 280 УК РФ), в рамках которого они были 
объявлены в международный розыск.

Николай Сергеев

Установленные 
лица
Дарье Треповой 
нашли сообщников  
в России и за границей

Верховный суд Татарстана приговорил к пожизнен-
ному заключению с содержанием в колонии особо-
го режима Ильназа Галявиева, который в мае 2021 
года в казанской гимназии №175 из ружья застре-
лил семь детей и двух учителей. Суд решил, что 
в момент совершения преступления молодой че-
ловек был полностью вменяем. Прокуратура, ра-
нее предлагавшая, чтобы из пожизненного срока 
первые пять лет Ильназ Галявиев провел в тюрьме, 
итоговый приговор посчитала справедливым. По 
мнению гособвинения, Ильназ Галявиев пошел на 
преступление, насмотревшись в интернете видео-
роликов о массовых убийствах.

Председательствовавший на процессе судья Айрат 
Миннуллин, оглашая приговор, признал Ильназа Га-
лявиева виновным в пяти преступлениях: убийстве 
двух или более лиц (ч. 2 ст. 105 УК РФ), покушении на 
убийство (ч. 3 ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ), незаконном 
приобретении и хранении оружия (ч. 1 ст. 222.1 УК 
РФ), незаконном изготовлении взрывчатых веществ 
(ч. 1 ст. 223.1 УК РФ) и умышленном уничтожении чу-
жого имущества (ч. 2 ст. 167 УК РФ). В результате моло-
дой человек был приговорен к пожизненному лише-
нию свободы и штрафу в размере 200 тыс. руб. Кроме 
того, по решению суда он должен компенсировать су-
дебные издержки, поскольку его защищал адвокат по 
назначению.

Согласно приговору, Ильназ Галявиев будет отбывать 
наказание в колонии особого режима. В прениях, на-
помним, гособвинение настаивало, чтобы первые пять 
лет из пожизненного срока «казанский стрелок» про-
вел в тюрьме (это считается более жестким видом нака-
зания). Сам Ильназ Галявиев просил не заключать его 
в тюрьму: по его словам, в таком случае «не имело смы-
сла идти на сделку (досудебное соглашение о сотрудни-
честве.— „Ъ“)». До вступления приговора в законную 
силу осужденный Галявиев будет содержаться в казан-
ском СИЗО-1.

Иски потерпевших суд удовлетворил частично. Роди-
телям, потерявшим детей, суд назначил по 3 млн руб., 
другим потерпевшим — от 500 тыс. до 1,5 млн руб. ка-
ждому. Всего, по подсчетам „Ъ“, Ильназ Галявиев должен 
выплатить около 22 млн руб., хотя ранее сумма требова-

ний потерпевших превышала 120 млн руб. Иск мэрии 
Казани, которая требовала возместить материальный 
ущерб, причиненный зданию гимназии и оцененный 
более чем в 1,4 млн руб., Верховный суд Татарстана оста-
вил без рассмотрения.

Как не раз рассказывал „Ъ“, 11 мая 2021 года Иль-
наз Галявиев совершил нападение на казанскую 175-ю 
гимназию, вооружившись охотничьим ружьем и са-
модельной бомбой. Ильназ Галявиев сам ранее учился 
в этой гимназии и ушел из нее после окончания девя-
того класса. На момент совершения преступления ему 
было 19 лет.

По версии гособвинения, Ильназ Галявиев зара-
нее планировал массовое убийство: своими наме-
рениями он за семь дней до нападения поделился 
в Telegram-канале под названием «Бог». Он совершен-
но легально получил охотничий билет, подав заявле-
ние через сайт «Госуслуги», прошел медкомиссию и об-
учился навыкам обращения с оружием. Затем получил 
в республиканском управлении Росгвардии разреше-
ние и лицензию на приобретение охотничьего ору-
жия. С помощью полученных документов он приобрел 
охотничье ружье Hatsan 2017 года выпуска и сотни раз-
личных патронов с картечью. А воспользовавшись ин-

струкцией, найденной в интернете, самостоятельно 
изготовил бомбу.

Согласно материалам дела, бывший ученик проник 
в здание гимназии через центральный вход, несколь-
ко раз при этом выстрелив в охранника. Передвигаясь 
по учебному заведению, он произвел в общей сложно-
сти около 30 выстрелов в преподавателей и учащих-
ся. Кроме того, в коридоре возле одной из аудиторий 
он привел в действие самодельное взрывное устрой-
ство. В результате действий Ильназа Галявиева поги-
бли 9 человек, в том числе 7 детей, а 139 человек полу-
чили ранения.

Ильназ Галявиев был задержан на месте преступле-
ния. Изначально он дал показания, что считает себя «бо-
гом» и «пришел в мир в облике человека для того, чтобы 
избавиться от всех существ во Вселенной». Других людей 
он называл «биомусором». Первая экспертиза, проведен-
ная в Национальном медицинском исследовательском 
центре психиатрии и наркологии имени Сербского, по-
казала, что в момент нападения на школу Ильназ Галя-
виев был не в себе: он страдает параноидной шизофре-
нией и тогда не осознавал «общественную опасность 
своих действий». Но затем его перевели в СИЗО «Кресты» 
в Санкт-Петербурге для проведения повторной психоло-
го-психиатрической экспертизы, которая признала Иль-
наза Галявиева вменяемым.

Судебный процесс над Ильназом Галявиевым длился 
с ноября 2022 года. Потерпевшими по делу были призна-
ны 667 человек. В ходе процесса адвокат подсудимого 
Руслан Нуриахметов настаивал, что Ильназа Галявие-
ва необходимо направить на принудительное лечение 
и освободить от уголовной ответственности. Сам Ильназ 
Галявиев в последнем слова попросил прощения у по-
терпевших и сообщил о намерениях написать в заклю-
чении книгу, от продажи которой он хотел бы погасить 
предъявленные ему иски.

После оглашения резолютивной части приговора 
Ильназ Галявиев сообщил, что тот ему понятен. В проку-
ратуре Татарстана судебное решение назвали «справед-
ливым». Потерпевшие к приговору отнеслись неодноз-
начно. Многие из них считают, что раскаяние, о котором 
говорил Ильназ Галявиев в суде, было неискренним.

Кирилл Антонов, Казань

Бывший гимназист настрелял на пожизненное
Ильназ Галявиев, убивший девять человек, получил максимально суровое наказание

Как стало известно „Ъ“, десять лет колонии стро-
гого режима за борьбу с украинскими диверсанта-
ми получил российский контрактник Алексей Усен-
ко. За врагов солдат принял бойцов Росгвардии, 
следовавших на гражданской машине рядом с ко-
лонной. Инциденту, говорится в материалах уго-
ловного дела, могло способствовать распитие об-
виняемым коньяка на службе.

Преступление было совершено в прошлом году 
в зоне проведения СВО. Участник боевых действий 
Алексей Усенко, находящийся в составе военной ко-
лонны, которая двигалась к позициям первой линии, 
остановил вечером легковой автомобиль, следовавший 
в том же направлении. Двое сотрудников Росгвардии, 
находившихся в салоне, по требованию контрактника, 
направившего на них автомат, вышли на дорогу.

Водитель, согласно его показаниям, успел предста-
виться и достать документы, удостоверяющие личность. 
В этот момент, говорится в деле, Усенко передернул за-
твор автомата АКС-74У и выстрелил во второго военно-
го, смертельно ранив его в живот. Далее он взял на при-
цел водителя и приказал ему лечь на землю, угрожая 
убить и его.

На выстрел сбежались другие военнослужащие, кото-
рые уговорили Усенко отстегнуть магазин от автомата, 
а потом и сдать само оружие. По их словам, контрактник 
был нетрезв, от него сильно несло перегаром, при этом 
вел он себя агрессивно и неадекватно, утверждая, что за-

держал украинских диверсантов. Его сослуживцы позже 
сообщили, что накануне пили с Усенко коньяк.

Военный следственный отдел СКР возбудил в отно-
шении контрактника уголовное дело по ч. 1 ст. 105 УК 
РФ и ч. 1 ст. 119 УК РФ (умышленное убийство и угроза 
убийством или причинением тяжкого вреда здоровью).

В ходе следствия обвиняемый Усенко настаивал на 
своей непричастности к инкриминируемым ему пре-
ступлениям, утверждая, что ни в кого не стрелял и не 
имел таких намерений, а огонь якобы мог быть открыт 
диверсантами, действовавшими под покровом темно-
ты, или другими российскими военнослужащими, ко-
торые были неподалеку.

Диверсионная версия, по словам Усенко, подтвержда-
лась тем, что после инцидента с росгвардейцами их ко-
лонна продолжила движение и через час-полтора, прео-
долев около 40 км, была обстреляна неизвестными.

По данным обвиняемого, то, что именно он произ-
вел выстрел, было установлено только со слов водите-
ля машины, которую он остановил, но тот в темноте мог 
ошибиться.

Роковую пулю так и не нашли. На руках Усенко следов 
пороха не оказалось, а у гильзы, изъятой из кармана его 
бушлата, был целым капсюль-воспламенитель пороха. 
О непричастности контрактника к убийству, по данным 
защиты, свидетельствовало и проведенное с ним пси-
хофизиологическое исследование — проверка на поли-
графе. Степень алкогольного опьянения и вовсе не была 

установлена экспертизой, а выводы в этой части основа-
ны лишь на показаниях свидетелей.

Однако Крымский гарнизонный суд посчитал эти до-
воды противоречащими обстоятельствам, установлен-
ным в судебном заседании и опровергаемым совокуп-
ностью доказательств, лишив Алексея Усенко воинского 
звания и свободы. За убийство ему было назначено девять 
лет и шесть месяцев, а за угрозу — еще год. При частич-
ном сложении наказаний он получил десятилетний срок.

Рассматривая жалобу защиты, Южный окружной 
военный суд в Ростове-на-Дону также отклонил все ее 
доводы. Так, отсутствие следов пороха на руках было 
объяснено тем, что соответствующие смывы для иссле-
дования делались только через 12 часов после инциден-
та. При этом на бушлате военного эксперт нашел микро-
частицы пороха и даже следы от сработавшего капсюля, 
характерные тем веществам, которые используются 
в патронах к автомату. Исследование полиграфом, ре-
шил суд, было проведено с нарушением требований 
УПК и является недопустимым доказательством неви-
новности подсудимого.

Как сообщили „Ъ“ представители защиты осужденного, 
теперь они намерены добиваться пересмотра дела в Касса-
ционном военном суде, который находится в Новосибирс-
ке. Осужденного же, приговор в отношении которого всту-
пил в законную силу, должны отправить в колонию.

Александр Дремлюгин, Симферополь;  
Николай Сергеев

Коньяк превратил гвардейцев в диверсантов
Военный осужден за убийство своего в зоне СВО

Столичные власти предоставили страховщикам 
доступ к 700 видеокамерам на МКАД. Это  должно 
ускорить оформление ДТП и исключить наезды 
на стоящие посреди дороги машины. Решение 
этой проблемы власти ищут уже три года, разо-
браться с этой проблемой ранее поручало прави-
тельство России. Страховые компании идею под-
держали и готовы урегулировать убытки по новой 
системе, независимые эксперты видят риски для 
автомобилистов и слабо верят, что видео как-то 
изменит ситуацию.

Автостраховщики начали заключать договоры со сто-
личным Центром организации дорожного движения 
(ЦОДД) и получать информацию с камер видеофиксации 
на МКАД, рассказал вчера заместитель исполнительного 
директора Российского союза автостраховщиков (РСА) 
Сергей Ефремов. Вчера о заключении такого договора 
заявили в «Альфастраховании», ранее это сделала «Аб-
солют страхование». В ЦОДД „Ъ“ рассказали, что подго-
товили единое соглашение о предоставлении видео по 
запросу страховщиков, к нему присоединились уже 29 
компаний, на них приходится 89% всех полисов ОСАГО 
в столичном регионе.

ЦОДД начал предоставлять страховщикам доступ 
к видео для решения проблемы так называемых по-
вторных ДТП — наездов на машины и людей во вре-
мя оформления мелких аварий, произошедших за 
20–30 минут до этого. ПДД, напомним, обязывают 
участников происшествий, в которых нет пострадав-
ших, сфотографировать или снять на видео окружаю-
щую обстановку и убрать машины. На практике съемка 
и оформление документов занимают много времени, 
в результате кто-то на полном ходу врезается в стоя-
щий транспорт. Иногда водители стоят в ожидании 
ГИБДД, опасаясь оформлять все самостоятельно, пото-
му что боятся, что страховщик на основании снимков 
откажет в выплате. В 2020 году проблема обсуждалась 
в правительстве, но решения тогда не нашли. В апреле 
2022 года вице-премьер Марат Хуснуллин поручил пра-
вительству Москвы, МВД и РСА разработать к 1 июля 
«комплексный план» решения проблемы. В конце 2022 
года на кольцевой начали появляться табло, предупре-
ждающие об авариях впереди.

Пилот по предоставлению видео страховщикам, по 
данным „Ъ“, планировалось запустить еще с 1 ноября, 
но запуск затянулся из-за различных согласований: мно-
го времени ушло на подготовку соглашения со страхов-
щиками. В ЦОДД „Ъ“ заверили, что МКАД полностью 
закрыта видеообзором: вдоль кольцевой стоят 700 ка-
мер. Видео смогут получить не только страховщики, но 
и участники ДТП: в течение пяти дней после аварии, по-
яснили в центре, нужно будет написать на почту органи-
зации, приложив документы о ДТП и копию удостовере-
ния личности, в ответ они получат видео.

«После завершения пилотного этапа полученный 
опыт может быть распространен на другие дороги Мо-
сквы и области с интенсивным движением, а также на 
федеральные трассы, оборудованные камерами»,— за-
явил вчера Сергей Ефремов. В «Альфастраховании» хо-
тят использовать камеры для урегулирования убытков 
не только по ОСАГО, но и по каско. «Такая программа 
должна в обязательном порядке реализоваться во всех 
городах-миллионниках, столицах регионов и везде, 
где есть повышенная аварийность,— заявил директор 
департамента страховых выплат „Альфастрахования“ 
Александр Харагезов.— Это поможет свести к миниму-
му ошибки при рассмотрении заявлений о ДТП, а так-
же сделает работу с клиентами в этой части максималь-
но прозрачной».

Неизвестно, сколько убытков урегулировано с помо-
щью видео с камер. В ЦОДД вчера заявили, что уже пре-
доставили по запросу компаний 57 видео. Опрошенные 
„Ъ“ эксперты тем не менее оценивают перспективы скеп-
тически. Адвокат движения «Свобода выбора» Сергей 
Радько подчеркивает, что правила по-прежнему обязы-
вают участников ДТП немедленно останавливаться и пе-
ремещать авто только после фиксации повреждений. 
Если этого не сделать, это будет нарушением. «Водители 
должны быть уверены не только в том, что в месте проис-
шествия есть камеры, но и в том, что они исправны и за-
фиксировали происшествие»,— говорит господин Радь-
ко. «Пока не наработается история с урегулированием 
убытков на основании видео, водители будут перестра-
ховываться,— считает эксперт по системам фотовидео-
фиксации Григорий Шухман.— Тем более водителям не-
известно, насколько хорошо момент ДТП был виден на 

камеру, не было ли посторонних машин в зоне обзора. 
В любом случае после ДТП водителям придется выходить 
из машины и согласовывать свои дальнейшие действия».

Видеокамеры на МКАД ЦОДД арендует у компании 
«Спецдорпроект» по контракту на 4,6 млрд руб. (заклю-
чен в начале 2022 года), она же отвечает за работоспособ-
ность оборудования.

Иван Буранов

Мэрия Москвы настраивает камеры против аварий
Власти пообещали страховщикам видеосъемку для ускорения оформления ДТП

Приговорив Ильназа Галявиева  
к пожизненному заключению,  
суд решил не отправлять его в тюрьму   
ФОТО АРТЕМА ДЕРГУНОВА
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Вашингтону предъявили счет за Афганистан
Соседи контролируемой талибами страны обсудили,  
кто виноват и что делать

США и их союзники должны взять 
на себя «основное финансовое 
бремя по постконфликтному вос-
становлению Афганистана». К та-
кому выводу, как заявили в МИД 
РФ, пришли участники министер-
ской конференции по афганской 
проблематике, состоявшейся 
в четверг в Самарканде. Присут-
ствовали на переговорах, в отли-
чие от многих подобных встреч, 
и сами талибы. С подробностями 
из Самарканда — корреспондент 
„Ъ“ Анастасия Домбицкая.

Прибыв в Самарканд в среду ве-
чером, глава МИД РФ Сергей Лавров 
начал следующий день с обсуждения 
афганской проблематики с тремя сво-
ими коллегами — из Китая, Ирана 
и Пакистана. «Министры подчеркну-
ли, что все члены международного со-
общества заинтересованы в стабиль-
ном и мирном Афганистане, стране, 
которая должна быть центром меж-
дународного сотрудничества, а не 
ареной геополитического соперни-
чества»,— говорилось в итоговом за-
явлении, которое было опубликова-
но дипведомством Ирана.

В МИД РФ также добавили: участ-
ники сошлись во мнении о том, что 
«основная ответственность за бедст-
венное положение дел в Афганистане 
лежит на США и их союзниках в свя-
зи с провалом их 20-летнего экспери-
мента в этой стране». Вашингтон, как 
решили участники встречи, должен 
взять ответственность за происхо-
дящее сейчас в Афганистане, немед-
ленно снять односторонние санкции 
и вернуть «на благо афганского наро-
да» его активы, находящиеся за преде-
лами страны. 

Напомним, что в феврале 2022 
года президент США Джо Байден 
подписал указ о блокировке активов 
Центробанка Афганистана на сум-
му $7 млрд, хранящихся в американ-
ских кредитных организациях. Эти 
деньги перевели в специальный тра-
стовый фонд в Федеральном резерв-
ном банке Нью-Йорка. Тем временем 
министр иностранных дел КНР Цинь 

Ган по итогам четырехсторонней 
встречи обратил особое внимание на 
террористическую угрозу. И тут тоже 
незримо присутствовал американ-
ский фактор. «Мы выступаем против 
попыток любой силы практиковать 
двойные стандарты в отношении 
поддержки терроризма и использо-
вать терроризм в своих целях»,— рас-
сказал китайский министр. Он также 
подчеркнул, что страны региона не 
должны допустить повторного раз-
мещения американских военных баз 
в Центральной Азии. Тот же тезис со-
держался и в сообщении МИД РФ по 
итогам встречи: «Стороны отметили 
неприемлемость размещения аме-
рикано-натовских объектов воен-
ной инфраструктуры в Афганистане 
и окружающем регионе».

Напомним, Афганистан четвер-
тый год подряд возглавляет «Глобаль-
ный индекс терроризма». Как отмеча-
ется в докладе группы Совбеза ООН 
по наблюдению за санкциями, кото-

рый был опубликован 3 февраля, «Аф-
ганистан остается основным источ-
ником террористической угрозы для 
Центральной и Южной Азии». При 
этом авторы доклада указывают на 
неэффективное управление со сторо-
ны де-факто властей Афганистана — 
запрещенного в РФ движения «Та-
либан». Как отмечается в документе, 
террористические группы в Афганис-
тане «пользуются большей свободой 
передвижения» из-за «отсутствия эф-
фективной стратегии действий тали-
бов в области безопасности».

Сами представители «Талибана», 
однако, с выводами наблюдателей 
ООН не согласны. Как говорилось 
в заявлении их МИДа, «Исламский 
эмират никому не позволяет исполь-
зовать афганскую землю, чтобы пред-
ставлять угрозу для любой другой 
страны». По утверждению талибов, 
они «играют позитивную роль в обес-
печении безопасности и стабильно-
сти Афганистана, региона и мира».

Как считает первый замдирек-
тора Института стратегических 
и межрегиональных исследова-
ний при президенте Узбекистана 
Акрамжон Нематов, ключ к борьбе 
с терроризмом на территории Афга-
нистана — содействие его социаль-
но-экономическому развитию. Как 
заявил собеседник „Ъ“, в этом осо-
бенно заинтересованы соседи Аф-
ганистана, которые «непосредст-
венным образом ощущают на себе 
последствия кризиса в этой стране 
в сфере безопасности и деградацию 
социально-экономической, гумани-
тарной ситуации».

Взаимодействие сопредельных 
с Афганистаном государств с действу-
ющими афганскими властями дейст-
вительно можно назвать ключевым 
фактором. «Из стран Центральной 
Азии поступает более 80% импортиру-
емой Афганистаном электроэнергии, 
а через транспортный узел в Термезе 
идет более 50% импорта этой страны, 
прежде всего продовольственные то-
вары»,— напомнил господин Нема-
тов. Что еще можно сделать в плане 
экономического сотрудничества, об-
суждалось во второй половине дня на 
конференции, где к уже упомянутым 
РФ, Китаю, Ирану и Пакистану присо-
единились Таджикистан, Туркмения 
и Узбекистан. 

Кроме того, в конце встречи в зал 
зашел и выступил там с речью пред-
ставитель талибов — глава МИДа 
Амир Хан Моттаки. Напомним, что 
нередко региональные вопросы об-
суждаются без участия представите-
лей «Талибана». Например, их не при-
глашали в Москву на февральскую 
встречу по афганской проблематике 
с участием секретарей Совбезов стран 
региона. 

Самаркандская конференция про-
ходила за закрытыми дверями, а по ее 
итогам МИД РФ выпустил новое заяв-
ление со старыми тезисами. Вероят-
но, в ведомстве сочли, что очередное 
напоминание об ответственности 
США за «удручающее положение дел» 
лишним никогда не будет.

Польше  
требуется больше
Варшава примерилась к роли лидера ЕС

Поездка премьер-министра 
Польши Матеуша Моравецко-
го в США оказалась богатой на 
громкие заявления. Отчасти ему 
подыграл президент Франции 
Эмманюэль Макрон, призвавший 
добиваться большей автономии 
Европы от Америки. Господин 
Моравецкий подобные мысли 
коллеги по Евросоюзу счел вред-
ными и, наоборот, призвал ЕС 
и США максимально сблизить-
ся. «Старая Европа» за послед-
ние десятилетия не раз фаталь-
но ошибалась, а потому пришло 
время послушаться «новую Ев-
ропу» во главе с «новым лиде-
ром» Польшей, отметил Матеуш 
 Моравецкий.

Еще когда Матеуш Моравецкий 
только собирался в многодневный 
визит в США, стало понятно, что 
в Вашингтоне он будет говорить об 
особой роли Варшавы в нынешней 
геополитической ситуации. Как-ни-
как Польша, где недавно с офици-
альным и первым за долгое время 
анонсированным визитом побывал 
президент Украины Владимир Зе-
ленский (см. „Ъ“ от 6 апреля), оста-
ется одной из ключевых стран За-
пада с точки зрения глобального 
противостояния с Россией. И эту 
особую роль республики в преддве-
рии предстоящих в 2023 году парла-
ментских выборов нынешние поль-
ские власти стараются подчеркнуть 
при любом подходящем случае. Од-
нако в США у господина Моравец-
кого подобная презентация вышла 
даже острее и ярче, чем, возможно, 
он сам планировал.

Помог ему, вряд ли на то рассчи-
тывая, президент Франции Эмманю-
эль Макрон, побывавший на прош-
лой неделе в Китае и в последние 
дни с особым усердием взявшийся 
за продвижение своей идеи боль-
шей самостоятельности Европы от 
США. По мнению французского ли-
дера, Европа должна сопротивлять-
ся перспективе стать «вассалом Аме-
рики». «Быть союзником не означает 
быть вассалом»,— на разные лады 
повторял господин Макрон одну 
и ту же мысль, рассуждая о месте ЕС 
и Франции в контексте противостоя-
ния США и Китая. Он уверен, что Ев-
ропа должна «укреплять стратегиче-
скую автономию» от Штатов.

Матеуш Моравецкий, отправля-
ясь в Вашингтон, видимо, счел сло-
ва Эмманюэля Макрона хорошей 
отправной точкой и заявил: «Вме-
сто того чтобы строить стратегиче-
скую автономию от Соединенных 
Штатов, я предлагаю стратегическое 
партнерство». В том же духе премь-
ер Польши продолжил и по прибы-
тии в США. «Не вижу альтернативы 
созданию еще более тесного союза 
с американцами. Если страны к запа-
ду от Польши понимают это меньше, 
то, вероятно, это все из-за историче-
ских обстоятельств»,— объяснил гео-
политические разногласия на конти-
ненте господин Моравецкий.

Как отметило издание Politico, 
в отличие от Франции, которая «де-
сятилетиями возмущалась зави-
симостью Европы от США в сфере 
безопасности», Польша — «один из 
самых верных союзников Америки 
на континенте». Варшава долгое вре-
мя добивалась размещения амери-
канских войск на своей территории, 
а недавно заключила новые кон-
тракты на поставки вооружений из 
США, в том числе подписала сделку 
на €1,4 млрд на покупку партии тан-
ков Abrams.

Агентство Reuters напомнило, 
что Варшава заказала у Вашингто-
на 250 новейших Abrams в допол-
нение к 116 модернизированным 
танкам. «Я получил подтверждение, 
что самое позднее к июню 14 танков 
Abrams будут доставлены в Поль-
шу»,— заявил Матеуш Моравецкий, 
отметив, что американские боевые 
машины заменят старые советские 
танки, которые Польша передала 
Украине.

Одной лишь покупки новых во-
оружений, по мнению премьера, 
недостаточно. Выступая 12 апреля 
в США, он заверил, что Варшава хо-

чет стать главным сервисным цент-
ром для американских Abrams в Ев-
ропе. «Мы также стремимся к тому, 
чтобы производство сердечников 
для боеприпасов с обедненным ура-
ном для Abrams было размешено 
в Польше»,— добавил он.

«Я рад, что предложение о еще бо-
лее глубоком стратегическом парт-
нерстве находит такую благодат-
ную почву здесь, в США. Потому 
что мы знаем, что существуют раз-
личные концепции, сформулиро-
ванные другими в Европе, которые 
создают больше угроз, больше во-
просительных знаков, больше не-
известных»,— продолжал заочную 
полемику с президентом Франции 
господин Моравецкий.

Решимости польскому премьеру, 
конечно, придавал тот факт, что его 
страна оказалась ключевым логи-
стическим звеном в цепочке запад-
ной помощи Украине. Это подчер-
кивает геополитическое значение 
Польши и помогает ей несколько 
подправить свой имидж, подпорчен-
ный в последние годы из-за претен-
зий со стороны Брюсселя в отходе 
Варшавы от демократических стан-
дартов. Более того, проявляя макси-
мальную активность в противосто-
янии с Россией, Польша претендует 
на роль передового отряда и евро-
пейского лидера Запада в украин-
ском конфликте.

«Старая Европа верила в догово-
ренности с Россией. И старая Евро-
па провалилась»,— сказал господин 
Моравецкий на пресс-конферен-
ции с вице-президентом Камалой 
Харрис (из-за отъезда президента 
Джо Байдена в Ирландию она оказа-
лась самым высокопоставленным 
чиновником, с которым премье-
ру Польши удалось переговорить 
в США). «Но есть новая Европа — Ев-
ропа, которая помнит, каким был 
русский коммунизм. И Польша — 
лидер этой новой Европы»,— зая-
вил Матеуш Моравецкий.

И пока премьер презентовал 
Польшу в этом качестве в Вашингто-
не, в Варшаве гнули ту же линию. Со-
ветник президента страны Анджея 
Дуды по внешней политике Марчин 
Пшидач заявил польскому радио Zet: 
«Я абсолютно не согласен с президен-
том Макроном. Мы считаем, что в Ев-
ропе нужно больше Америки». По 
его мнению, цель высказываний 
президента Франции о стратегиче-
ской автономии — «разорвать связи 
между Европой и США».

Не исключено, что столь жесткая 
риторика польских властей связана 
с предстоящими в конце 2023 года 
парламентскими выборами. Во вся-
ком случае, нынешнее руководст-
во республики уже не раз перед все-
общим голосованием прибегало 
к тактике противопоставления сво-
ей страны партнерам по Евросоюзу 
из западной части континента.

Впрочем, «старая Европа» пока 
остается непреклонна. Несмотря 
на все заслуги Польши перед за-
падным миром, претензии Брюс-
селя к Варшаве из-за нарушения 
ею демократических стандартов 
сохраняются. 13 апреля стало из-
вестно, что Еврокомиссия отклони-
ла запрос польских властей, кото-
рые пытались снять с республики 
штрафы в размере €1 млн в сутки 
за невыполнение условия по лик-
видации Дисциплинарной пала-
ты судей. Еще в июле 2021 года суд 
ЕС обязал Польшу прекратить при-
менение норм, позволяющих этой 
палате лишать судей неприкосно-
венности. Варшава это требование 
отвергла, из-за чего с ноября 2021 
года с нее начали взимать штрафы. 
Однако из-за того, что платить их 
Польша отказывается, отчисления 
списываются из средств, предусмо-
тренных для страны фондами Ев-
росоюза. В прошлом году штрафы 
были поставлены на паузу, однако, 
рассмотрев ситуацию заново, Евро-
комиссия пришла к выводу: Варша-
ва решение суда ЕС до сих пор не 
выполнила, поэтому списания воз-
обновятся, а средства республики 
из фондов останутся заморожены.

Алексей Забродин

Главы МИД Китая и России Цинь Ган и Сергей Лавров  
не только приняли участие в афганской конференции,  
но и успели обсудить двусторонние вопросы   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

Утечка подмочила репутацию Белграда
США выгораживают Сербию, а та ждет реакции Москвы

В числе утекших из Пентагона се-
кретных файлов оказался доку-
мент о готовности Белграда по-
ставлять оружие Украине, что 
вызвало переполох в Сербии. 
Президент Александр Вучич в чет-
верг категорически отверг прав-
дивость этой информации. В за-
щиту сербских властей выступило 
и посольство США, объявившее, 
что республика «не продает ору-
жие Украине». Близкие же к серб-
скому руководству источники „Ъ“ 
говорят, что в Белграде «опаса-
ются прежде всего жестко нега-
тивной реакции Москвы», ибо по-
добная утечка далеко не первая. 
И последовала она сразу после 
возобновления Сербией взаимо-
действия с НАТО в рамках уче-
ний «Платиновый волк». С под-
робностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Переполох в Сербии случился по-
сле того, как агентство Reuters об-
народовало в среду секретный до-
кумент Пентагона под названием 
«Европа: ответ на конфликт России 
и Украины». Из него следовало, что 
Сербия хотя и отказалась обучать 
украинских военных, но согласна 
поставлять Украине оружие либо 
«уже его поставила».

По словам близких к сербскому 
руководству источников „Ъ“, в Бел-
граде знали о готовящейся утечке 
и возложили обязанность ответить 
на нее на военное ведомство, кото-
рое в итоге подготовило обстоятель-
ное разъяснение. Министр обороны 
Милош Вучевич заверил, что «Сер-
бия не продавала и не будет про-
давать оружие ни украинской, ни 
российской стороне, ни странам, 
находящимся рядом с конфликтом 
(на Украине.— „Ъ“)». «Кто-то, очевид-
но, хочет дестабилизировать нашу 
страну и вовлечь ее в конфликт, 
в котором мы не будем участво-
вать»,— заявил глава Минобороны, 
не исключив при этом возможно-
сти, что «какое-то оружие каким-то 
волшебным путем все же оказа-
лось в зоне конфликта». Аналогич-
ное опровержение последовало и от 
главы сербского МИДа, первого ви-
це-премьера Ивицы Дачича. 

В четверг скандал прокомменти-
ровал президент Александр Вучич. 
«Сербия не поставляла и не будет по-
ставлять оружие на Украину. А здесь 
речь даже не об оружии, а о боепри-
пасах. Не поставляем и не будем по-
ставлять боеприпасы на Украину. Нет 
ни одного документа, который бы по-
казал нечто подобное,— заявил глава 

государства журналистам в четверг.— 
Мы продаем боеприпасы, но разре-
шенным конечным пользователям, 
а не Украине или России».

В защиту сербских властей вы-
ступило и посольство США в Белгра-
де. Там заявили: «По нашей инфор-
мации, Сербия не продает оружие 
Украине».

Знакомые с позицией сербско-
го руководства источники „Ъ“ го-
ворят, что в Белграде «опасаются 
прежде всего жестко негативной ре-
акции Москвы», ибо подобная утеч-
ка далеко не первая и ранее Россия 
неизменно выражала по этому по-
воду свою озабоченность. Так, в кон-
це февраля сначала в иностранных, 
а потом и в сербских СМИ появи-
лись фотографии произведенных 
в Сербии на фабрике «Крушик» 
3,5 тыс. ракет «Град», которые че-
рез Турцию и Словакию были яко-
бы поставлены Украине. Александр 
Вучич назвал ту информацию «гнус-
ной ложью».

Тем не менее представитель МИД 
РФ Мария Захарова в начале мар-
та заявила о «глубокой озабоченно-
сти» Москвы в связи с информацией 
о сербском оружии в арсенале укра-
инской армии и предложила руко-
водству Сербии объясниться.

О возможных поставках сербско-
го оружия Украине говорили и летом 
прошлого года, когда на севере Гре-
ции потерпел катастрофу Ан-12, вы-
летевший с аэродрома в сербском го-
роде Нише, на его борту находилось 
11,5 т оружия и боеприпасов. Серб-
ские власти тогда заявили, что са-
молет направлялся не на Украину, 
а в Бангладеш, и что получателем гру-
за (в основном учебных мин) было 
Минобороны этой страны.

И до того фотографии оружия 
и боеприпасов с клеймом «Сделано 
в Сербии», обнаруженных на Украи-
не, появлялись в СМИ неоднократно. 
И всякий раз в Белграде повторяли, 
что «Сербия уже восемь лет не постав-
ляет оружие в эту страну». 

Нынешняя утечка из Пентагона на-
ложилась на появившуюся на прош-
лой неделе информацию о том, что 
Сербия возобновляет военное сотруд-
ничество с НАТО и проведет в июне 
на своей территории учения с альян-
сом «Платиновый волк». На это тог-
да отреагировали и в Кремле, пообе-
щав «очень внимательно наблюдать» 
за предстоящими маневрами.

«Если опубликованный Reuters до-
кумент достоверен, он демонстриру-
ет либо двуличность Александра Ву-
чича в отношении России, либо то, 
что на него сильно давит Вашингтон, 
чтобы Белград поставлял оружие Ук-
раине»,— заявил агентству эксперт по 
Восточной Европе в Jamestown Foun-
dation (признан в РФ нежелательной 
организацией) Януш Бугайский. 

Кстати, как стало известно „Ъ“, 
первым опровержение публикации 
о готовности Белграда поставлять 
оружие Украине сербское Минобо-
роны направило белградской редак-
ции российского агентства Sputnik. 
И уже потом сообщение получили 
остальные СМИ.
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,985 млрд руб. В 2023 году (на 13 апреля) собрано 
404 323 657 руб., помощь получили 342 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский 
грант на организацию поиска доноров костного мозга 
для 200 больных, в декабре — грант в конкурсе «Москва — 
добрый город» на привлечение москвичей в Национальный 
РДКМ. В январе 2023 года — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Таня Никулина, 7 лет, мышечная дистрофия, 
задержка речевого развития, требуется 
лечение. 135 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 80 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 26 тыс. руб.

Таня родилась в тяжелом состоянии, перенесла 
дыхательную недостаточность. Из‑за слабости доч‑
ка даже голову долго не держала, и руки плохо дей‑
ствовали. После обследования у нее выявили тяже‑
лую мышечную дистрофию. К трем годам Таня вста‑
ла на ноги, ходит, правда шатко. Бегать и прыгать 
не может, быстро устает. Писать и рисовать не полу‑
чается. Говорит фразами, но не очень разборчиво. 
Ей нужно специальное восстановительное лечение, 
и его готовы провести специалисты Института мед‑
технологий (ИМТ) в Москве, но я не в силах его опла‑
тить. Наталья Никулина, Архангельская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Тане 
необходимо восстановительное лечение. Нужно 
укрепить мышцы, развить координацию движений 
и равновесие, улучшить речь».

Арсений Васьков, 10 лет, синдром Гольденхара, 
недоразвитие челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 151 250 руб.
Внимание! Цена лечения 283 250 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 110 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 22 тыс. руб.

В пять лет Арсений стал нашим приемным сыном. 
Мальчик родился с тяжелыми патологиями, мать 
оставила его в роддоме. У Арсения была расщели‑
на лица, неправильно сформированы челюсти, нос, 
глаза, уши. Я навещала его в детдоме, брала на вы‑
ходные. Сыну вживили слуховые аппараты, прове‑
ли реконструкцию черепа. Мы постоянно занимаем‑
ся с ним, и он уже заговорил и набрал вес. Арсению 
предстоят еще операции по реконструкции лица, 
и к этому надо подготовиться. С помощью Русфонда 
мы начали ортодонтическое лечение, прошу, помо‑
гите его продолжить! Елена Градусова, Тульская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Арсению тре‑
буется ортодонтическое лечение с использованием 
съемных аппаратов на верхней и нижней челюстях 
для расширения зубных рядов, нормализации кон‑
тактов между зубами».

Кирилл Кастромин, 6 лет, врожденная 
деформация правой стопы, требуется лечение. 
162 280 руб.
Внимание! Цена лечения 181 280 руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 19 тыс. руб.

Кирюша родился с подвернутой правой стопой. 
Нам повезло попасть к хорошему ортопеду, который 
с двух недель его лечил. Стопа выпрямилась, сын 
вовремя научился ходить, нормально развивался. 
Прошлым летом Кирюша резко подрос, и правая сто‑
па опять стала подворачиваться. К зиме деформация 
усилилась, начались боли в ноге. Ортопед сказал, что 
у сына рецидив косолапости, ему требуется хирурги‑
ческое лечение, но у нас нет денег на его оплату. Ра‑
стим троих детей, младшему год, живем на заработ‑
ки мужа. Помогите! Мария Кастромина, Хакасия
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск, Красноярский 
край): «У ребенка произошел рецидив деформации. 
Планируется хирургическая реконструкция правой 
стопы и курс этапных гипсований по методу Понсе‑
ти. В результате мальчик сможет нормально ходить».

Даша Журкина, 2 года, последствия 
кровоизлияния в головной мозг, требуется 
восстановительное лечение. 149 200 руб.
Внимание! Цена лечения 453 200 руб. Юридические 
лица благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 
180 тыс. руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. 
ООО «Ни Хао Партс» — еще 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 24 тыс. руб.

В полтора месяца у дочки случился приступ: она 
закричала, побледнела, ручки свело. Я вызвала ско‑
рую. В больнице Даше провели КТ и выявили крово‑
излияние в мозг и отек, ее экстренно проопериро‑
вали. Развитие остановилось, дочка все время лежа‑
ла неподвижно. До сих пор Даша не сидит, не стоит 
и не говорит. Нам готовы помочь в реабилитацион‑
ном центре «Три сестры», но оплатить лечение 
мы не в силах. Наталья Журкина, Ульяновская область
Невролог-реабилитолог реабилитационного 
центра «Три сестры» Олег Прорвич (д. Райки, Мо-
сковская обл.): «Нужно нормализовать мышечный то‑
нус, увеличить объем движений. Для развития навы‑
ков самообслуживания и коммуникации с Дашей бу‑
дут работать эрготерапевт, логопед и нейропсихолог».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ручная работа
Пятилетнему Тенгизу из Сочи нужно вылечить акушерский паралич

Из свежей почты

Почта за неделю 7.04.23–13.04.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 74 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 46
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

Культя личности
Государство часто выдает протезы без учета особенностей пациента

В России множество стартапов и уже 
сложившихся компаний занимаются 
протезами рук, хотя протезы ног выда-
ются инвалидам в несколько раз чаще. 
Установка искусственной конечности 
государственными протезно-ортопе-
дическими предприятиями (ПрОПами) 
имеет мало общего с медициной. 
Сами протезы все технологичнее, 
но их подбор и присоединение к чело-
веку — формирование  культи, кон троль 
за ее изменениями, изготовление 
 приемной гильзы — часто  проводятся 
по стандартам середины прошлого 
 века. Проходит лет 10–15, и проявля-
ются последствия ошибок. А  ребенок 
с протезом становится  взрослым 
с нерешаемыми проблемами.

Вредный протез
Русфонду нередко приходится иметь дело 
с протезированием детей. К сожалению, 
многое может к этому привести — вро‑
жденное недоразвитие конечности, авто‑
мобильная авария, опухоль, электротрав‑
ма. Фонд этим занимается, если, например, 
«государственного» протеза слишком дол‑
го ждать или слишком тяжело получить. 
Но бывает иначе. Как, например, у Дани 
Закеева, которому была необходима заме‑
на протезов, потому что в тех, что были, ка‑
ждое движение причиняло боль. Или у Во‑
вы Ратца — у него пользоваться выданны‑
ми ему протезами вообще не получалось.

Ошибки протезирования могут иметь 
и отдаленные последствия. Я в кабинете 
Максима Гусева, врача‑ортопеда, отвечаю‑
щего в петербургской компании «Сколио‑
лоджик.ру» (партнер Русфонда) за нижние 
конечности. По коридору мимо откры‑
той двери прогуливается худая женщина 
со странной конструкцией на месте ноги. 
То есть с нижней частью конструкции по‑
нятно — обычный модульный протез, сто‑
па, колено и соединительные элементы. 
Но вот выше… Какие‑то застежки, ремни. 
Непонятно и страшно.

— Ну что, Свет, получается? — бодро спра‑
шивает Гусев и, не понижая голоса, объясня‑
ет: — Вот Светлане недавно провели вычле‑
нение. Было короткое бедро, на котором не‑
возможно было ходить, потому что с самого 
начала сделали неправильно. А укорачивать 
уже некуда. Пришлось вычленить ногу в та‑
зобедренном суставе. Теперь протез держит‑
ся на ремнях. Это облегченная и, насколько 
возможно, удобная конструкция.

Ускользающая форма
Что значит «сделали неправильно»? В про‑
тезах всех обычно интересует техника. 
Углеволокно, бионика, считывание мио‑

электрических сигналов с кожи. Взять, 
например, колено. Когда я писал про 
ниже городского производителя реаби‑
литационной техники «Мадин», говорил 
с их инженером — разработчиком колен‑
ного протеза. Там все очень тонко. Колено 
должно блокироваться, если человек сто‑
ит, и с тем или иным сопротивлением сги‑
баться в зависимости от того, идет он, под‑
нимается по лестнице или садится. В об‑
щем, должно понимать, чего человек хочет. 
Это работа на годы. А дальше как бы про‑
сто. На протезно‑ортопедическом пред‑
приятии — государственных в России око‑
ло 80 — собирают протез и делают гильзу 
по форме культи или просто по размеру, 
как обувь. Все, привыкай.

— Основная работа — не скрутить 
между собой модули, а сделать прием‑
ную часть максимально удобной. Вот она, 
гильза,— протягивает мне Гусев пласти‑
ковую штуковину.— Видите углубления? 
Здесь проходят мышцы — их вообще нель‑
зя сдавливать. А переходные зоны между 
мышцами немножко можно.

В принципе для изготовления гильзы 
нужны хотя бы трехмерный сканер, чтобы 
«снять мерку», и высокоточный робот, что‑
бы выточить форму, по которой делается 
гильза. В жизни иначе. Давно, в годы сразу 
после Второй мировой, была изобретена 
поперечно‑овальная гильза. Она держалась 
за счет сдавливания ноги в направлении 

«сзади‑спереди». Сейчас больше половины 
гильз делают тем же методом. 

— Но сдавливать мягкие ткани вообще 
нельзя,— говорит Гусев,— культя держится 
в нашей гильзе за счет вакуума и специаль‑
ных чехлов, лайнеров. А в принципе про‑
тезирование — это постоянный процесс. 
Культя меняет форму — особенно в первый 
год, ко гда она сильно уменьшается. Нужно 
за этим следить и менять гильзы. А если, на‑
пример, человек лишился ноги из‑за диабе‑
та, еще сложнее. Культя так отекает, что ино‑
гда протез невозможно снять. Мы в таких слу‑
чаях ставим на гильзу регуляторы. А в ПрОПе 
скажут: «Отеки? Вам к врачу, а не к нам».

Вылечить без врача
ПрОПы есть в большинстве регионов. Пару 
лет назад произошла реорганизация — все 
они стали филиалами Московского протез‑
но‑ортопедического предприятия. Но по су‑
ти ничего особо не изменилось. Главная про‑
блема ПрОПов — нехватка врачей. В России 
ежегодно новые протезы конечностей полу‑
чают 40–45 тыс. человек. 89% — это протезы 
ног. Ответственность высока: многое мож‑
но приспособиться делать одной рукой, 
а ходить одной ногой нельзя. Но предприя‑
тия в больших городах выдают за год тыся‑
чи протезов. Например, в ПрОПе Нижне‑
го Новгорода, города‑миллионника, всего 
один травматолог‑ортопед (если верить сай‑
ту этой организации). В «Сколиолоджике», 
который за год устанавливает до 300 проте‑
зов нижних конечностей, этим занимают‑
ся помимо техников три врача. В москов‑
ском «Орто‑Космосе», который установил 
в прошлом году 750 протезов,— четыре.

Техники ПрОПам тоже не хватает: для 
правильного протезирования нужны как 
минимум КТ и тепловизор, чтобы не про‑
пустить воспаление. 

Непослушная рука
У сопряжения протеза с человеком есть еще 
одна опасность, тоже связанная с внимани‑
ем к технике в ущерб медицине.

— Один мой пациент, пока лежал в боль‑
нице, проштудировал гугл и нашел себе 
очень хороший, на его взгляд, протез ки‑
сти. Очень дорогой,— рассказывает травма‑
толог‑ортопед Антон Круглов, который воз‑
главляет в «Сколиолоджике» протезирование 
рук.— Но дорогой и продвинутый — не зна‑
чит подходящий именно вам. Опасность 
 таких протезов — ложные срабатывания.

Бионический протез, он же биоэлек‑
трический, считывает на коже электриче‑
ский потенциал, возникающий при напря‑
жении сохранившихся мышц. Если что‑то 
напрячь случайно, протез отреагирует — 
он же не знает, что вы не нарочно. 

— Управлять таким протезом надо очень 
внимательно. Может возникнуть патологи‑
ческая сосредоточенность на протезе. Это 
не улучшает, а ухудшает качество жизни,— 
предупреждает Круглов. 

Передний край протезирования — это 
не все более крутая бионика, а расширение 
гаммы доступных протезов. Электроника 
не должна вытеснять активные протезы — 
те, которые приводятся в действие движе‑
ниями оставшейся части руки. Никто не от‑
менял и рабочие протезы, совсем не похо‑
жие на живую руку, но удобные, говорит 
Круглов. Крюк, чтобы носить сумку. Держа‑
тели штанги, лыжной палки, бадминтон‑
ной ракетки для спортсмена.

Может, когда‑то бионика победит. Есть 
эксперименты по считыванию сигналов 
не с кожи, а прямо с мышц или с определен‑
ных участков мозга, в конце этого пути — со‑
здание протеза, которым управляешь как 
обычной рукой. Идут эксперименты по ин‑
теграции протеза с костью — в нее вживля‑
ется имплантат, на котором держится про‑
тез. Возможно, когда‑то все станет главным 
образом делом техники. Но пока медицина 
и психология перевешивают. Особенно если 
это ребенок с врожденным нарушением, для 
которого протез — что‑то чужое, враждеб‑
ное и ненужное. Компания «Моторика», наш 
партнер, придумала на этот случай очень кра‑
сивую схему. Ребенку дарят игрушку, кого‑то 
из его любимых мультперсонажей. И у этой 
игрушки — протез. Примерно такой, как ну‑
жен ребенку. Проходит время — и малыш хо‑
чет такой же! Даже уговаривать не нужно.

Алексей Каменский, главный 
 редактор «Русфонд.Медиа»

Тенгизу Узарашвили нужно поправить нервы в са-
мом прямом смысле слова. Во время родов он за-
стрял в родовых путях — голова появилась на свет, 
а плечи никак не проходили. Врачи помогли мальчи-
ку, но при этом произошел разрыв нервов, идущих 
через подмышку в левую руку. Рука почти полно-
стью потеряла возможность двигаться — это и есть 
акушерский паралич. Он лечится, но очень  сложно 
и долго. Маленький Тенгиз уже перенес  несколько 
операций. Постепенно он начинает  пользоваться 
 левой рукой, но она все еще слабая и неловкая. 
 Пришло время следующих операций.

Дети с врожденными нарушениями — ну, или  «почти 
врожденными», как у Тенгиза,— долгое время могут 
практически не замечать, что с ними что‑то не так. Они 
же не пробовали жить по‑другому. Тенгиз гоняет на само‑
кате, держа руль одной правой. Обожает играть в фут‑
бол — с ногами‑то у него полный порядок. Но первый кри‑
зис осознания он уже испытал.

— Недавно я привела Тенгулика из детского сада, 
а он на себя не похож: тихий и унылый,— рассказыва‑
ет его мама Маргарита.— Долго уговаривала его, нако‑
нец признался: «Мы с одним мальчиком поссорились, 
и он меня повалил. Мам, что делать? Я не могу дать сдачи».

На самом деле надо очень спешить. Левая рука у Тен‑
гиза уже заметно тоньше и меньше правой. Все, что не ис‑
пользуют, атрофируется. Но еще есть время нагнать. Мар‑
гарита уже обращалась в Русфонд почти четыре года на‑
зад — тогда на средства, собранные нашими читателями, 
Тенгизу сделали несколько операций в ярославской кли‑
нике «Константа». Оперировал Михаил Новиков, лучший 
специалист по этому типу вмешательств,— соб ственно, 
с него они в России и начались. Официальное назва‑
ние болезни — парез Дюшенна — Эрба, но его не зря 
называют акушерским параличом. Обычно он случает‑
ся из‑за того, что врач недооценил трудность естествен‑
ных родов и не назначил вовремя кесарево сечение. Роды 
идут тяжело, ребенка приходится тянуть, и при этом мо‑
жет повредиться плечевое нервное сплетение. У Тенгиза 
 произошел полный разрыв трех нервов. За один раз ника‑
кому хирургу такое не починить.

— В роддоме моего ребенка сразу забрали в реанима‑
цию,— говорит Маргарита,— мне вообще ничего не объ‑
яснили. Я подозреваю, сочинские врачи и сами не очень 
хорошо в этом понимают. Но я по характеру боец — 
настоя ла, чтобы нас перевезли на скорой помощи в Крае‑
вой перинатальный центр в Краснодаре. Там нам и поста‑
вили диагноз «акушерский паралич».

Поставить поставили, но назначили только консер‑
вативное лечение, которое почти не давало результа‑
та. Маргарита искала информацию в интернете, обща‑
лась с другими родителями на форумах — и поняла, что 
в ее случае ждать нельзя. Она добилась направления в пе‑
тербургский Национальный медицинский исследова‑
тельский центр детской травматологии и ортопедии име‑
ни Г.И. Турнера. Там Тенгизу сделали первую операцию 
по восстановлению нервов левой руки.

Но рука все еще работала очень плохо. Маргарита про‑
должала собирать информацию — и нашла Михаила 
Новикова.

Только хирургии мало: сама собой привычка все де‑
лать одной правой не исчезнет, поэтому мама и бабушка 
постоянно занимаются с Тенгизом. 

— Я многого поначалу не понимала,— говорит Марга‑
рита.— Даже пыталась привязывать здоровую руку. Сын 
психовал, ложился и ничего не хотел делать. Потом уже 
я поняла, что нужно действовать иначе — через игру, че‑
рез объяснение, договариваться.

Например, есть у Тенгиза тренажер «ручной велоси‑
пед». Покрутил руками педали — а в награду получаешь 
от умудренной педагогическим опытом мамы телефон 
с мультиками.

А награда для мамы и бабушки — успехи Тенгиза. На‑
пример, недавно он, большой любитель порисовать, сам 
стал придерживать левой рукой лист. Но повернуть ле‑
вую руку ладонью вверх не может. Согнуть ее в локте, 
если кисть опущена, не хватает сил. И почти не работает 
большой палец.

А в остальном жизнь пока идет неплохо. Тенгиз все гда 
в центре событий, у него куча друзей. Дворового футбола 
уже мало — просится в секцию. А еще полюбил шахматы. 
А еще английский. А еще море — причем хочет, как боль‑
шой, залезть в воду и поплыть. Очень трудно осуществить 
все эти планы без левой руки. Семье нужна наша помощь: 
Маргарите самой почти миллион рублей на этапные опе‑
рации никак не собрать.

Алексей Каменский, Краснодарский край
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Реконструктивный микрохирург,  
врач высшей категории ООО «Клиника 
Константа» Михаил Новиков (Яро-
славль): «У ребенка последствия родовой 
травмы, повреждения левого плечевого 
сплетения — тотальный акушерский паралич 
левой руки. Мы лечим Тенгиза с 2019 года. 
На фоне проведенного лечения у мальчика по-
явились движения в левом плече и локтевом 
суставе, но по-прежнему отсутствует активное 
разгибание кисти и пальцев, поэтому лечение 

нужно продолжать. Наша задача — достичь 
максимального объема движений в левой 
руке. Только так Тенгиз сможет не зависеть 
от помощи окружающих».

Стоимость операций 997 040 руб. Компа-
ния, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кубань» 
соберут 32 тыс. руб. Не хватает 765 040 руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Тенгиза Узарашвили, пусть вас не смущает 
цена спасения. Любое ваше пожертвование 

будет с благодарностью принято. Деньги 
можно перечислить в Русфонд или на бан-
ковский счет мамы Тенгиза — Маргариты 
Ефремовны Зейтунян. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно вос-
пользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона 
или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

У Тенгиза произошел полный разрыв  
трех нервов. За один раз никакому хирургу 
такое не починить ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Травматолог-ортопед 
«Сколиолоджик.ру» Антон 
Круглов и Алиса работают 
с ее косметическим протезом 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28156,97 (+74,27)
РТС 982,94 (+7,48)
FTSE 100 7843,38 (+18,54)

DAX 15729,46 (+25,86)
DJIA* 33924,78 (+278,28)
NASDAQ Composite* 12124,61 (+195,27)

*На 20:05. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.04.23
Австралийский доллар 54,7310
Английский фунт 101,8171
Белорусский рубль 27,7422
Гонконгский доллар* 10,4212

Дирхам ОАЭ 22,2398
Доллар США 81,6758
Евро 90,0035
Индийская рупия** 99,6346

Казахский тенге** 18,0312
Канадский доллар 60,7390
Китайский юань 11,8566
СДР 110,0279

Сингапурский доллар 61,5585
Турецкая лира* 42,3061
Украинская гривна* 22,1166
Шведская крона* 78,9726

Швейцарский франк 91,6162
Японская иена** 61,3090
*За 10. **За 100. 

Алкоголь уходит в стоки
Российские дистрибуторы запасаются импортным

Дистрибуторы и торговые сети актив
но компенсируют провалы в импорте 
алкогольных напитков прошлого года. 
В первые два месяца текущего года 
объем поставок вин и крепких напит
ков вырос на 23%, превысив 79 млн л. 
Это рекордный показатель за пять лет. 
Компании могут накапливать стоки 
в условиях ослабления рубля, а годо
вой показатель будет зависеть от поку
пательной способности населения.

По итогам января—февраля 2023 года 
импорт алкоголя в Россию увеличил-
ся год к году на 23%, до 79,02 млн л, следу-
ет из имеющихся у „Ъ“ данных участников 
рынка. Поставки вин выросли на 23%, до 
63,37 млн л, крепких напитков — на 25%, до 
15,65 млн л. Импорт виски, в частности, уве-
личился на 32%, до 6,16 млн л, коньяка и брен-
ди — на 61%, до 2,82 млн л, ликеров — на 60%, 
до 2,01 млн л, рома — на 19%, до 1,67 млн л. По 
имеющимся у „Ъ“ данным, объем импорта 
всех алкогольных напитков в первые два ме-
сяца 2023 года стал максимальным для этого 
периода как минимум за последние пять лет.

Руководитель информационного центра 
WineRetail Александр Ставцев отмечает, что 
в первые месяцы 2022 года на рынке остава-
лись стоки вин, ввезенных годом ранее в объ-
еме выше средних значений последних лет. 
Кроме того, добавляет он, январь традицион-
но провальный месяц для импорта. Гендирек-
тор АСТ Леонид Рафаилов отмечает, что из-за 
удлинения логистики многие импортеры по-
лучили товар в январе вместо декабря, что 
также сказалось на динамике. Предприятия 
в Европе испытывают сложности с комплек-
тующими, что также привело к переносу по-
ставок на начало 2023 года, добавляет дирек-
тор по развитию Ladoga Дмитрий Исаченков.

В Алкогольной сибирской группе (АСГ) 
рост импорта в первые месяцы 2023 году 
объясняют наполнением рынка после зна-

чительного падения поставок крепких на-
питков в прошлом году из-за отказа неко-
торых компаний работать в России. За 2022 
год, по имеющимся у „Ъ“ данным, импорт 
всего крепкого алкоголя сократился на 36%, 
а виски — на 52%. Вклад внесли и парал-
лельный импорт, и эксклюзивные новые 
бренды во всех категориях крепкого алко-
голя, добавляют в АСГ. Так, в первые два ме-
сяца 2023 года в пятерку крупных поставщи-
ков виски вошла Индия с более 240 тыс. дал. 
В АСГ, эксклюзивном дистрибуторе брендов 

индийской Allied Blenders & Distillers, видят 
большой потенциал в этой категории.

Как отмечает Александр Ставцев, активные 
поставки начала 2023 года могут быть вызва-
ны желанием части участников рынка, рас-
полагающих ресурсами, наращивать запасы 
в условиях ослабления рубля для минимиза-
ции рисков. Кроме того, рассказывает эксперт, 
конъюнктура отпускных цен сейчас достаточ-
но благоприятна: «Виноделы ряда стран, в том 
числе Испании, сохранили цены без повыше-
ния для российских контрагентов».

По оценкам господина Ставцева, в первом 
квартале этого года винный сток в России ока-
жется рекордным с 2017 года и существенно 
превысит 100 млн л. При существенном осла-
блении рубля это позволит сделавшим такие 
запасы сетям сдерживать повышение цен в те-
чение нескольких месяцев, чтобы сохранить 
спрос, поясняет он. По имеющимся у „Ъ“ дан-
ным, в тройку крупнейших импортеров алко-
голя вошли Beluga Group, X5 Group («Пятероч-
ка», «Перекресток») и структура Mercury Retail 
(«Красное & Белое», «Бристоль»). В X5 отмети-
ли, что продолжают развивать прямой им-
порт и увеличили в первом квартале объем 
ввоза алкоголя. Основными поставщиками 
стали Грузия, Австрия, Португалия и Аргенти-
на, добавили там.

По прогнозам АСГ, по итогам 2023 года 
импорт крепкого алкоголя покажет поло-
жительную динамику год к году, хотя тем-
пы роста, скорее всего, снизятся с текущих 
цифр. Исполнительный директор виноторго-
вой компании Fort Александр Липилин так-
же ожидает продолжения прироста импор-
та крепких напитков в условиях замещения 
ушедших брендов. Непонятно, какие мар-
ки покажут хорошие продажи, поэтому по-
ставщики и потребители экспериментиру-
ют, указывает он.

Темпы роста импорта вина, продолжает 
господин Липилин, вероятно, пойдут на спад 
вслед за сокращением продаж в связи с пе-
реходом к сберегательной модели потребле-
ния. По его словам, отчетливым тренд может 
стать по итогам второго квартала. Леонид Ра-
фаилов также ожидает, что на объем импорта 
по итогам всего 2023 года будет влиять поку-
пательная способность населения. Потребите-
ли переходят на более дешевые напитки, что 
особенно негативно отражается на продажах 
в ценовых категориях «средний» и «средний 
плюс», отмечает он.

Анатолий Костырев
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На этой неделе «Госуслуги» — сервис, 
уникальность которого любит вспо-
минать каждый чиновник,— ради-
кально сменили имидж для милли-
онов россиян. Вплоть до того, что по 
интернету прокатилась война сарка-
стических мемов. Поисковый запрос 
«как удалить „Госуслуги“» вошел в топ-
20 самых популярных в Google. Инте-
рес граждан к поиску кнопки «удалить 
аккаунт» спровоцировало неожидан-
ное совпадение двух событий, одно из 
которых легко прошло бы незамечен-
ным, не случись второго.

В конце марта из сервиса пропала 
та самая возможность удалить акка-
унт. Объяснения Минцифры, ссылав-
шегося на защиту пользователей от 
взлома аккаунтов, выглядели нелов-
кими и неубедительными, но не более 
того. Но в начале недели произошло 
гораздо более громкое событие — но-
вые правила военного учета, по кото-

рым повестки будут рассылаться в том 
числе через «Госуслуги». Вот тут-то гра-
ждане призывного и мобилизацион-
ного возраста и запаниковали.

К чести Минцифры — заветная 
кнопка вернулась. И это, кстати, сно-
ва может быть способом борьбы с мо-
шенниками, но гораздо более обосно-
ванным: на «Авито» уже появились 
объявления с предложением удалить 
аккаунт на «Госуслугах». Цены, впро-
чем, символические — 150–500 руб. 
В Минцифры на этот раз объяснения 
сочли излишними, министр Максут 
Шадаев лишь призвал пользователей 
«не волноваться» и даже анонсировал, 
что «уведомление о повестке на „Гос-
услугах“ можно будет отключить». 

Но у Минцифры были и техниче-
ские причины вернуть пользовате-
лям возможность избавиться от ак-
каунта. Дело в том, что приложения, 
размещенные в App Store и Google 
Play, по правилам площадок обязаны 
давать пользователям возможность 
удалить аккаунт. Иначе удалят уже 
сами «Госуслуги». А их имидж и без 
того под угрозой.

В главный федеральный портал 
старались интегрировать как можно 
больше сервисов, чтобы у россияни-
на просто не осталось шанса не заве-
сти там аккаунт. И государству это уда-
лось: к августу 2022 года количество 
аккаунтов превысило 98 млн. Но с ка-
ждым годом доверие россиян к своим 
«цифровым личностям» снижалось 
пропорционально развитию порта-
ла. В 2020 году со вспышкой COVID-19 
пользователи узнали, что через «Госу-
слуги» можно проконтролировать, 
инфицированы ли они и где находят-
ся. Теперь понимают, что все данные, 
оставленные в аккаунте, окажутся 
в реестре воинского учета.

Новая инициатива — электрон-
ные паспорта с верификацией лич-
ности на «Госуслугах» — в таких усло-
виях хитом тоже вряд ли станет. 
Достаточно вспомнить, что оплата 
проезда в транспорте по лицевой би-
ометрии так и не приобрела популяр-
ности: в 2022 году к системе подклю-
чилось около 220 тыс. пользователей 
при населении Москвы более 13 млн 
человек. Так что в ближайшее время 
мы скорее увидим снижение числа 
пользователей портала. И опасаться 
они будут отнюдь не мошенников.

На «Авито»  
уже по явились объ
явления с предложе
нием удалить аккаунт  
на «Госуслугах».  
Цены, впрочем,  
символические — 
150–500 руб.

Круговращение турбин на рынке
«Ренова» продала крупнейшего производителя паровых агрегатов малоизвестной компании

По данным „Ъ“, малоизвест
ный производитель электро
технического оборудования 
«Мосэлектрощит» приобрел 
у структур «Реновы»  Виктора 
Вексельберга крупнейшего 
в стране производителя паро
вых турбин — Уральский тур
бинный завод. Стоимость сдел
ки составила около 10 млрд 
руб. По мнению некоторых 
 собеседников „Ъ“ на рынке, 
сделка совершена в интересах 
ПАО «Интер РАО», которое пла
номерно увеличивает присут
ствие в энергомашиностро
ительном бизнесе. В «Интер 
РАО» переговоры с «Мосэлект
рощитом» не подтверждают, 
но говорят о сохраняющемся 
интересе к машиностроитель
ным активам.

Московский производитель 
электротехнического оборудования 
ООО «Мосэлектрощит» на прошлой 
неделе закрыл сделку по покупке 
крупнейшего производителя паро-
вых турбин в РФ — Уральского тур-
бинного завода (УТЗ), расположен-
ного в Екатеринбурге, утверждают 

источники „Ъ“, знакомые с ситуаци-
ей. Стоимость сделки, по их словам, 
составляет около 10 млрд руб.

УТЗ основан в 1938 году, произ-
водит паровые турбины для ТЭС, 
АЭС и атомных ледоколов в РФ. 
Принадлежал холдингу «Ротек» 
группы «Ренова» Виктора Вексель-
берга. В РФ паровые турбины дела-
ют только на площадках УТЗ и ЛМЗ. 
Смена собственника УТЗ значи-
ма в контексте запущенной в РФ 
программы модернизации старых 
ТЭС. Согласно сайту УТЗ, завод уча-
ствует в 22 проектах по обновле-
нию генерирующих мощностей об-
щей мощностью 3 ГВт.

Структура собственников УТЗ не 
раскрывается уже несколько лет. 
В 2018 году сообщалось, что «Рено-
ва» из-за санкций в отношении Вик-
тора Вексельберга снизила долю 
в УТЗ с 80% до 49%, владельцем 15% 
УТЗ стало ООО «Легаси Медиа», еще 
16% было у Евгения Белова, 20% — 
у председателя совета директоров 
и совладельца «Ротека» Михаила 
Лифшица. Как поясняет один из со-
беседников „Ъ“, знакомый со струк-
турой сделки, «Мосэлектрощит» 

выкупил до 90% акций компании, 
а 10% остались у Михаила Лифши-
ца, который останется главой сове-
та директоров УТЗ.

В УТЗ „Ъ“ комментариев не пре-
доставили. В «Ренове» подтвердили, 
что компания вышла из капитала 
УТЗ, отказавшись комментировать 
условия. В «Мосэлектрощите» „Ъ“ 
не ответили.

Согласно данным СПАРК, вы-
ручка УТЗ в 2020 году — 9,34 млрд 
руб., чистая прибыль — 529,49 млн 
руб. Объем заказов УТЗ по итогам 
2022 года достигал 63 млрд руб., 
говорил в интервью ТАСС Михаил 
Лифшиц. «Мосэлектрощит» постав-
ляет электротехническое оборудо-
вание Росэнергоатому, «Россетям» 
и «Интер РАО». Выручка по итогам 
2021 года — 1,34 млрд руб., чистая 
прибыль — 112,37 млн руб., денеж-
ные средства на балансе — лишь 
4,8 млн руб. С конца 2022 года «Мос-
электрощит» на 100% принадлежит 
Александру Плакиде.

У «Мосэлектрощита» нет компе-
тенций в машиностроительном 
бизнесе и финансовых возможно-
стей, поэтому сделка, вероятно, со-

вершена в интересах другого иг-
рока. Несколько источников „Ъ“ 
утверждают, что конечным бене-
фициаром выступает «Интер РАО». 
По словам одного из них, между 
«Интер РАО» и «Мосэлектрощитом» 
сейчас идут переговоры о покуп-
ке. Впрочем, один из участников 
сделки связь с «Интер РАО» отрица-
ет. В «Интер РАО» не подтверждают 
переговоры с «Мосэлектрощитом», 
отмечая, что инжиниринг и маши-
ностроение являются стратегиче-
скими сегментами для «Интер РАО» 
и компания «готова обсуждать по-
тенциальные сделки с законными 
собственниками».

«Интер РАО» уже некоторое вре-
мя собирает машиностроительные 
активы. В прошлом году компания 
приобрела завод «Воронежский 
трансформатор» и 65% в «Сименс 
технологии газовых турбин» (СТГТ, 
еще 35% у «Силовых машин» Алек-
сея Мордашова), ранее принадле-
жавших немецкой Siemens Ener gy. 
Кроме того, по данным „Ъ“, в прош-
лом году «Интер РАО» вело перего-
воры по покупке как доли «Сило-
вых машин» в СТГТ, так и самих 

«Силовых машин», но стороны не 
договорились по цене. У компа-
нии есть производственная пло-
щадка РГТ, занимающаяся сборкой 
турбин по лицензии GE в Рыбинс-
ке. В конце 2022 года глава «Интер 
РАО» Борис Ковальчук говорил, что 
общий портфель заказов инжини-
ринговых подразделений компа-
нии превышает 150 млрд руб., что 
делает этот сегмент бизнеса круп-
нейшим в российской тепловой 
электроэнергетике.

Независимый эксперт Юрий 
Мельников напоминает, что «Интер 
РАО» развивало инжиниринговый 
бизнес с начала 2010-х годов. По-
купка активов Siemens Energy в га-
зотурбинном и трансформаторном 
бизнесе в конце 2022 года выглядит 
продолжением этой стратегии, счи-
тает он. «Логично ожидать сделок 
в отношении заводов по производ-
ству паровых турбин, генераторов 
и паровых котлов, поскольку почти 
все проекты программы модерни-
зации касаются полной или частич-
ной замены этого оборудования»,— 
говорит господин Мельников.

Татьяна Дятел

Цемент схватился на дорогах
Производители просят проверить обоснованность транспортных ограничений

Производители цемента, для  которых 
растет стоимость перевозки продук
ции, сталкиваются с  дополнительной 
проблемой. Во многих регионах ка
ждую весну ограничивают проезд 
большегрузного транспорта на вре
мя просушки дорог после таяния 
 снега. Цементники просят Минпром
торг проверить ее обоснованность, 
так как, по их мнению, мера зачастую 
 вводится без предварительных про
верок состояния дорожного полотна. 
Власти регионов считают просушку 
необходимой: отказ от нее приводит 
к дополнительным затратам на ре
монт дорог. Решить проблему может 
строительство автотрасс из цемента, 
парирует  бизнес.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо, 
где «Союзцемент» (объединяет крупных иг-
роков отрасли) просит Минпромторг про-

верить обоснованность решений субъек-
тов РФ о введении весной ограничений на 
движение по региональным дорогам. К ре-
шению вопроса ассоциация также просит 
привлечь Минтранс. В Минтрансе вопросы 
„Ъ“ переадресовали в Росавтодор, где ком-
ментарий не предоставили. Замглавы Мин-
промторга Виктор Евтухов подтвердил „Ъ“ 
получение письма. «Цементная отрасль от-
четливо сигнализирует о дополнительной 
нагрузке, в том числе финансовой, из-за 
весенних ограничений»,— говорит он, 
 добавляя, что подобные меры следует при-
менять только в отдельных случаях и на 
 короткое время. 

Запрет на движение по дорогам большег-
рузного транспорта для просушки дорог ре-
гионы вводят на срок до 30 дней в апре-
ле—июне. Дороги после зимы особенно 
чувствительны к нагрузкам, нужно «дать 
время воде уйти из конструктива дорожной 

одежды», поясняют в дорожном комитете 
Ленинградской области. Решение о введе-
нии и датах ограничений, предельной мас-
се и параметрах транспортных средств, гру-
зов, для которых делаются ограничения, 
регионы принимают самостоятельно. На 
федеральных дорогах с 2018 года движение 
весной не ограничивают. На региональном 
уровне меры в этом году ввели в 67 субъек-
тах РФ, включая Башкортостан, Мордовию, 
Брянскую, Рязанскую, Липецкую, Воронеж-
скую области, Красноярский край. В прош-
лом году такая мера действовала в 50 регио-
нах, сообщает «Союзцемент». 

В ассоциации считают, что ограничения 
зачастую вводятся необоснованно. «Резуль-
таты оценки состояния дорог не публикуют-
ся»,— говорит директор по корпоративным 
отношениям «Цементум» Виталий Богачен-
ко. Цементники указывают, что Минтранс 
рекомендует регионам принимать реше-

ние после измерения глубины промерзания 
грунта и прогибов дорожного полотна. 

Сами регионы считают сезонные огра-
ничения для большегрузов необходимыми. 
«В прошлом году из-за моратория на ограниче-
ния мы практически потеряли три региональ-
ные дороги и неплановый ремонт потребовал 
дополнительно более 2 млрд руб.»,— говорит 
начальник управления автомобильных дорог 
Новосибирской области Владимир Воспан-
чук. Южные регионы вынуждены вводить ог-
раничения для грузовиков при температуре 
больше 32 градусов. Движение транспорта со 
сверхнормативной нагрузкой приводит к раз-
мягчению асфальта и деформации покрытия, 
пояснили „Ъ“ в минтрансе Ростовской области. 

По подсчетам «Союзцемента», автотран-
спортом в 2022 году перевезено 59%, или 
36,4 млн тонн, цемента. 

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Сбербанк, начавший экспан-
сию в Крыму с этого года, рас-
крыл первые показатели, сооб-
щив о нескольких тысячах кор-
поративных клиентов. Но офи-
сов банка в регионе пока нет, 
их обещают открыть до конца 
года. Основная конкуренция бу-
дет разворачиваться с местным 
лидером — РНКБ, принадлежа-
щим теперь ВТБ, и другими фе-
деральными банками. Экспер-
ты не ожидают массового пере-
хода клиентов в Сбербанк.

В Сбербанке раскрыли первые 
итоги работы в Крыму, куда кредит-
ная организация официально выш-
ла только 2 марта. Меньше чем за 
полтора месяца Сбербанк привлек 
на расчетное обслуживание око-
ло 400 предпринимателей, малому 
бизнесу выдано 230 млн руб. креди-
тов. В целом в банке обслуживают-
ся 3,5 тыс. представителей бизнеса 
и организаций полуострова. В Сбер-
банке не ответили „Ъ“ на вопрос 
о розничных клиентах.

Клиентов Сбербанка в Крыму 
пока обслуживают только выезд-
ные менеджеры, отделений в реги-
оне нет (но есть 30 банкоматов). Пер-
вые попытки открытия офиса бан-
ка обернулись сложностями с мест-
ными жителями. Cбербанк плани-
ровал сделать это на территории 
парка имени Тренева в центре Сим-
ферополя. Но жители такой вари-
ант не поддержали (свидетельству-
ют данные соцопроса), и пришлось 
искать новое место. Только на днях 
глава Крыма Сергей Аксенов внес 
ясность: офис Сбербанка откроется 
около Крымского музыкального те-
атра. До конца года, уточнил чинов-
ник, отделения Сбербанка появятся 
в Симферополе и Ялте, затем в Кер-
чи и Евпатории.

Сбербанк присутствовал в Крыму 
до 2014 года, то есть до присоедине-
ния полуострова к России. Вернуть-
ся в регион он решился только по-

сле масштабных санкций в отноше-
нии всей финансовой системы РФ 
(см. „Ъ“ от 19 января).

К этому моменту на рынке уже 
был лидер в лице местного РНКБ 
(сейчас принадлежит ВТБ). У бан-
ка 135 отделений в Крыму и Севас-
тополе. Как пояснили „Ъ“ в РНКБ, 
на начало апреля число актив-
ных розничных клиентов в регио-
не превысило 2 млн человек, кор-
поративных — 83,5 тыс.. Рознич-

ный кредитный портфель на конец 
первого квартала 2023 года состав-
ляет 111,2 млрд руб., корпоратив-
ный —140,8 млрд руб.

Из федеральных игроков на по-
луостров одним из первых в 2014 
году пришел быстро попавший 
под санкции АБ «Россия» (с 2020 
года выступает санатором крым-
ского Генбанка). За год заметным, 
но несопоставимым по масштабам 
бизнеса с РНКБ игроком в регионе 
смог стать Промсвязьбанк (работа-
ет в Крыму с апреля 2022 года, кли-
ентская база — 50 тыс. физических 
и юридических лиц).

До последнего времени для боль-
шинства крупных федеральных иг-
роков Крым был непривлекателен 
из-за его «санкционности», отмечает 
младший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Вячеслав 
Путиловский. Сейчас же ситуация 
изменялась, санкции уже введены 

против большинства крупных бан-
ков, говорит эксперт. По его оценке, 
основным конкурентом Сбербанка 
станет РНКБ. 

Гендиректор «Бизнесдрома» Па-
вел Самиев считает, что «со време-
нем» Сбербанк займет в Крыму за-
метную долю рынка, но «несопоста-
вимую с той, которую имеет в дру-
гих регионах». Массового перехода 
в Сбербанк ждать не стоит, считает 
эксперт, подавляющее большинство 
граждан и компаний в регионе уже 
охвачены банковскими услугами. 
«Если клиента все устраивает, то ка-
кой смысл переходить»,— поясняет 
господин Саймиев.

В то же время многое будет зави-
сеть от тарифов (ценовой полити-
ки) и бонусных программ, а также 
от доступности для местных клиен-
тов сервисов экосистемы Сбербан-
ка. «Масштабирование, в том числе 
и розничного бизнеса, будет зави-
сеть от способности банка предло-
жить конкурентоспособные продук-
ты,— отмечает господин Путилов-
ский.— У банка все для этого есть, 
и количество отделений в данном 
случае непринципиально из-за раз-
вития электронных сервисов».

Развивать бизнес в Крыму плани-
руют и другие банки, преимущест-
венно небольшие. Так, в ЦМР-банке, 
который в основном занимается ор-
ганизацией банковского обслужива-
ния в ДНР и ЛНР, отмечают, что, «учи-
тывая высокий потенциал рынка Ре-
спублики Крым, банк планирует за-
пускать в 2023 году продукты и услу-
ги для розничных и корпоративных 
клиентов полуострова». 

В марте в Крым вышел абсолют-
но новый игрок — небольшой реги-
ональный ростовский банк «РостФи-
нанс». Он в том же месяце открыл 
первое отделение и в ЛНР, следует 
из данных сайта ЦБ. Сейчас на полу-
острове в том или ином виде присут-
ствует восемь банков.

Ольга Шерункова

ФАС предварительно согласо-
вала с другими ведомствами 
введение обязательных бирже-
вых продаж на пять наименова-
ний химических товаров, вклю-
чая стирол, ортоксилол, толу-
ол и парафин. Полимеры в спи-
сок пока не вошли. При этом 
как производители, так и потре-
бители скептически оценивают 
перспективы торгов нестандар-
тизированными товарами, ука-
зывая на наличие множества 
марок и спецификаций, а так-
же отсутствие реального спро-
са за пределами долгосрочных 
контрактов.

Как стало известно „Ъ“, ФАС в кон-
це марта направила на согласование 
в ведомства проект доклада премь-
еру Михаилу Мишустину о мерах 
по развитию биржевой торговли 
на 2023–2025 годы. В нем регулятор 
предложил список ключевых това-
ров, по которым «критически важно» 
сформировать биржевые индексы.

В список (есть в распоряжении 
„Ъ“) вошли 13 продуктов неорганиче-
ской химии (включая аммиак, хлор, 
каустическую соду и диоксид серы), 
51 продукт органической химии 
(в том числе стирол, терефталевая 
кислота, толуол, этилен, окись этиле-
на, глицерин и гликоли), 13 наимено-
ваний полимеров (полиэтилен высо-
кого и низкого давления, полипро-
пилен, полистирол и поливинилх-
лорид), а также три вида каучуков. 
ФАС предлагает обязать производи-
телей химической продукции (в том 
числе компании, которые не занима-
ют доминирующего положения) про-
давать на бирже 10% от объема про-
даж на внутреннем рынке.

При этом, сообщают источники 
„Ъ“, после обсуждения с другими 
ведомствами список сократился до 
пяти товаров: стирол, нормальный 
бутиловый спирт, ортоксилол, толу-
ол и парафин. Но такой вариант про-

тиворечит декабрьскому распоряже-
нию правительства, утвердившему 
«дорожную карту» по развитию бир-
жевых торгов, в котором были указа-
ны и полимеры, включая полиэти-
лен и полистирол.

ФАС давно хочет создать россий-
ские ценовые индикаторы, особен-
но для экспортных товаров. Актуаль-
ность проблемы выросла из-за санк-
ций, так как большинство междуна-
родных бенчмарков формируется за-
падными ценовыми агентствами. Но 
в правительстве нет единства в том, 
как именно должны выглядеть торги 
химической продукцией. Так, ЦБ раз-
работал концепцию национальной 
системы финансовых и товарных 
индикаторов, в рамках которой их 
формирование не обязательно долж-
но проходить на бирже. В ФАС наста-
ивают именно на биржевых торгах.

В ЦБ подтвердили „Ъ“, что регу-
лятор разрабатывает законопроект, 
который определит статус финансо-
вых и товарных индикаторов и их 
администраторов, а также устано-
вит требования к ним. Формировать 
индикаторы смогут организаторы 
торговли на основе данных бирже-
вых и внебиржевых сделок, говорят 
в ЦБ: «С учетом того, что ряд товаров 
нефтегазохимии относится к слож-
но стандартизируемой продукции, 
Банк России направил предложения 
в ФАС по использованию режима ор-
ганизованных торгов в формате кон-
курентных аукционов продавца».

В ФАС сообщили „Ъ“, что разра-
ботали документ, предполагающий 
формирование индикаторов на базе 
коллегиального органа в рамках бир-
жевого комитета службы. Там поясни-
ли, что минимальный уровень про-
даж в 10% «необходим для формиро-
вания объективного рыночного ин-
дикатора и ликвидности». В ведомст-
ве напомнили, что совместный при-
каз о нормативе обязательных про-
даж министерства должны принять 

не позднее конца 2023 года. В Мин-
промторге поддерживают включе-
ние полимеров в первичной форме 
в перечень биржевых товаров для ре-
ализации на внутреннем рынке.

Но сами игроки жалуются на то, 
что требования о биржевых прода-
жах не учитывают особенности рын-
ков полимеров: каждый вид нефтехи-
мических продуктов насчитывает до 
150 марок, адаптированных под по-
требности конкретного клиента. По-
требители тоже не готовы перехо-
дить на биржевые закупки, так как 
долгосрочные контракты с формулой 
цены обеспечивают им предсказуе-
мость. В СИБУРе отмечают, что тесто-
вые сделки по самым распространен-
ным маркам полиэтилена, спиртам 
и стиролу показали отсутствие спро-
са с учетом ограничения возможно-
сти выбора базисов поставки и стан-
дартных размеров лота. «Многие по-
требители не готовы сами заходить 
на биржу, так что будут вынуждены 
привлекать трейдера, что усложняет 
цепочку поставок и увеличит расхо-
ды»,— подчеркнули в холдинге.

Гендиректор Ассоциации произ-
водителей трубопроводных систем 
Владислав Ткаченко признает, что 
у российских потребителей полиме-
ров часто возникают разногласия по 
цене с производителями, которые 
в определенные периоды продают 
продукцию на внутренний рынок 
дороже, чем на экспорт. Но, по его 
мнению, вывод большого количест-
ва наименований товаров на биржу 
проблему не решит, а может даже усу-
губить, с учетом возможного мани-
пулирования ценами и спекуляций. 
К тому же, полагает эксперт, выво-
дить менее 35% от объема производ-
ства просто не имеет смысла. А в те-
кущей ситуации, полагает господин 
Ткаченко, даже если биржевая тор-
говля будет организована, стоит ожи-
дать лишь «номинальных продаж».

Ольга Мордюшенко
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Курс доллара на мировом  
рынке опустился до годово-
го минимума. Текущие слабые 
позиции американской валю-
ты связаны с ожиданиями ско-
рого завершения цикла повы-
шения базовой ставки ФРС. 
На российском рынке это от-
ражается не столько в сниже-
нии стоимости американской 
валюты, сколько в росте кур-
са евро, который уверенно пре-
высил 90 руб./€.

По данным Investing.com, 13 
апреля индекс DXY (курс доллара 
относительно шести ведущих ва-
лют) опускался до отметки 100,85 
пункта — минимального значения 
с 21 апреля 2022 года. Это на 0,7% 
ниже значений закрытия среды. 
При этом курс евро впервые с кон-
ца марта минувшего года поднялся 
выше уровня $1,1, прибавив за день 
0,72%. За пять недель доллар поте-
рял в цене относительно валют раз-
витых стран 4–5%, за последние три 
дня — 1,5–1,7%.

Снижение курса американской 
валюты происходит на фоне пу-
бликации макроэкономических 
данных США, которые повлияли 
на ожидания участников рынка по 
дальнейшему повышению ставки 
ФРС. Число первичных заявок на 
пособие по безработице в стране за 
неделю, завершившуюся 8 апреля, 
увеличилось на 11 тыс., до 239 тыс. 
Аналитики ждали роста показате-

ля только до 232 тыс. В свою оче-
редь, годовая инфляция в США по 
итогам марта составила 5%, что на 1 
процентный пункт ниже показате-
ля февраля, и стала минимальной 
с мая 2021 года. В таких условиях, 
как отмечает главный экономист 
банка «Зенит» Марина Никишова, 
на рынке укрепились ожидания по-
вышения ставки ФРС в мае всего на 
25 базисных пунктов, до 5–5,25%, 
и завершения текущего цикла уже-
сточения ДКП.

Против американской валюты 
играет ослабление ее позиций в ми-
ровой финансовой системе на фоне 
формирования многополярной мо-
дели мироустройства, считает глав-
ный аналитик ПСБ Денис Попов. 
Экономическими предпосылками 
для этого стало неуклонное сниже-
ние доли экономики США в миро-
вом масштабе и увеличение веса 
развивающихся стран. По оценкам 
МВФ, доля экономики США снизит-
ся в 2023 году до 15%, тогда как доля 
Китая превышает 19% и продолжа-
ет расти. «Вес стран Юго-Восточной 
Азии, а также Индии может превы-
сить 45% мировой экономики в бли-
жайшее десятилетие»,— указыва-
ет господин Попов. В этих условиях 
использование США практики эко-
номического и финансового давле-
ния только ускоряет процесс отказа 
от доллара в международных расче-
тах и при формировании резервов, 
отмечает эксперт.

В связи с изоляцией российского 
рынка от внешнего мира глобаль-
ное обесценение американской ва-
люты оказывает ограниченное вли-
яние на ее курс на Московской бир-
же. Тем не менее по итогам бирже-
вых торгов в четверг курс доллара 
составил 81,4 руб./$, что на 55 коп. 
ниже значений закрытия среды. Од-
нако это почти на 6 руб. выше зна-
чений начала марта. Одновременно 
курс евро вырос за день на 40 коп., 
до 90,39 руб./€, за пять недель евро-
пейская валюта подорожала почти 
на 10 руб. По словам главного ана-
литика Совкомбанка Натальи Ваще-
люк, события на мировых финансо-
вых рынках влияют на российский 
рынок в основном через измене-
ние цен на нефть, которые выросли 
к максимальным значениям этого 
года, превысив $85 за баррель.

Снижение доллара на россий-
ском рынке может ускориться на 
следующей неделе в связи с при-
ближением налогового периода. 
По словам госпожи Ващелюк, по-
сле 20 апреля увеличится предло-
жение валюты от экспортеров, что 
положительно скажется на курсе ру-
бля. Против рубля будут играть рас-
тущий спрос со стороны импорта 
и внутренних инвесторов. Марина 
Никишова не исключает того, что 
в канун майских праздников потре-
бительский спрос на валюту со сто-
роны населения может вырасти.

Виталий Гайдаев

Евро отыгрался на рубле
Российский рынок по-своему отразил  
мировое ослабление доллара

Химию сливают на биржу
Производители и потребители не видят нужды в торгах

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент консалтинговой и инвести-
ционной компании MHB SAS Мари-Элен Берар:
— Уважаемый Виктор Феликсович! От всего сердца по-
здравляю вас с днем рождения! Ваша созидательная ра-
бота вызывает искреннее уважение. Инновации, обра-
зование, филантропия — это лишь некоторые грани ва-
шей деятельности. Мы живем в тяжелое время, в эпоху, 

которая оставит след в судьбе каждого из нас. Однако, 
как гласит поговорка: «Сосна остается зеленой зимой, 
мудрость во время испытаний». Я верю, что ваша му-
дрость и спокойная уверенность останутся путеводной 
звездой для вас и послужат достойным примером мно-
гим другим.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
председателю совета директоров группы компаний «Ренова» 
Виктору Вексельбергу

83,5 тыс. 
юридических лиц,
зарегистрированных  
в Крыму, были 
клиентами РНКБ  
на начало апреля  
2023 года

Сбербанк собирает 
клиентов в Крыму
Но пока без собственных офисов в регионе



Коммерсантъ   l   Пятница 14 апреля 2023 №65   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

январь февральфевральфевральфевральфевраль март март март март мартянварьянварьянварьянварь

1,91% 3,71%0,68% 0,26%
0,0 10,0 0,0 8,0 400,0 750,0 0,0 2,50,0 80,0

0

2

4

6

8

10

0,0

1,6

3,2

4,8

6,4

8,0

400

470

540

610

680

750

0,0

0,5

1,0

1,5

2,0

2,5

0

16

32

48

64

80$ / бушель   ● 6,66 $ / бушель ● 6,52 $ / тонна ● 689,2 $ / фунт ● 53,86 $ / фунт ● 1,97

3,62%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

Крупные российские операто-
ры просят абонентов актуали-
зировать персональные дан-
ные под угрозой ограничения 
услуг связи. По данным „Ъ“, та-
кая активность связана с гря-
дущими в мае проверками Ро-
скомнадзора в рамках борьбы 
с серыми SIM-картами. По оцен-
ке операторов, на рынке сейчас 
до 20 млн активных абонентов 
с неподтвержденными данны-
ми, отключение такого объема 
SIM-карт может привести к по-
тере до 7 млрд руб. доходов ком-
паний ежемесячно.

С начала апреля российские мо-
бильные операторы начали мас-
сово рассылать push-уведомления 
и СМС абонентам с просьбой под-
твердить свои персональные дан-
ные путем посещения салона связи 
или в личном кабинете приложе-
ния «Госуслуги». По словам источ-
ника „Ъ“ на рынке, дело в том, что 
в мае Роскомнадзор планирует про-
вести проверку актуальных персо-
нальных данных абонентов компа-
ний для выявления активных се-
рых SIM-карт.

В Роскомнадзоре подтверди-
ли, что ведомство проводит «мо-
ниторинг достоверности сведе-
ний об абонентах, внесенных опе-
раторами в базы данных, в соответ-
ствии с требованиями законода-
тельства по борьбе с незаконными 
SIM-картами». Для этого разработа-
на информационная система, кото-
рая в автоматическом режиме выяв-
ляет недостоверные сведения о кли-
ентах операторов. В случае обнару-

жения несоответствия в сведениях 
об абоненте оператор обязан «вне-
сти уточнения или прекратить ока-
зание услуг абоненту». Как пояснили 
в Роскомнадзоре, с 2018 года в ходе 
проводимых совместно с МВД ме-
роприятий изъято более 423 тыс. се-
рых SIM-карт, 152 тыс. из которых — 
в 2022 году.

На российском рынке связи сей-
час до 20 млн активных абонентов 
с неподтвержденными данными, 
а вероятность столкнуться с пробле-
мой отключения от связи может рез-
ко вырасти уже через месяц, «имен-
но поэтому коммуникаций с клиен-
тами стало больше», говорит собе-
седник „Ъ“ в отрасли. По его оценке, 
средний ежемесячный доход (ARPU) 
от одного абонента связи в России 
составляет 350 руб. Таким образом, 
операторы за месяц могут потерять 
до 7 млрд руб. Он отметил, что систе-
ма мониторинга Роскомнадзора дей-
ствует также в отношении юридиче-
ских лиц и индивидуальных пред-
принимателей.

Опрошенные „Ъ“ крупные рос-
сийские операторы (МТС, «Мега-
Фон», «Вымпелком», Tele2) заве-
рили, что «ответственно подходят 
к исполнению требований законо-
дательства» и регулярно проводят 
процедуру подтверждения данных 
абонентов, которые со временем 
могли устареть после заключения 
брака или по достижении возраста 
смены паспорта.

В «Вымпелкоме» пояснили, что 
подтвердить свои данные мож-
но в офисах сети «билайна», а так-
же в мобильном приложении или 

в личном кабинете на сайте с исполь-
зованием аккаунта «Госуслуг». В Tele2 
уточнили, что необходимость сооб-
щать об изменении ФИО или места 
жительства установлена для абонен-
та в правилах оказания услуг связи. 

По словам представителя «Мега-
Фона», работа по информированию 
клиентов о необходимости актуа-
лизировать персональные данные 
«постоянно ведется с 1 июня 2018 
года». В МТС говорят, что проводят 
разъяснительную работу с клиен-
тами через разные каналы «о необ-
ходимости актуализации такой ин-
формации».

Проблемы со связью возникнут 
у абонентов, которые подключа-
ют телефоны на чужие лица, одна-
ко никаких крупных убытков в бли-
жайший месяц операторы не поне-
сут, считает заместитель руководи-
теля Центра компетенций НТИ на 
базе «Сколтеха» по технологиям бес-
проводной связи и интернета вещей 
Александр Сиволобов. 

По словам эксперта, для того что-
бы абонентская база операторов 
снизилась, должно пройти не менее 
шести месяцев: «За это время отклю-
ченные от связи клиенты выяснят 
причину проблемы и исправят ее, 
продолжив оплачивать услуги свя-
зи, а кто-то избавится от лишних не-
используемых симок». В последний 
год власти «активно наводят поря-
док в области оказания услуг связи», 
отмечает господин Сиволобов. Это 
не всегда комфортно для абонентов, 
признает он, однако в целом являет-
ся нормальной практикой.

Вадим Красников

Абонентов 
просят представиться
Роскомнадзор активизировал борьбу  
с серыми SIM-картами

Источник „Ъ“ на рынке полагает, 
что может быть введен запрет на ис-
пользование ИИ в критически важ-
ных отраслях: «За нарушение могут 
установить штрафы. Кроме того, мо-
жет быть выбран единый госоператор 
крупнейшей ИИ-системы, который 
будет оказывать услуги компаниям».

Есть несколько аспектов, которые 
могут подлежать регулированию в ча-
сти распространения нейросетей, ра-
ботающих по модели ChatGPT, гово-
рит управляющий партнер ЭБР Алек-
сандр Журавлев,— в частности, «во-
просы автоматизации принятия юри-
дически значимых решений, генера-
ции ИИ противоправного контента 
и его распространения, например, 
для подготовки опасных дипфейков». 
Кроме того, отмечает он, чувствитель-
ным выглядит вопрос нарушения ав-
торских прав и сбора данных для об-
учения ИИ. Так, один из крупнейших 
в мире рекорд-лейблов Universal Mu-
sic Group потребовал от стриминго-
вых сервисов заблокировать доступ 
к размещенным там трекам для раз-
работчиков чат-ботов на основе ИИ, 
сообщила 13 апреля Financial Times.

В РФ ИИ-инструменты начинают 
активно внедряться, например, на 
книжном рынке. Так, «Строки» и «Ли-
тРес» уже используют ИИ для озвучи-
вания аудиокниг (см. „Ъ“ от 23 ян-

варя). Это уже вызвало недовольст-
во профессиональных дикторов: их 
союз в январе предложил Госдуме 
установить регулирование синтеза 
голоса с помощью ИИ (см. „Ъ“ от 27 

января). В «Доме историй» рассказа-
ли „Ъ“, что собираются переиздать 
книги фантаста Спрэга де Кампа, об-
ложки для которых сделал ИИ. В от-
расли считают, что ИИ поможет сэко-
номить на услугах иллюстраторов. 
Директор издательства «Росмэн» Бо-
рис Кузнецов оценивает предельную 
стоимость обложки в 50 тыс. руб.: 
«Для издательского рынка это очень 

серьезные суммы». Однако он отме-
тил, что могут быть проблемы в обла-
сти авторского права: «Они касают-
ся исходников, которые используют 
нейросети, но в дальнейшем могут 
быть опознаны правообладателем».

Юрисконсульт практики интел-
лектуальной собственности юриди-
ческой компании ЭБР Софья Шара-
пова отмечает, что нейросети дейст-
вительно используют работы худож-
ников для обучения, но не копиру-
ют их: «Однако при этом растут иски 
к разработчикам ИИ. Например, фо-
тосток Getty Images подал уже два 
иска к Stability AI (создатель Stable 
Diffusion), также известен иск трех 
художников к Stability AI, DeviantArt 
Inc и Midjourney».

Сами разработчики ИИ, впрочем, 
скептически смотрят на перспекти-
вы регулирования отрасли. «Мне 
очень странно слышать, когда ряд 
государственных деятелей пытают-
ся зарегулировать ИИ, который яв-
ляется, по сути, матричным умно-
жением»,— подчеркивает исполни-
тельный директор MTS AI Дмитрий 
Марков. Ситуация, по его мнению, 
выглядит «так, как будто с точки зре-
ния закона хотят зарегулировать, 
как у нас будет работать математиче-
ски определенное умножение».

Юлия Юрасова,  
Юлия Тишина,  
Венера Петрова

Горе от интеллекта 

Курс эфира превысил $2 тыс., 
обновив максимум с августа 
2022 года. Ранее курс биткойна 
превысил уровень $30 тыс., за-
крепившись в районе десяти-
месячного максимума. Помимо 
макроэкономических показате-
лей США росту курса эфира спо-
собствует обновление его сети. 
Но пока движение курсов крип-
товалют не выглядит устой-
чивым. На рынке сохраняется 
множество рисков, в том числе 
регуляторных, предупреждают 
эксперты.

По данным CoinMarketCap, 13 
апреля, стоимость эфира (ETH) пре-
высила $2 тыс., обновив максимум 
с августа 2022 года. За день вторая 
по популярности валюта прибави-
ла 5,1%. Буквально двумя днями ра-
нее, 11 апреля, курс биткойна также 
взлетел более чем на 5%, в итоге за-
крепившись к настоящему времени 
выше уровня $30 тыс., максимума 
с июня 2022 года. Другие популяр-
ные криптовалюты — BNB, Cardano, 
Dogecoin, Polygon — также показали 
рост котировок на 2,5–6%.

Опрошенные „Ъ“ эксперты связы-
вают рост в первую очередь со сни-
жением темпов инфляции в США. 
По итогам марта он составил всего 
5% против 6% в феврале, при этом 
аналитики ожидали показатель на 
отметке 5,2%. Фактически годовая 
инфляция в стране вернулась к зна-
чениям мая 2021 года. Теперь инве-
сторы ожидают, что замедление ин-
фляции скажется и на грядущем ре-
шении ФРС по ключевой ставке, счи-

тает СЕО и основатель MinePlex Digi-
tal Banking Александр Мамасидиков. 
Сейчас ставка находится на уровне 
4,75–5% годовых. Следующее заседа-
ние ФРС пройдет 2–3 мая.

Также отошли на второй план опа-
сения по поводу проблем у крупных 
криптовалютных бирж, тема с кра-
хом FTX учтена в ценах и стала ней-
тральной, считает финансовый ана-
литик BitRiver Владислав Антонов. До 
недавнего времени криптобиржа FTX 
занимала второе место по величине 
активов после Binance, однако 11 ноя-
бря прошлого года после ряда сканда-
лов подала заявление о банкротстве.

Вместе с тем корреляция курсов 
биткойна и эфира теперь может быть 
сломлена, отмечает CEO аналитиче-
ского сервиса DeFi-рынка WhatTo-
Farm Дмитрий Долгов. Нынешний 
рост курса ETH связан больше не с ма-
кроэкономическими, а внутренними 
новостями проекта, пояснил госпо-
дин Мамасидиков. Так, в сети эфира 
было активировано обновление Sha-
pella, которое привело к разблоки-
ровке монет ETH на смарт-контракте, 
запущенном в декабре 2020 года. По-
следние два с половиной года стей-
керы, отправлявшие криптовалю-
ту в этот смарт-контракт, не могли ее 
забирать. Поэтому в дальнейшем не 
исключено снижение курса эфира, 
так как многие инвесторы могут на-
чать распродажу накопленных мо-
нет, предупреждает сооснователь 
0xprocessing Никита Вассев.

При этом корреляция крип-
торынка с реальными активами, 
в частности акциями США, заметно 

снизилась, однако усилилась связь 
с золотом, отмечает региональный 
директор Binance Владимир Смер-
кис. По данным Investing.com, золо-
то в четверг вновь превысило уро-
вень $2 тыс. за тройскую унцию. Так-
же аналитики отмечают, что корре-
ляция биткойна с американским 
долларом остается отрицательной, 
позиции которого на мировом рын-
ке ослабевают последние пять не-
дель (см. стр. 8). Несмотря на то что 
криптовалюты считаются одними 
из наиболее рискованных инвести-
ций, многие инвесторы не переста-
ют рассматривать актив как защит-
ный, и уже не только от инфляции, 
но и от традиционных активов, заме-
тил господин Смеркис.

При этом эксперты отмечают, что 
определенности в отношении даль-
нейшего движения криптовалютно-
го рынка пока нет. Оптимистичный 
сценарий предполагает рост курса 
биткойна до $38 тыс. к концу мая, не-
гативный — снижение до $25 тыс., 
прогнозирует Александр Мамасиди-
ков. Если удастся закрепиться выше 
$31,1 тыс., «откроется прямая дорога 
к $34–35 тыс.», оценивает Владислав 
Антонов.

При этом на рынке криптовалют 
остается немало рисков, предупре-
ждают опрошенные „Ъ“ эксперты. 
Среди них, уточняет господин Анто-
нов, потенциальные претензии SEC 
к бирже Binance и другим крупным 
участникам рынка, возможность 
краха мелких бирж из-за ошибок 
в управлении капиталом.

Ксения Куликова

Все вышли в эфир
Курс криптовалюты достиг максимума за восемь месяцев

Директор по закупкам и логисти-
ке «Цемроса» Денис Назаров пояс-
няет, что на грузовиках цемент пе-
ремещают на расстояния до 300–
400 км, дальние поставки выгод-
нее осуществлять по железной до-
роге. В период просушки дорог цем-
заводы осуществляют доставку, сни-
жая загрузку: при предельной на-
грузке в 6 тонн на ось показатель со-
кращается с обычных 25–26 тонн до 
14. «А в случае введения ограниче-
ния в пять тонн на ось даже порож-
ний грузовик не может удовлетво-
рить требований»,— говорит госпо-
дин Назаров. Штраф за нарушение 
норм, по словам эксперта, составля-
ет до 500 тыс. руб. и налагается на пе-
ревозчика и отправителя груза. 

Первый вице-президент «Сибце-
мента» Валерий Бодренков указывает, 

что при движении сыпучие грузы мо-
гут смещаться в кузове, увеличивая 
нагрузку на определенную ось: «Про-
цесс практически невозможно контр-

олировать». Расходы растут, так как 
предприятия приобретают и обслу-
живают весовое оборудование, опла-
чивают штрафы. Эти трудности при-
водят к росту стоимости перевозки на 
30%, добавляет директор по логисти-
ке «СЛК Цемент» Евгений Грищенко. 

Управляющий партнер СМПРО 
Владимир Гузь считает, что в мо-
менте формируется локальный де-
фицит цемента, что ведет к росту 
цен стройматериалов. Исполни-
тельный директор Национально-
го союза экспертов в сфере тран-
спорта и логистики Ольга Федотки-
на добавляет, что сложности из-за 
просушки дорог есть практически 
у всех отраслей, за исключением 
поставщиков скоропортящихся то-
варов. «Требования по нагрузке раз-
личаются от региона к региону, то 
есть на маршруте следования они 
будут меняться»,— поясняет она. Го-
сподин Гузь считает, что выходом из 
ситуации может стать строительст-
во дорог из цемента, что избавит от 
необходимости просушивать их.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
корреспондентская сеть

Цемент схватился на дорогах

Структура Сбербанка, являю-
щаяся официальным дистри-
бутором Pandora, переимену-
ет российские магазины дат-
ского ювелирного бренда в Pan 
Club и откажется от продажи 
исключительно украшений 
этой марки. Это вынужденное 
решение, поскольку произво-
дитель решил разорвать свя-
зи с рынком РФ из-за россий-
ско-украинского военного кон-
фликта. К тому же в кризис до-
рогие ювелирные изделия ста-
ли пользоваться меньшим 
спросом, чем более бюджетный 
ассортимент.

О том, что сеть Pandora в России 
может сменить название на Pan 
Club, сообщил источник „Ъ“ на юве-
лирном рынке. Заявку на регистра-
цию товарного знака с таким назва-
нием АО «Панклуб», развивающее 
магазины сети в стране, подало в Ро-
спатент в марте этого года, обнару-
жил „Ъ“ в реестре ведомства. Тогда 
же сеть сообщила в своих соцсетях, 
что отказывается от продажи исклю-
чительно продукции Pandora и рас-
ширит ассортимент локальными 
брендами.

АО «Панклуб» — официальный 
дистрибутор Pandora на российском 
рынке. С 2015 года владельцем «Пан-
клуба» считается Сбербанк, до это-
го компания входила в группу ком-
паний «Связной». В 2019 году Сбер-
банк сообщал о планах продать ком-
панию. Сегодня в 30 городах России 
работает около 75 магазинов Pando-
ra, указано на сайте сети. 

В «Панклубе» не ответили на за-
прос „Ъ“, в Сбербанке отказались от 
комментариев.

Для «Панклуба» ребрендинг сети 
и переход на мультибрендовый 
формат — вынужденное решение. 
Год назад Pandora заявила о прио-
становке из-за военных действий 
на Украине деловых отношений 

с Россией, на долю которой прихо-
дилось менее 1% глобальных про-
даж компании. После этого «Пан-
клуб» столкнулся с дефицитом това-
ра из-за прекращения поставок Pan-
dora своей продукции в РФ. Эту ин-
формацию „Ъ“ обнаружил в матери-
алах суда, где шли разбирательства 
дистрибутора с оператором торг-
центров «Энка ТЦ» из-за арендных 
платежей. 

До кризиса магазины Pandora, по 
данным «Infoline-Аналитики», входи-
ли в топ-10 ювелирных ритейлеров 
по объемам продаж в России. Так, на-
пример, в 2021 году выручка АО «Пан-
клуб» составила 4,6 млрд руб., следу-
ет из данных «СПАРК-Интерфакс». Но 
уже по итогам первого полугодия 2022 
года продажи сети упали на 41,6%, до 
1,7 млрд руб., а ее доля на российском 
рынке сократилась с 2% до 1,1%, гово-
рит гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. 

По словам эксперта, переход ма-
газинов Pandora к мультибрендово-
му формату, пожалуй, единствен-
ный выход в сложившейся ситуа-
ции. Привлечение новых ювелир-
ных брендов позволит сети воспол-
нить выпавший ассортимент Pan-
dora и даже расширить его, согла-
шается гендиректор Ассоциации 
ювелиров Вадим Серов.

Мультибрендовый формат так-
же считается более устойчивой биз-
нес-моделью сейчас, когда спрос на 

ювелирные украшения сокращает-
ся, отмечает гендиректор Fashion 
Consulting Group Анна Лебсак-Клей-
манс. Число покупателей магази-
нов этого профиля, по данным Fo-
cus Technologies, в первом кварта-
ле 2023 года сократилось на 15% год 
к году.

Сеть Pandora работает в сегменте 
affordable premium (доступный пре-
миум), который в условиях сокра-
щения трат россиян на ювелирные 
украшения находится в наиболее 
уязвимом положении, указывает 
госпожа Лебсак-Клейманс. Поэтому 
позитивный эффект от ребрендин-
га и смены концепции можно ожи-
дать только при наполнении ассор-
тимента более бюджетными вида-
ми украшений, чем были у бренда 
Pandora, и масштабных маркетин-
говых инвестициях, считает госпо-
дин Бурмистров. Пока, по словам 
эксперта, компания проигрывает 
другим крупным игрокам ювелир-
ного рынка с более широким и до-
ступным по цене ассортиментом.

О смещении спроса покупателей 
ювелирных украшений в более бюд-
жетный сегмент говорят и в сети So-
kolov. В целом, по оценке аналити-
ческого центра компании, рынок 
ювелирной розницы России в 2022 
году сократился на 9% год к году, до 
301 млрд руб.

Алина Савицкая,   
Александра Мерцалова

Pan или пропал
Ювелирные магазины Pandora в России сменят название и формат 

Я не верю, что 
искусственный интеллект 

уничтожит человека,  
а вот мошенники — это 

вполне возможный сценарий
— Герман Греф,

глава Сбербанка, 12 апреля  
на заседании Совета федерации

Ц И Т А Т А

55 миллионов тонн
составит потребление 
цемента в России  
в 2023 году, по прогнозу 
«Союзцемента»

АО «МЗЭМА» ПЛАНИРУЕТ К РЕАЛИЗАЦИИ  
ИМУЩЕСТВЕННЫЙ КОМПЛЕКС ПРОИЗВОДСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ  

С ЗЕМЕЛЬНЫМ УЧАСТКОМ 15,8 ГА  
на ул. Авиамоторной, вл. 55, г. Москва.

Способ реализации: публичная процедура торгов
Организатор торгов: АО «Сбербанк-АСТ».

Начальная цена: 3 129 245 200 руб.

Тел.: 8 495 787 2991, 8 916 026 4035

На правах рекламы

Там отдельно отметили рост цен 
на телевизоры Samsung и LG, выз-
ванный «серьезным дефицитом по-
пулярных моделей в источниках па-
раллельного импорта».

Ритейлеры, имеющие боль-
шие склады, стараются удерживать 
прежние цены, подчеркнули в «F+ 
tech-Марвел». Между тем „Ъ“ обна-
ружил рост розничных цен на элек-
тронику, в том числе в крупных ма-
газинах, причем гораздо сущест-
веннее, чем уровень, подтвержда-
емый ритейлерами и производи-
телями. В частности, с 7 по 12 апре-
ля в «М.Видео» повышались цены 

на отдельные модели телевизоров 
Samsung (с 64,9 тыс. руб. и скидкой 
5 тыс. руб. до 74,9 тыс. руб.) и Realme 
(c 23,9 тыс. до 26,9 тыс. руб.), холо-
дильников Gorenje (c 41,9 тыс. до 
53,9 тыс. руб.). 

В «М.Видео-Эльдорадо», впрочем, 
заверили, что речь идет не о повы-
шении цен, а о завершении промо-
акций. «Сейчас мы не видим явных 
предпосылок для существенного 
изменения цен. Ситуация на рынке 
достаточно стабильная с точки зре-
ния как ассортимента и доступно-
сти товаров, так и их стоимости»,— 
отметили там.

Международные производите-
ли электроники всегда сильно за-

висели от колебаний валют, отмеча-
ет представитель ассоциации тор-
говых компаний и товаропроизво-
дителей электробытовой и компью-
терной техники РАТЭК (в нее вхо-
дят, например, «М.Видео-Эльдора-
до», DNS, Samsung и другие) Антон 
Гуськов. «По опыту начала 2022 года, 
когда некоторая электроника выро-
сла в цене в два раза, можно сказать, 
что дальнейший рост или снижение 
стоимости будут зависеть в том чи-
сле от долгосрочности колебаний 
валют. Если рост продолжится, то 
и стоимость техники будет повы-
шаться»,— говорит он.

Юрий Литвиненко,  
Тимофей Корнев

Холодильники раздуло от долларов
с1

с1

с7
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тенденции / газовый рынок

Виталий Ермаков, 
эксперт ЦКЕМИ ВШЭ

Результаты зимней кампании в газо-
вой войне между Россией и ЕС можно 
охарактеризовать как отрезвляющие 
для обеих сторон. Ожидания того, что 
Европа замерзнет, не оправдались, 
равно как и ожидания, что потеря до-
ходов от экспорта в ЕС приведет к кол-
лапсу российской газовой отрасли.

Европа в результате жестких мер 
экономии сумела снизить потребле-
ние газа и заместить часть россий-
ских объемов закупками у других по-
ставщиков. Теплая зима-2022/23 и ре-
кордные запасы газа в европейских 
ПХГ по окончании отопительного се-
зона означают, что европейцам удаст-
ся избежать физической нехватки га-
за и следующей зимой. За этот «успех», 
однако, пришлось дорого заплатить. 
Цены на газ в Европе в 2022 году поби-
ли все рекорды и даже сейчас, в апре-
ле 2023 года, продолжают оставаться 
почти вдвое выше, чем до кризиса. 
Исчезновение поставок дешевой 
энергии из России грозит промыш-
ленности ЕС утратой конкурентоспо-
собности и потерей рабочих мест. 

Для России потеря европейского 
рынка в 2022 году также не привела 
к немедленным отрицательным по-
следствиям. Объемы поставок резко 
сократились, но доходы от продаж 
трубопроводного газа на экспорт 
в 2022 году достигли почти $100 мл-
рд, почти вдвое превысив уровень 
2021 года.

Этот «успех» тем не менее также но-
сит временный характер. Добыча 
и экспорт газа резко упали в 2022 году 
и продолжили снижаться в первом 
квартале 2023 года. Компенсирую-
щий ценовой эффект идет на спад, РФ 
уже столкнулась с падением посту-
плений в бюджет от газовой отрасли.

В результате для каждой из сторон 
краткосрочные «успехи» вскоре могут 
превратиться в серьезные проблемы. 
Ситуация осложняется тем, что геопо-
литические соображения превалиру-
ют над экономическими и полномас-
штабное восстановление газовой тор-
говли между Россией и Европой в до-
кризисном формате представляется 
совершенно невозможным.

Точка невозврата пройдена, дове-
рие полностью разрушено. Новые ин-
вестиции в производственные и ин-
фраструктурные мощности, нацелен-
ные исключительно на европейский 
рынок, для России сейчас исключе-
ны. Обсуждать можно лишь то, на-
сколько цивилизованным будет раз-
вод между бывшими партнерами 
и возможны ли некоторые прагма-
тичные компромиссы в течение сле-
дующих нескольких лет.

Европейцы рассчитывают, что 
в результате строительства новых 
СПГ-мощностей к 2027 году на миро-
вом газовом рынке возникнет профи-
цит предложения, который приведет 
к длительному циклу низких цен. 
Но до тех пор цены останутся высоки-
ми, а Европа как замыкающий рынок 
будет вынуждена платить премию по-
ставщикам СПГ. Некоторый рост по-
ставок из России помог бы Европе 
смягчить прохождение следующих 
нескольких зим, но не видится необ-
ходимым после 2027 года.

Россия, в свою очередь, в течение 
следующих лет столкнется с сокраще-
нием доходов от экспорта газа. Рост 
поставок в Китай в соответствии с те-
кущими контрактами не способен 
полностью компенсировать потерю 
европейского рынка. Россия надеется 
на заключение нового гигантского 
договора с КНР о поставках до 50 млрд 
кубометров газа в год по «Силе Сиби-
ри-2», но даже в самом оптимистич-
ном сценарии они начнутся лишь 
в конце 2020-х годов.

Таким образом, для РФ некоторый 
рост поставок в ЕС в ближайшие три-
четыре года на основе имеющейся 
инфраструктуры мог бы стать рацио-
нальным решением в рамках пере-
ходного периода. Более того, это по-
могло бы избежать излишнего давле-
ния со стороны Китая в переговорах 
о новом «контракте века».

Полномасштабное 
восстановление  
газовой торговли  
между Россией и Евро-
пой в докризисном 
формате представля-
ется совершенно  
невозможным

цена  
вопроса

Спустя год после разрыва полувекового газового 
 сотрудничества между Россией и ЕС российский тру
бопроводный газ оказался почти вытеснен из ев
ропейского энергобаланса. Хотя Европа не нашла 
ему до лгосрочной замены, такие попытки всерьез 
и не предпринимаются. Европейцы намерены очень 
быстро сокращать потребление, несмотря на огром
ные текущие расходы и будущие экономические по
тери. Нынешними темпами поставки «Газпрома» в ЕС 
могут почти прекратиться уже к 2025 году. „Ъ“ разби
рался, есть ли у России шанс сохранить хотя бы теку
щие объемы экспорта и что этому препятствует.

За последний год РФ из основного источника газа для Ев-
ропы превратилась в третьеразрядного поставщика 
и по объему трубопроводного экспорта находится между Ал-
жиром и Азербайджаном. В первом квартале 2023 года «Газ-
пром» обеспечил 7,5% общего импорта газа в ЕС, тогда как 
в первом квартале 2022 года его доля составляла 28% (около 
260 млн кубометров в сутки), а за год до этого — около 40%. 
За 2022 год экспорт «Газпрома» в страны ЕС сократился при-
мерно на 80 млрд кубометров, до 62 млрд кубометров, 
а в 2023 году, исходя из текущего объема поставок, может 
упасть еще в 2,5 раза — до 23–25 млрд кубометров.

С другой стороны, Европа заплатила за отказ от россий-
ского газа в 2022 году примерно $270 млрд (по оценке МЭА) 
из-за выросших цен. Кроме того, отказ оказался неполным 
и не вполне устойчивым: из 80 млрд кубометров выпавших 
российских объемов в 2022 году только 55 млрд кубометров 
заменены спотовым СПГ, а остальное — сокращением по-
требления.

Европейские компании подписали пока только один 
долгосрочный контракт на СПГ с немедленным началом по-
ставок (RWE и ADNOC), а в общей сложности с начала укра-
инского кризиса заключено лишь десять контрактов общим 
объемом 13 млн тонн в год (17 млрд кубометров), из которых 
только 8 млн тонн предназначены непосредственно для Ев-
ропы. Отсутствие долгосрочных контрактов означает, что 
потенциально европейские компании могли бы вернуться 
к закупкам того или иного объема российского газа, тем бо-
лее что пока «Газпром» не нашел для него иного рынка.

Остатки былой роскоши
До начала конфликта на Украине контрактная база «Газпро-
ма» в Европе составляла около 200 млрд кубометров в год, 
из которых как минимум 130 млрд кубометров были гаран-
тированы обязательствами по take-or-pay. После начала во-
енных действий и особенно после перевода оплаты за рос-
сийский газ в рубли множество европейских компаний от-
казались от поставок.

Но единственным потребителем, обратившимся в арби-
траж для разрыва долгосрочного контракта с «Газпромом», 
стала финская Gasum. Около десятка других компаний, 
в том числе Uniper, RWE, Eni, Engie, CZE, подали иски о воз-
мещении ущерба от недопоставок со стороны «Газпрома», 
но не пытались разорвать соглашения. В итоге де-юре подав-
ляющая часть долгосрочных контрактов «Газпрома» в ЕС 
остается в силе, но де-факто не исполняется.

По состоянию на февраль российский газ в ЕС получали 
Венгрия (14 млн кубометров в сутки), Италия (13 млн), Сло-
вакия (6 млн), Австрия (4 млн) и Греция (1,5 млн). Общий объ-
ем этих функционирующих контрактов — около 45 млрд ку-
бометров в год (в том числе 32 млрд кубометров — мини-
мальный уровень take-or-pay), но реальный отбор по ним 
сейчас меньше контрактного примерно втрое.

Большинство соглашений истекает в 2027–2031 годах, 
с итальянской Eni оно рассчитано до 2035 года. Насколько 
европейские компании намерены соблюдать take-or-pay хо-
тя бы по «живым» контрактам, остается неясным. Так, глава 
австрийской OMV Альфред Штерн 27 марта, комментируя 
продолжение закупок у «Газпрома», говорил: «Контракты, 
которые требуют от нас покупать». С другой стороны, глава 
Eni Клаудио Дескальци неоднократно заявлял в прошлом 
и этом годах, что компания намерена перестать отбирать газ 
по своему долгосрочному контракту с «Газпромом» к концу 
2024 года.

Что осталось от трубы
Обозначенные Клаудио Дескальци сроки неслучайны, по-
скольку, вполне возможно, к 2025 году «Газпром» физически 
не сможет поставлять газ в Европу даже в текущих неболь-
ших объемах. Несмотря на драматическое падение экспор-
та, у компании после подрыва «Северных потоков» не хвата-
ет трубопроводных мощностей в направлении Европы.

Единственный вполне надежный маршрут — вторая нит-
ка «Турецкого потока» (45 млн кубометров в сутки), по кото-
рой получает газ Венгрия, Сербия, Греция, Северная Македо-
ния и ряд балканских стран, не входящих в ЕС,— загружен 
почти полностью. Из четырех ниток «Северных потоков» 
уцелела одна — нитка В «Северного потока-2», однако возоб-
новление прокачки по ней зависит от решения властей Гер-
мании, которая сама уже не получает российский газ. Газо-
провод Ямал—Европа через Польшу вполне исправен, 
но Варшава ввела санкции против «Газпрома», а Россия — 

против оператора газопровода Europolgaz, что исключает 
использование этой трубы в текущей ситуации.

Остается украинский маршрут, который сейчас стал основ-
ным для «Газпрома» при поставках в Европу. Компания обыч-
но подает через Украину около 40 млн кубометров в сутки, тех-
нически возможно увеличить объемы как минимум вдвое.

Однако в среднесрочной перспективе это не решает про-
блемы: помимо того что маршрут априори ненадежен на фо-
не военного конфликта, уже в конце 2024 года истекает под-
писанный в 2019 году транзитный контракт. Сценарий, при 
котором стороны согласились бы его продлить, выглядит 
сейчас совершенно фантастическим. Без транзита через Ук-
раину у «Газпрома» останется только одна нитка «Турецкого 
потока», что автоматически отрезает от поставок Словакию, 
Австрию и Италию.

В теории частичным решением может стать турецкий га-
зовый хаб, о намерении участвовать в котором Владимир 
Путин объявил осенью прошлого года. Ни «Газпром», ни рос-
сийские чиновники с тех пор не пояснили, что именно име-
ется в виду и как этот хаб поможет российскому газу попасть 
в Европу. По мнению ряда собеседников „Ъ“ в отрасли, речь 
может идти о поставке газа из РФ по существующей инфра-
структуре в Азербайджан и, возможно, в Иран (через своп 
с Туркменистаном), что поможет этим странам увеличить 
его экспорт в направлении Турции и Балкан.

Страны Юго-Восточной Европы проявляют большую за-
интересованность в газе из Азербайджана и строительстве 
необходимой инфраструктуры, а подписанный в 2022 году 
между Брюсселем и Баку меморандум предусматривает рост 
поставок на 10 млрд кубометров к 2027 году. Источники „Ъ“ 
считают, что Азербайджан самостоятельно будет неспособен 
предоставить такой объем для экспорта в обозначенные сро-
ки, учитывая рост внутреннего потребления.

Даже если вариант с реэкспортом российского газа через 
Азербайджан будет реализован, речь идет о небольших объ-
емах — не более 4–6 млрд кубометров в год, то есть вдвое 
меньше, чем идет через Украину даже сейчас. Поскольку 
«Газпром» в нынешней ситуации едва ли будет делать сколь-
ко-нибудь значительные инвестиции для поставок на евро-
пейский рынок, перспективы роста экспорта в Европу по-
сле 2024 года могут быть связаны только с разблокировани-
ем использования нитки «Северного потока-2» и газопрово-
да Ямал—Европа, что, очевидно, потребует политических 
договоренностей.

Умирающий рынок
Но есть сомнения в том, что для газа «Газпрома», да и любого 
другого газа, в принципе есть место на европейском рынке. 
В 2022 году ЕС импортировал, по данным Brugel, около 
355 млрд кубометров газа, даже несколько больше, чем 
в 2021 году, из-за необходимости заполнения подземных 
хранилищ. В то же время, согласно принятому странами ЕС 
еще в 2021 году климатическому плану Fit for 55, к 2030 году 
импорт должен составить лишь 236 млрд кубометров. Это оз-
начает снижение на треть, или почти на 120 млрд кубоме-
тров, что соответствует 85% поставок трубопроводного газа 
«Газпрома» в 2021 году.

С тех пор появились и более амбициозные цели — так, 
одобренный весной 2022 года, уже после начала украинско-
го конфликта, план REPowerEU предполагает сокращение 
импорта на 52% к 2030 году в случае принятия всех инициа-
тив по строительству возобновляемых источников энергии 
и сокращению потребления газа в промышленности на 60%. 
У отдельных стран особенно агрессивные стратегии: Герма-
ния, крупнейшая в Европе промышленная держава, собира-
ется полностью прекратить использование газа к 2043 году.

Насколько реалистичны подобные цели, остается вопро-
сом, но в любом случае едва ли энергополитика ЕС резко из-
менится (см. интервью на этой странице). В подобных обсто-
ятельствах, если газу в Европе действительно осталось 15–20 
лет, стратегии рыночных игроков неизбежно будут краткос-
рочными.

Европейские энергокомпании, которые вынуждены ори-
ентироваться на одобренные политиками цели по потре-
блению газа, не готовы заключать долгосрочные контракты 
и предпочитают скорее взять на себя ценовой риск, покупая 
сейчас спотовый СПГ по крайне высоким ценам, чем подпи-
сываться под объемами, которые через десять лет, как счита-
ется, будут не нужны. Такое поведение диктует аналогичные 
стратегии и поставщикам, которые заинтересованы продать 
газ Европе как можно дороже, пока она еще его покупает.

С экономической точки зрения «Газпрому» было бы целесо-
образно увеличивать поставки в Европу именно сейчас, поль-
зуясь оставшимися возможностями: еще полностью не рассы-
павшейся контрактной базой и по-прежнему высокими цена-
ми. Основная проблема в том, что единственный способ быс-
тро и существенно увеличить экспорт без дополнительных 
инвестиций — это нарастить транзит через Украину.

Юрий Барсуков

Отгазники
Что случилось с российским экспортом в ЕС после года конфликта
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О том, есть ли у России возможность частично  
восстановить экспорт газа в ЕС и каковы перспек
тивы газа в принципе в европейском энергобалан
се, „Ъ“ рассказал бывший сопредседатель консуль
тативного совета по газу Россия—ЕС, профессор, 
заслуженный научный сотрудник Оксфордского 
института энергетических исследований  
Джонатан Стерн.

— На ваш взгляд, способен ли экспорт российского газа 
в Европу увеличиться с текущих уровней, или это не‑
возможно?
— Мы больше никогда не вернемся к временам, когда им-
порт из России достигал 100, 150 или 200 млрд кубометров. 
Вопрос в том, будет ли российский газ вообще поступать 
в страны ЕС — по крайней мере, по трубопроводам, так как 
СПГ, возможно, немного другая история. Если говорить 
о трубопроводных поставках, то, похоже, они могут пока со-
храниться на нынешнем уровне в 20–25 млрд кубометров 
в год, если только не остановятся полностью, что, конечно, 
является целью политики ЕС.

— Но европейские компании за год подписали очень 
мало долгосрочных контрактов на СПГ, и этого объема 
недостаточно, чтобы заместить российский газ.
— Вообще-то европейские покупатели не могут подписы-
вать долгосрочные контракты на 15 лет или больше, по-
скольку в противном случае они не смогут выполнить цели 
по сокращению выбросов парниковых газов. 

Но в любом случае компании не слишком сильно беспо-
коятся об этом, потому что у них есть возможность купить 
спотовый СПГ, хотя за него и придется заплатить. Другими 
словами, они берут на себя ценовой риск, но, с их точки зре-
ния, не берут риска обязательств по покупке определенных 
объемов.

По сути, СПГ дает возможность выбора. Если у вас есть 
приемные терминалы, а они строятся в Европе с рекордной 
скоростью, вы в любом случае сможете получить СПГ, если 
заплатите достаточно, и единственный вопрос — сколько 
придется заплатить. Так что риск есть, но это ценовой риск, 
а не риск объемов.
— И такой риск приемлем для европейских компаний 
в долгосрочной перспективе?
— Теория такова: в 2030-х годах потребление природного га-
за в Европе прекратится, поскольку это необходимо для до-
стижений целей по выбросам. Если теория неверна, тогда 
могут возникнуть некоторые проблемы.

Тем не менее, как мы видим, во всем мире, особенно в Се-
верной Америке, очень быстро строятся новые СПГ-проек-
ты. У нас может возникнуть проблема с прохождением сле-
дующей зимы, но, похоже, все будет в порядке. Затем, 
в 2026–2027 годах, на рынок выйдет огромный объем ново-
го СПГ, а после 2030 года потребление газа в Европе начнет 
сокращаться из-за целей по снижению выбросов.
— Сокращение потребления газа и высокие цены, 
по крайней мере сейчас,— как это отразится на энерго‑

емкой промышленности Европы? Например, на немец‑
кой химической промышленности?
— Мы видим, что химические заводы закрываются по всей 
Европе. BASF закрыла завод в Людвигсхафене и просто пере-
несла его на Ближний Восток. Так что химическое производ-
ство в Европе будет сворачиваться, и, вероятно, при теку-
щих ценах на газ это будет происходить весьма быстро. По-
тому что вы можете открыть завод в США, на Ближнем Восто-
ке с гораздо меньшими затратами. 

Европа станет импортером, а не производителем химиче-
ских товаров. Она уже сокращает и продолжит сокращать 
выпуск всех энергоемких товаров — химии, стали,— кото-
рые будут производиться по более низким ценам в других 
странах и импортироваться.
— Учитывая все это, возможно ли, что европейцы пол‑
ностью перестанут покупать российский газ уже к сере‑
дине 2020‑х годов?
— Да. Сейчас российский газ неприемлем, это больше 
не энергетическая проблема, а политическая. Это действи-
тельно уже вопрос о том, что делать с некоторыми существу-
ющими долгосрочными контрактами и возможно ли, чтобы 
российский газ продолжал поступать в Европу через Турцию 
или даже через Украину. Но объемы в любом случае будут 
очень маленькими.

Если возникнет какое-то политическое решение кризи-
са, перспектив чего я на данный момент не вижу, то, возмож-
но, нам потребуется заново обсудить вопрос. Но, как я уже 
сказал, время, когда мы импортировали 100 млрд кубоме-
тров и более из России, ушло. Даже если российский газ вер-
нется, о таких объемах больше никогда не пойдет речь.

Интервью взял Юрий Барсуков

полная версия 
kommersant.ru/13394

«Вопрос в том,  
будет ли российский газ  
вообще поступать в ЕС»

Джонатан Стерн, 
профессор и заслуженный  
научный сотрудник OIES
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Тихий ужас 
конца истории
Как «Забавные игры» Михаэля Ханеке  
воспринимаются четверть века спустя

В повторный прокат выпущены «Забав-
ные игры» Михаэля Ханеке. О том, как 
этот знаменитый фильм конца 1990-х 
воспринимался в момент его появления 
и позднее, уже в новом веке, рассказы-
вает Андрей Плахов.

ировая премьера картины 
состоялась на 50-м, юбилейном Каннском 
фестивале 1997 года; именно она стала его 
эмблемой и осталась в памяти первых зрите-
лей навсегда. Тогда был моден тезис о «конце 
истории»; казалось, не будет больше глобаль-
ных войн, а в кино появился термин «новое 
насилие» — невсамделишное, игровое, как 
у Квентина Тарантино. Однако фильмы, по-
казанные тогда в Канне, пропитанные наси-
лием без кавычек, разрушили эту иллюзию. 
Где опаснее оказаться в 1997 году — в Пари-
же, в Лондоне, в Лос-Анджелесе или в Сара-
ево? Или в самом Канне, где после премье-
ры фильма «Конец насилия» его режиссера 
Вима Вендерса атаковали бандиты? Юбилей-
ный фестиваль оказался рекордным по чи-
слу краж, нападений и прочих уголовных 
эксцессов: казалось, еще немного, и экран 
спровоцирует настоящее убийство.

Выяснилось, однако, что опаснее всего 
в комфортабельном загородном доме на бе-
регу австрийского озера. Зрителей «Забав-
ных игр» предупреждали о наличии почти 
непереносимых сцен. И не зря: даже некото-
рые закаленные кинокритики не выдержали 
и покинули просмотр за четверть часа до фи-
нала, спасаясь в баре за бокалом виски. Все 
начинается с визита соседских гостей — то 
есть не самих соседей, а неких посетивших 
их на уикенд друзей или родственников. 
В дом являются двое вежливых парней с це-
лью одолжить четыре яйца для омлета. А че-
рез два часа экранного времени все заверша-
ется тотальным истреблением — без всяких 
видимых резонов и выгод — мирного семей-
ства. Милые гости оказываются садистами 

и головорезами, о чем пару часов назад не по-
дозревали, кажется, и они сами: настолько 
спонтанны их реакции, лишь постепенно пе-
реходящие из области бытовой ссоры в про-
фессиональный садизм. Не будут ли завтра 
с утречка вошедшие во вкус «гости» жарить 
свой омлет еще у одной семьи по соседству?

Кровавая месса разыгрывается на фоне 
окультуренной природы и одичавшей куль-
туры, которая рвется из постоянно включен-
ного в доме телевизора — этого вампира, 
гипнотизера и провокатора. Современное 
насилие перестало носить классовый либо 
архаичный характер; оно вытекает из пу-
бличности нашего существования, прони-
занного щупальцами массмедиа. «Пустота 
экрана содержит потенциальное насилие... 
так что лучше не находиться в обществен-
ном месте, где работает телевидение: воз-
можность насилия, спровоцированного 
самим его присутствием, слишком вели-
ка»,— писал Жан Бодрийяр. Впрочем, теле-
визор нужен Ханеке вовсе не для того, что-
бы воткнуть в него очередной указующий 
перст. А если и указать на что-нибудь, то сов-
сем на другое. Когда одна из жертв хватает 
ружье и расправляется с негодяем, зал лику-
ет. Но это всего лишь всплеск шаловливого 
воображения; пленка отматывается назад, 
действительное вытесняет желаемое, и мы 
опять видим безнаказанную оргию изощ-
ренных зверств. И фортуна, и сакральные 
фетиши современного мира (типа промок-
шего и вырубившегося мобильника) всегда 
на стороне убийц, а не жертв.

«Забавные игры» — европейский ответ Та-
рантино. По словам Ханеке, это не триллер, 
а «фильм о триллере». Насилие в фильмах ав-
стрийского режиссера интригует и парали-
зует загадочностью, ускользающей ирраци-
ональной природой — при внешне сухой 
конкретности изложения. Ханеке начал свое 
исследование тихих ужасов постиндустри-
альной цивилизации в конце 1980-х и в нача-
ле 1990-х годов — фильмами «Седьмой конти-
нент» и «Видеопленки Бенни». А уже в новом 
веке прославился картинами «Пианистка», 
«Белая лента» и «Любовь»; две последние на-

граждены «Золотой пальмовой ветвью» Канн-
ского фестиваля. Но «Забавные игры» стоят 
особняком в его творчестве; нигде так сильно 
он не проявился как вуайер, ставящий в эту 
же позицию и обалдевшего зрителя.

Десять лет спустя режиссер снял англоя-
зычный ремейк «Забавных игр». В нем нет 
инфернальности оригинала, хотя это почти 
покадровая реконструкция и смотреть ее 
все равно страшновато. Ханеке воспроизво-
дит себя со скрупулезностью и перфекцио-
низмом маньяка, способного дважды войти 
в одну и ту же воду. Однако внутреннее от-
личие огромно, а акценты расставлены даже 
жестче и определеннее.

В оригинальной версии играли не слиш-
ком известные за пределами своих стран ав-
стрийские и немецкие актеры (только впо-
следствии Ульрих Мюэ, звезда театра ГДР, 
прославился в фильме «Жизнь других»). В аме-
риканском варианте роли хозяев дома ис-
полнили Тим Рот и Наоми Уоттс, а одного из 
негодяев в зловеще белой теннисной фор-
ме и столь же белых перчатках играет Майкл 
Питт; такой кастинг сообщает фильму при-
вкус Голливуда. Но ненавидящий его режис-
сер этим нисколько не смущен. Он пользуется 
языком вражеского мейнстрима, чтобы зака-
муфлировать свой холодный конструктивизм.

Эффект многократно усиливается тем, что 
ханекевские «триллеры» статичны, внежан-
ровы, бесхарактерны и бессюжетны; их герои 
убивают просто так, не из мести или корысти, 
даже не получая от этого процесса никакого 
удовольствия. Это настоящие ангелы истре-
бления, столь же мифологичные, как ислам-
ские террористы-самоубийцы, но при этом 
очищенные от идеологии. «Новое насилие» 
стало после 11 сентября 2001 года опять ста-
рым и привычным. Ремейк «Забавных игр» — 
своего рода ночной кошмар: когда-то вас из-
насиловали в особо извращенной форме, 
а теперь вам снится, что кодла насильников 
состояла сплошь из голливудских звезд.

РЕЛИЗ РОК

Закорючки мудрости
Посмертно вышел  
новый альбом Петра Мамонова

Под заголовком «Аэробус любви» изда-
ны последние авторизованные записи 
лидера группы «Звуки Му» Петра Мамо-
нова, которому сегодня исполнилось 
бы 72 года. Альбом послушал Игорь 
 Гаврилов.

о сегодняшнего дня последним 
альбомом Петра Мамонова счи-

тался «Незнайка» (см. „Ъ“ от 9 февраля 2022 
года) — двухдисковая медитация, вдохнов-
ленная всем известным сюжетом детской 
книжки. Теперь в свет вышел «Аэробус люб-
ви», который в анонсах релиза называют 
«последним полностью завершенным Пет-
ром Мамоновым студийным проектом». Еще 
при жизни (музыкант умер в июле 2021 года) 
он передал полностью завершенную работу 
своей жене Ольге, которая долгие годы была 
не только его спутницей жизни, но и менед-
жером. Альбом был записан в домашней сту-
дии Петра Мамонова на ленточный магни-
тофон Fostex, и в той версии, которая теперь 
доступна на цифровых площадках, в непри-
косновенности сохранено звучание, которо-
го автор добился, используя пульт, подарен-
ный когда-то Брайаном Ино. 

Мы знаем трех Петров Мамоновых. Пер-
вый — наборщик, массажист, грузчик, лиф-
тер, кочегар, переводчик с норвежского 
языка и заведующий отделом писем жур-
нала «Пионер». Исследователь жизни. Вто-
рой — лидер группы «Звуки Му», одна из цен-
тральных фигур русского рока. Конструктор 
музыкального мира. Третий — мудрец-про-
поведник, чьи короткие максимы со ссылка-
ми на священные тексты стали бесконечным 
ресурсом для любителей снабдить фоточки 
в соцсетях какой-нибудь назидательной мы-
слью. Генератор мудрости. В первой части 
альбома «Аэробус любви» — в треках «Сти-
хи 1 (1 часть)» и «Стихи 2 (2 часть)» — мы ви-
дим еще одного Мамонова. 

Он предстает здесь поэтом, умеющим уло-
жить свои наблюдения и опыт в очень про-
стую и точную стихотворную форму. Его 
прекрасный глубокий голос функциониру-
ет в режиме самого традиционного чтения. 
Это старая школа в лучшем виде, недаром 
с рок-звездой прекрасно сосуществовали 
на сцене и на съемочной площадке лучшие 
представители актерского цеха — Петр Зай-
ченко, Денис Бургазлиев, Олег Янковский, 
Виктор Сухоруков. 

«Стихи» Мамонова — это классическое 
движение рифмованного слова без како-
го-либо второго дна, без рок-н-ролльной дер-

зости, без особых примет времени и в то же 
время почти без поучений и проповедей. 
«Стог принимает на закате вид постоялого 
двора». «На стройке указатели объезда брен-
чат о чем-то жестью фонарям». «Меня смело 
и сдуло, как пылинку, с кромешной тьмы за-
литых солнцем улиц Тель-Авива». Готовые 
картины, которые хочется взять в рамку. Соб-
ственно, этой рамкой здесь как раз и являет-
ся «бренчание» — вроде бы необязательный 
аккомпанемент, который был так важен для 
Мамонова. 

«С тобой» — один из лучших примеров 
мамоновской лирики за всю его огромную 
карьеру. Это диалог с любимой очень немо-
лодого человека, срывающегося на глобаль-
ный крик и вой. А идущий следом «Фона-
рик» — вроде бы гораздо более спокойное, 
созерцательное стихотворение, из которого 
тем не менее в первую очередь запоминает-
ся: «Неужели умирать?» 

Почти получасовый трек «Рецепты» — 
наше очередное «открытие Мамонова». Он 
читает рецепты из «Книги о вкусной и здо-
ровой пище», чередуя их с большими перио-
дами текста о пользе правильного питания. 
Поначалу фоном для рецептов служит гитар-
ный нойз, затем в аранжировке появляется 
электронный бит, скретчи, семплы, восточ-
ные струнные и голоса тибетских монахов, 
эмоционально нейтральное мамоновское 
чтение постепенно обретает краски и мас-
ки, он движется куда-то в сторону образов из 
своих спектаклей 1990-х, возвращается к бы-
товой поэзии из «Стихов», а потом и вовсе 
сбивается на неведомый язык, отдаленно 
напоминающий немецкий. И тем не менее 
все произведение все равно остается внутри 
«кулинарной» парадигмы.

На поверхности «Рецептов» — нехитрая 
мысль о том, что, подобно режиссеру, способ-
ному поставить телефонную книгу, хороший 
музыкант может спеть рецепты приготовле-
ния мяса. Но вряд ли Петру Мамонову требо-
валась эта форма, только чтобы продемон-
стрировать свое актерское и продюсерское 
мастерство. Здесь, конечно, просматривает-
ся еще и параллель между приготовлением 
еды и поиском новой музыкальной формы. 
А что, если закинуть в этот бульон вот эту спе-
цию? А что, если добавить к русскому текс-
ту слова непонятного происхождения? Хоро-
шо будет? Вкусно? Это захватывающий опыт 
и трек — главный на альбоме. А финальные 
«Закорючки» — это положенные на музыку 
голосовые сообщения, напоминающие о Ма-
монове как коллекционере христианской 
мудрости и тонком наблюдателе, видевшем 
новое в знакомом и сложное в простом.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Большая опера остается  
самым коммуникативным музыкальным жанром»
Александр Раскатов о премьере своей оперы по Джорджу Оруэллу

На сцене Голландской нацио-
нальной оперы в Амстердаме со-
стоялась мировая премьера опе-
ры «Скотный двор» Александра 
Раскатова. Написанную по одно-
именной повести Оруэлла опе-
ру поставил известный режиссер 
Дамиано Микьелетто, музыкаль-
ным руководителем постановки 
выступил Бассем Акики, дебюти-
ровавший в этом театре. Влади-
мир Дудин расспросил Алексан-
дра Раскатова об актуальности 
Оруэлла, о том, как подобрать 
оперные ключи к его персона-
жам, и о том, как «Скотный двор» 
прошел в Амстердаме.

— Как прошла премьера? Как при-
няли оперу?
— Мне трудно выразить словами, 
как моя опера выглядела на сце-
не, чтобы это поняли те, кто ее еще 
не слышал и не видел. Скажу толь-
ко, что билеты на все семь спекта-
клей были распроданы за несколько 
дней до премьеры, и по ходу дела ин-
терес публики только возрастал. На 
последний спектакль за пределами 
театра осталось более тысячи чело-

век, не сумевших купить билет. Для 
новой оперы это редкое явление. 
И прием слушателей превзошел все 
мои ожидания. Теперь на очереди 
Венская опера, Театро Массимо ди 
Палермо и Хельсинкская опера.
— А чья была идея взять сюжет 
этой повести Оруэлла?
— Эту идею предложила мне дирек-
тор Голландской национальной опе-

ры Софи де Линт, за что я ей очень 
благодарен. Амстердам занимает 
особое место в моей профессиональ-
ной жизни, это как бы моя вторая 
музыкальная родина. На этой сцене 
в 2010-м состоялась премьера моей 
оперы «Собачье сердце».
— Судя по происходящему сегод-
ня в мире, Оруэлл оказался про-
видцем?
— Да, его идея «Скотного двора» при-
обрела страшный оскал. Оруэлл, ко-
нечно, был провидцем, но и он не 
мог в ту пору знать всего. Давно из-
вестно, что лидеры Большого тер-
рора обожали театр, а заодно и ак-
трис, танцовщиц, певиц… Помните 
исторический случай, когда Берия 
вручил некоей «несогласившейся» 
актрисе букет, который оказался 
венком на ее могилу? Вот этот эпи-
зод я и изобразил в любовной сцен-
ке Squealer (Делового) и молодой 
актрисы, которую назвал Пигетта. 
Какая же опера без любви и убий-
ства? Наверняка все это уже было 
в подлунном мире, просто нас тогда 
не было. Откроешь какого-нибудь 
древнего историка и видишь — то 
же самое. Сейчас масштабы другие, 

помноженные на научно-техниче-
ский прогресс.
— В своих операх вы всегда задей-
ствуете вашу жену Елену Василье-
ву, для которой вы пишете обыч-
но самые сложные партии. Что 
досталось ей на этот раз?
— Для нее я написал специальную 
роль — ворона по кличке Blacky. Это 
фактически мужская роль, испол-
няемая женщиной, одна из самых 
трудных партий, насыщенных все-
ми возможными и невозможными 
эффектами. Благо драматическое ко-
лоратурное сопрано Елены охваты-
вает гигантский диапазон в четыре 
октавы.
— А каким голосом пел беркшир-
ский хряк, диктатор Наполеон?
— Партия Наполеона написана для 
баса-баритона и требует исключи-
тельно большой тесситуры. Это ти-
пичный тиран-злодей. Впрочем, избе-
гая «масла масляного», я иногда резко 
ломал этот характер в сторону, так ска-
зать, псевдолирическую и псевдосо-
страдательную. Вообще, в этой опере 
каст получился штучным, вторых ро-
лей нет принципиально. И каждый 
солист впечатлил по-особому.

— Сложно сегодня сочинять боль-
шую оперу?
— Именно большая опера, на мой 
взгляд, была и остается самым ком-
муникативным музыкальным жан-
ром. Она держится, несмотря на 
жесткую конкуренцию со стороны 
кино, не говоря уже о новых видах 
медиаискусства. Я не против камер-
ных небольших опер, но только воз-
вращение к большой опере способ-
но создать необходимое натяжение, 
протянуть нить между музыкантами 
и залом. Есть тут большой подводный 
камень — дороговизна. Современная 
большая опера — дорогое удовольст-
вие. Не все театры, к сожалению, мо-
гут себе это позволить, и это очень за-
трудняет развитие жанра.
— Российские оперные театры 
не предлагали вам написать 
что- нибудь?
— За все время своей оперной дея-
тельности я не помню ни одного се-
рьезного предложения ни от одного 
российского оперного театра. Хотя 
мне кажется, что я вполне мог бы на 
это рассчитывать. Я, кстати, до сих 
пор классифицируюсь в Европе как 
«российский композитор», не фран-

цузский и не немецкий. И два за-
планированных на этот год и отме-
ненных концерта в Варшаве — тому 
печальное подтверждение…
— Ваши оперы связаны с боль-
шой литературой — Эдгар По («Ко-
лодец и маятник»), Булгаков («Со-
бачье сердце»), теперь и Оруэлл. 
А как сейчас выглядит ваш круг 
чтения?
— Попали в больное место. Мне 
очень трудно жить без новых книг, 
ведь я уже столько лет отрезан от 
тех богатств, которыми полны мо-
сковские книжные магазины. А во-
обще я пристрастился к замечатель-
ным биографиям из ЖЗЛ: Платонов, 
Хлебников мой любимый, Булгаков, 
Бродский. Еще Юнгом увлекся — ин-
тереснейшая автобиография!
— Может быть, найдете в ка-
кой-нибудь биографии сюжет для 
большой оперы?
— Писать оперы о великих компози-
торах и писателях — неблагодарная 
задача, ничем хорошим это, по-мое-
му, не кончается.

Посмертный альбом показывает слушателю другого Мамонова —  
такого, каким его меньше всего знали при жизни  ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА

Изверги-убийцы из «Забавных 
игр» пугающе убедительно  
носят маску милых парней 
ФОТО WEGA FILM
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«Бавария» наказала Садио Мане за драку
Сенегальский нападающий футбольного клуба «Бавария» Садио 
Мане не будет включен в заявку на домашний матч 28-го тура чемпи-
оната Германии против «Хоффенхайма», который пройдет 15 апре-
ля. Об этом в четверг сообщила пресс-служба «Баварии». Причиной 
данного решения стали неправомерные действия Мане после госте-
вого матча четвертьфинала Лиги чемпионов против английского 
«Манчестер Сити» (0:3). Также нападающий получил штраф, сумма 
которого не уточняется.

В среду газета Bild сообщила, что Мане подрался с одноклубни-
ком Лероем Сане после матча с «Манчестер Сити», который прошел 
днем ранее. По информации источника, Мане первым ударил не-
мецкого форварда и разбил ему губу. В четверг Bild сообщила, что 
Мане отстранили от тренировок с первой командой. ТАСС

СКАНДАЛЫ
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Очередной регулярный чемпионат НХЛ оборвал 
длинные серии участий в play-off обоих глав-
ных российских хоккеистов этого века — Алек-
сандра Овечкина и Евгения Малкина. И Овечкин, 
и Малкин неплохо провели сезон, но их клубы, 
по-прежнему полагающиеся на дебютировав-
ших в лиге еще в середине позапрошлого деся-
тилетия ветеранов, не смогли пробиться в ро-
зыгрыш Кубка Стэнли.

регулярном чемпионате НХЛ, который 
заканчивается в пятницу, определился последний, 
16-й участник play-off. Им стал «Нью-Йорк Айлен-
дерс», обыгравший — 4:2 — «Монреаль Канадиенс». 
И этот результат добавил очередному сезону еще один 
чрезвычайно любопытный итог, помимо уже зафик-
сированных, таких как результативность Коннора 
Макдэвида из «Эдмонтон Ойлерс», преодолевшего 
фантастическую по сегодняшним временам отметку 
в 150 набранных баллов, или выдающиеся показате-
ли выигравшего регулярку с подавляющим преиму-
ществом «Бостон Брюинс», при матче в запасе уже по-
бившего прежние рекорды лиги и по одержанным 
в первенстве победам, и по набранным очкам.

Уровень стабильности клуба можно изме-
рять, в том числе глядя на то, как часто он попада-
ет в play-off. Так вот, перед стартом сезона наиболее 
длинные серии участий в кубковой стадии были 
у «Питсбург Пингвинс» — 16 — и «Вашингтон Кэпи-
талс» с «Нэшвилл Предаторс» — по восемь. «Вашин-
гтон» уже довольно давно потерял шансы прорвать-
ся в play-off, осев в глубине таблицы, несколько дней 
назад их лишился «Нэшвилл», а «Нью-Йорк Айлен-
дерс» своим выигрышем отцепил от Кубка Стэнли 
«Питсбург».

Вашингтонская и питсбургская осечки — собы-
тия почти что знаковые. В том смысле, что во многом 
именно с этими двумя клубами НХЛ ассоциирова-
лась на протяжении очень длинного периода вре-
мени. В середине позапрошлого десятилетия они 
почти одновременно пополнились тремя хоккеиста-
ми, в которых, еще когда они были тинейджерами, 
видели безусловных хоккейных гениев. «Вашингто-
ну» на драфте 2004 года достался Александр Овечкин. 
«Питсбург» на нем под вторым номером выбрал Евге-
ния Малкина, а следующим летом добавил к росси-
янину канадца Сидни Кросби. Исключительно ода-
ренные юниоры быстро превратились в лидеров, 
добывающих ценнейшие индивидуальные призы, 
а их команды — в постоянных охотников за Кубком 
Стэнли. «Вашингтон», правда, практически все время 
высоко котируясь, добыл его лишь однажды, в 2018 
году, но вот «Питсбург», проиграв в 2008-м в финале, 
затем трижды, в 2009, 2016 и 2017 годах, брал трофей. 
По меркам современной НХЛ с ее зыбкой и подвиж-
ной, как желе, иерархией, с вечной фаворитской че-
хардой это потрясающая стабильность.

За долгие годы все, кто следит за НХЛ, уже успе-
ли привыкнуть, что play-off без Александра Овечки-
на, Евгения Малкина и Сидни Кросби немыслим. Но 
вот впервые за полтора десятилетия никого из них 
в нем не будет.

И причина крушения их клубов, конечно, не в том, 
что титаны в ветеранском возрасте (Кросби уже 35 лет, 
Малкину — 36, а Овечкину — 37) наконец резко сда-
ли. Наоборот, не скажешь, будто кто-то из них про-
вел посредственный сезон. Сидни Кросби с 91 очком 
попал в топ-20 бомбардиров регулярного чемпиона-
та. Евгений Малкин отстал от него на восемь баллов. 
Александр Овечкин, пропустив несколько матчей, за-
бил 42 гола, больше — всего-то восемь человек.

Легенды по-прежнему хороши. А проблема, что, 
привыкнув полагаться на них, выезжать на их талан-
те, ни «Вашингтон», ни «Питсбург» так и не устроили 
хотя бы более или менее радикальную перестройку 

составов, чтобы освежить их, увеличить глубину, со-
здать запас прочности. Клуб Кросби и Малкина в этом 
смысле пример, может быть, наиболее показатель-
ный. Шесть ведущих форвардов команды (то есть ка-
надская и российская суперзвезды плюс Джейк Ген-
цел, Рикард Ракелль, Джейсон Цукер и Брайан Раст) 
забили в общей сложности 170 голов в регулярном 
чемпионате, все остальные, вместе взятые,— 89, 
треть от суммарного количества. Отдача от защит-
ников в атаке — эфемерная, приобретенный перед 
дедлайном на обмены у «Нэшвилла» опытный Мика-
эль Гранлунд в 20 играх за «Питсбург» наскреб жал-
кие пять очков — печальная иллюстрация качества 
и удачливости его кадровой политики.

Впрочем, отсутствие в play-off Александра Овеч-
кина и Евгения Малкина не сильно снизило «удель-
ный вес» России в розыгрыше Кубка Стэнли. Игра-
ющие важные роли отечественные хоккеисты есть 
в большинстве клубов, которые будут за него бить-
ся. В «Тампа-Бей Лайтнинг» — Никита Кучеров, Ан-
дрей Василевский и Михаил Сергачев, в «Нью-Йорк 
Рейнджерс» — Артемий Панарин, Игорь Ше-
стеркин и Владимир Тарасенко, в «Колорадо Эве-
ланш» — Валерий Ничушкин и Александр Георгиев, 
в «Миннесота Уайлд» — Кирилл Капризов, в «Бостон 
Брюинс» — Дмитрий Орлов, в «Вегас Голден Найтс» — 
Иван Барбашев и Павел Дорофеев, в «Лос-Анджелес 
Кингс» — Владислав Гавриков, в «Торонто Мейпл 
Лифс» — Илья Самсонов, во «Флорида Пантерс» — 
Сергей Бобровский, в «Даллас Старс» — Евгений Да-
донов, в «Виннипег Джетс» — Евгений Наместников, 
в «Нью-Йорк Айлендерс» — Илья Сорокин, в «Эдмон-
тон Ойлерс» — Клим Костин.

Алексей Доспехов

НХЛ

Кубок без легенд
Евгений Малкин остался без play-off вслед за Александром Овечкиным

Российский гроссмейстер Ян Не-
помнящий расстался с лидерст-
вом, добытым на старте матча 
за титул чемпиона мира, который 
проходит в Астане. Китаец Дин 
Лижэнь сравнял счет в поедин-
ке благодаря очень яркой, с жер-
твой материала ради атаки, по-
беде в четвертой партии белыми 
фигурами.

тог этой партии должен был 
жутко насторожить тех, кто в этом 
матче переживает за Яна Непомня-
щего. Еще несколько дней назад он 
казался уже не просто его фавори-
том, а фаворитом бесспорным, сто-
процентным. И дело тут даже не 
в том, что Непомнящему удалось бы-
стро повести, взяв верх во второй 
партии черным цветом. Этих партий 
с классическим контролем времени 
регламентом матча предусмотрено 
14 — дистанция достаточно длинная, 
чтобы не придавать значения отдель-
но взятой осечке на разгоне. Дело 
было в стилистике игры соперников. 
У Непомнящего она была привычной 
для последних лет — уверенной, на-
глой. У Дин Лижэня — робкой, дерга-
ной, подтверждавшей вроде бы пред-
положения о том, что ему, дебютанту 
особенных поединков, трудно будет 
противостоять человеку, в чьей ка-

рьере особенный поединок уже был, 
пусть и проигранный,— Магнусу Кар-
лсену в Дубае в 2021 году.

Но вот все вдруг изменилось. Дин 
Лижэнь предстал шахматистом, бо-
лее или менее соответствующим сво-
ему положению в рейтинге Междуна-
родной шахматной федерации (FIDE), 
в котором он на третьей позиции, 
сразу вслед за Яном Непомнящим, 
еще в третьей партии. Но она вышла 
слишком спокойной. А в следующей 

Дин Лижэнь предстал уже шахмати-
стом безумно опасным, точно не жер-
твой, а охотником.

Претенденты на вакантное звание, 
с которым летом 2022 года расстался 
Карлсен, разыграли любопытный де-
бют — английское начало, вариант че-
тырех коней. И Дин Лижэнь сразу по-
казал, что настроен агрессивно: не 
повелся на маневр Непомнящего, ко-
торый потащил коня на край доски, 
а захватил центр — три расставивши-

еся плечом к плечу пешки тараном 
уперлись в редуты черных.

А потом китаец еще более явно под-
черкнул свои намерения, пожертвовав 
пешку,— еще ради не атаки, а активно-
сти. И оказалось, что столкнувшийся 
с чужой дерзостью Непомнящий, толь-
ко что безупречный, может дрогнуть. 
На 28-м ходу ему, конечно, надо было 
идти пешкой на g5, защищая другую, ту 
самую лишнюю, что подарил ему кита-
ец. Но Непомнящий жадно скакнул ко-
нем на d4, нападая на ферзя. Он был уве-
рен, что Дин Лижэнь отступит, а тот взял 
коня ладьей, поставив ее под бой. Это 
была еще одна жертва, так называемая 
жертва качества. Ладья по умолчанию 
ценнее коня примерно на две пешки.

Но это по умолчанию. А в конкрет-
ной позиции, возникшей на доске, сам 
Дин Лижэнь получил шикарного коня 
на b3, которого оттуда нетрудно было 
перебросить на правую половину до-
ски, чтобы давить на застрявшие в ты-
лах тяжелые фигуры черных — ферзя 
и ладьи. И ничего этому маневру уже 
не могло помешать.

С ужасом обнаруживший, что опро-
стоволосился, Ян Непомнящий еще со-
противлялся, еще искал пути к спасе-
нию. Но Дин Лижэнь довел партию до 
выигрыша железной рукой, без еди-
ной помарки. И после этого его пер-
форманса большой вопрос, кого счи-
тать в матче фаворитом.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Яна Непомнящего подвело качество
Дин Лижэнь сравнял счет в матче за титул чемпиона мира,  
одержав яркую победу в четвертой партии

Сидни Кросби (слева) и Евгений Малкин, 
трижды приводившие «Питсбург» 
к победе в Кубке Стэнли, впервые  
с 2007 года не сумели помочь своей 
команде завоевать путевку в play-off 
чемпионата НХЛ ФОТО GENE J. PUSKAR / AP

В

В мировом любительском боксе оформился раскол. Груп-
па национальных боксерских федераций, среди которых зна-
чатся в том числе ассоциации бокса США и Великобритании, 
объявила о создании новой международной федерации World 
Boxing. Ее руководители уже заявили, что будут добиваться 
признания Международного олимпийского комитета (МОК), 
а значит, претендовать на то, чтобы фактически заменить со-
бой существующую уже 77 лет Международную ассоциацию 
бокса (IBA). Шансы на то, что МОК пойдет на сотрудничест-
во с раскольнической структурой, есть. Ведь его отношения 
с IBA находятся в низшей точке, и разрядки не предвидится. 
А дальнейшая эскалация может привести к тому, что бокс во-
все не попадет в программу Игр-2028 в Лос-Анджелесе.

четверг представители нескольких национальных боксер-
ских федераций объявили об учреждении новой международной 
структуры, которая будет заниматься развитием любительского бок-
са. Учредителями World Boxing (такое название получила организа-
ция) стали боксерские федерации США (американцы удерживают 
первое место по количеству золотых олимпийских медалей — 50), 
Великобритании (третье место по числу олимпийских золотых на-
град — 20), Германии, Нидерландов, Швеции, Новой Зеландии и Фи-
липпин. Структура зарегистрирована в Швейцарии. Ее бюджет на те-
кущий год составит скромные €900 тыс. (финансовые возможности 
IBA значительно больше; скажем, призовой фонд мартовского жен-
ского чемпионата мира составил $2,4 млн). Впрочем, руководство 
World Boxing надеется, что по мере вступления в федерацию новых 
членов — а их прием откроется в мае — она привлечет к себе больше 
внимания спонсоров. «Мы все понимаем, что пришло время пере-
мен,— заявил президент Федерации бокса США Тайсон Ли.— Ну, или 
как минимум у нас должен быть другой выбор. Выбор, который де-
лает приоритетом участие в олимпийском движении». А президент 
Федерации бокса Нидерландов Борис ван дер Фёрст, в прошлом году 
неудачно пытавшийся стать главой IBA, сообщил, что ожидает быс-
трого и значительного притока новых участников в World Boxing.

По словам главы временного исполнительного совета World Box-
ing Саймона Тулсона, на данный момент ключевой задачей являет-
ся решение юридических вопросов. Но в перспективе World Boxing 
рассчитывает на получение признания МОК. Правда, господин Тул-
сон полагает, что это не случится быстро. «Думаю, до Игр-2024 в Па-
риже успеть очень трудно»,— сказал он, но выразил надежду на то, 
что МОК в итоге пойдет World Boxing навстречу.

Учреждение World Boxing вносит в мировой любительский бокс 
серьезнейший раскол. Отметим, что более ста лет делами любитель-
ского бокса ведает IBA (название структуры неоднократно меня-
лось), однако в последние годы ее отношения с МОК развивались 
по нисходящей и достигли точки, дальше которой только полный 
разрыв связей. Напомним, что кризис, финансовый и управленче-
ский, начался в IBA еще в 2019 году. Тогда же МОК отозвал признание 
федерации и сам провел боксерский турнир на Играх-2020 в Токио. 
По аналогичной схеме МОК намерен действовать и на Олимпиаде 
2024 года в Париже. А вот присутствие бокса в программе Игр-2028 
в Лос-Анджелесе под вопросом. 

В чрезвычайно острую фазу противостояние МОК и IBA перешло 
после начала событий на Украине. Весной прошлого года МОК реко-
мендовал международным спортивным федерациям отстранить от 
участия россиян, что подавляющее большинство из них и сделало 
(в конце марта этого года МОК скорректировал свою позицию и ре-
комендовал федерациям допускать россиян в нейтральном стату-
се). Однако IBA во главе с россиянином Умаром Кремлевым, после 
избрания которого президентом ассоциации и удалось решить свои 
финансовые проблемы, еще прошлой осенью этот запрет отменила 
и разрешила российским и белорусским спортсменам соревновать-
ся под собственным флагом. Это привело к бойкоту проводимых IBA 
мужского и женского чемпионатов мира примерно десятком наци-
ональных федераций. Среди них и те, что выступили учредителями 
World Boxing. А в конце марта МОК заявил, что если IBA не изменит 
свою политику, то она столкнется с некими последствиями. Какими 
именно, не уточнялось, но учитывая, что отношения МОК и IBA за-
шли в тупик и ни одна из сторон не проявляет готовности идти на 
компромисс, нельзя исключать, что для МОК выходом из ситуации 
было бы как раз признание World Boxing как руководящей боксер-
ской структуры.

При этом в World Boxing готовы к тому, что их действия вызовут 
противодействие со стороны IBA. По словам Саймона Тулсона, он, 
конечно, не хотел бы, чтобы события приняли некрасивый оборот, 
но отметил, что готов к противостоянию. «IBA может протестовать, 
если хочет. Юридически мы свободная ассоциация, зарегистриро-
ванная в Швейцарии. Не думаю, что нам надо волноваться по пово-
ду действий IBA»,— считает господин Тулсон.

Александр Петров

СКАНДАЛЫ

Двоебоксие
В мировом любительском боксе 
случился раскол

Лионель Месси и Килиан Мбаппе  
попали в список самых влиятельных
Нападающие футбольного клуба ПСЖ аргентинец Лионель Месси 
и француз Килиан Мбаппе были включены американским жур-
налом Time в список «100 самых влиятельных людей» в 2023 году. 
Полностью перечень знаменитостей опубликован на сайте жур-
нала в четверг.

В 2022 году Месси в составе сборной Аргентины выиграл чем-
пионат мира в Катаре и получил награду лучшему игроку турнира, 
Мбаппе стал серебряным призером и лучшим бомбардиром сорев-
нования. Позднее аргентинец был признан Международной феде-
рацией футбола (FIFA) лучшим игроком года, француз также попал 
в тройку финалистов на получение награды.

Из спортсменов в список журнала Time также попали американ-
цы: горнолыжница Микаэла Шиффрин, установившая абсолют-
ный рекорд по победам на этапах Кубка мира, квотербек команды 
по американскому футболу «Канзас-Сити Чифс» Патрик Махоумс, 
победивший в Super Bowl-2023 — финальном матче североамери-
канской Национальной футбольной лиги (NFL) — и ставший са-
мым ценным игроком сезона и финальной игры, двукратная олим-
пийская чемпионка по баскетболу в составе сборной США Бриттни 
Грайнер, осужденная в РФ за контрабанду наркотиков, и польская 
теннисистка Ига Швёнтек, победившая на двух турнирах Большо-
го шлема и четырех — категории WTA 1000 в сезоне 2022 года. ТАСС

РЕЙТИНГ

После блестящей победы Дин Лижэня (слева) над Яном 
Непомнящим в четвертой партии россиянин не выглядит явным 
фаворитом матча за звание чемпиона мира  ФОТО ANNA SHTOURMAN / FIDE

И

В
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